
YA PARECE cotorreo, pero ahí viene oootro pacto entre
los empresarios y el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Esta vez, dicen, para que la iniciativa
privada le entre al redil moralista de Palacio Nacional.

AUNQUE no se conocen los detalles del documento, lo
que se sabe es que a los representantes empresariales
los van a hacer firmar 10 compromisos de "dimensión
social". Con eso de que el Presidente ya les pidió
que le bajen a sus utilidades, a ver si no les incluyen
el detallito en este nuevo acuerdo.

SI POR cada reunión entre el gobierno de AMLO
y los grupos empresariales se invirtiera un dólar
en México... ¡ya seríamos Corea del Sur!

A PROPÓSITO de inquietudes empresariales,
hay un tema que trae muy inquietos a los ejecutivos
de compañías extranjeras con operaciones en México
Les preocupa sobremanera que el gobierno de López
Obrador pretenda apoderarse del Instituto
Nacional Electoral

SI YA de por sí la incertidumbre tiene frenadas
inversiones que ya deberían haber llegado al país,
el hecho de que el Ejecutivo pretenda controlar
también al árbitro electoral les parece inconcebible
Dicen que no sólo socava la infraestructura
democrática, sino que erosiona el Estado de derecho
y que, por experiencias que han visto en otros países,
cuando los mandatarios se apropian del control de

los comicios, se pierde el barco. Y en eso los europeos
y los norteamericanos son muy fijados.

POR ESO, paradójicamente, es a los empresarios
extranjeros a los que más les preocupa que el
Presidente pretenda someter al INE A ver si alguien
logra que lo entiendan los políticos nacionales.

EL PLEITO por la dirigencia entre Yeidckol Polevnsky
y Alfonso Ramírez Cuéllar ya llegó hasta Nuevo
León y se sintió tanto en Morena como en. ¡el PRI!

RESULTA QUE la presidenta que ya no es presidenta
venía tejiendo desde hace meses un acercamiento
con la alcaldesa priista Clara Luz Flores, con miras
a la elección por la gubematura el próximo año.
Esto, ooobviamente, a contrapelo de los morenistas
que ven a Tatiana Clouthier como su abanderada.

Y RESULTA que el nuevo presidente que no preside
nada, Ramírez Cuéllar, estuvo en Monterrey donde
le dio el espaldarazo a Clouthier para ser la candidata.
Eso provocó que, finalmente, la tricolor Flores
renunciara al priismo, con lo que se da como
inminente su fichaje por Morena.

JUSTO ESO es el centro de la pelea entre las tribus
morenistas: quien controle al partido será quien
palomee las candidaturas de 15 gubernaturas para
el próximo año y, además, manejará los cuantiosos
recursos de Morena, que sólo este año ascienden
a mil 700 millones de pesos. ¡Nomás!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Historias del señor equis
y de sus vicisitudes
en el Régimen actual.

El Funcionario del Estado hizo llamar

al señor equis y le dijo:

No sé qué hacer contigo.

El señor equis pensó que él tampoco sabía
qué hacer con el Funcionario del Estado.
Le informó el Funcionario:

Se me ha ocurrido una ocurrencia:

te voy a rifar.

El señor equis pensó que el que ganara la
rifa tampoco iba a saber qué hacer con él.
Continuó el Funcionario del Estado:

Si no puedo rifarte, rifaré el dinero
que sacaría de rifarte.

El señor equis no entendió.

Prosiguió el Funcionario:

Al rifar el dinero que sacaría de rifarte eso
será como si te hubiera rifado. De hecho,
tu retrato ñgurará en los boletos de la rifa.
Así pues te rifaré, pero no te rifaré.

El señor equis sigue sin entender.

A lo mejor eso es lo que quiere
el Funcionario.

Que no entienda.

¡Hasta mañana!...
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No puedo dejar de obedecerte,
y lo voy a hacer sólo porque tú
me lo pides. La seduciré, pues.

Plaza de almas
o me pidas que haga eso."NPor favor, no me lo pidas.
Me parece algo sumamen

te cruel, un engaño indigno de ti, y
aun de mí. Los dos seríamos reos de
alevosía, de perfidia ¿Cómo puedes
pedirme que la seduzca en esa for
ma tan villana, haciéndole promesas
engañosas, llevándola por mi culpa a
ser culpable? Tú la conoces bien: es
inocente Ni siquiera sabe que hay mal
en este mundo. Es bella de cuerpo, y
aún más bella de alma ¿Y me pides
que la lleve al pecado, que la haga ser
lo mismo que soy yo? Ahora pienso
que en verdad no sé quién eres; que
nunca te conoceré en verdad. Me debo
a ti, puedo decir que tú me hiciste, y
sin embaigo ahora me causas temor.
Ignoro tus designios, no puedo adi
vinarlos, pero siento que tienes algún
plan oculto, y me asusta ese plan tuyo
precisamente porque no lo conozco,
como tampoco te conozco a ti. ¿Qué
clase de ser eres? ¿Qué trama has ur
dido? Te desconozco; no puedo creer
que seas tú. ¿Haces para deshacer? Me
pareces un escultor que talla en már
mol una obra maestra, superior a todas,
sobrehumana, y luego arroja sobre ella
fango y heces. Si no te estuviera viendo,
si no estuviera escuchándote, pensaría
que es otro el que me pide que haga

eso. No me lo pidas. Soy incapaz de esa
maldad. Déjala a ella en su perfecto
mundo, y déjame seguir en mi inmun
do mundo. Te estás aprovechando de
mí porque sabes lo que de mí se dice:
que soy astuto, avieso. Pero tú caes en
lo mismo al pedirme que la seduzca
No se te escapa lo que sucederá si hago
lo que me pides. Quizá por eso me lo
pides. A mí me maldecirán, la culparán
a ella, y tú quedarás al margen, o más
bien por encima de todo juicio. No
habrá quien haga sobre ti las elucu
braciones que ahora estoy haciendo
tontamente. Tontamente, sí, porque
a ti nadie te juzga Ella y yo seremos
deturpados. A mí me reprobarán por
el engaño, a ella por haberse dejado
engañar. Y a ti nadie te tocará, siendo
que todo sucederá porque tú así lo
ordenaste. Lo ordenaste en el sentido
de mandar y lo ordenaste en el sentido
de disponer las cosas conforme a una
intención preconcebida Porque lo que
va a suceder está en tus planes, eso sí lo
veo. Tanto ella como yo no haremos si
no lo que tú quieres que hagamos. Ella
sin darse cuenta; yo como cómplice
tuyo en una acción que no entiendo,
que sólo tú puedes entender. Estoy
seguro de que sabes bien cuáles serán
los efectos de nuestra acción. Y fíjate
bien que digo "nuestra acción", porque

lo que haré no será obra mía Seré só
lo el instrumento de tu voluntad. No
puedo dejar de obedecerte. Soy obra
tuya, y obra tuya será finalmente eso
que voy a hacer porque tú me lo pides
y porque no puedo yo dejar de hacerlo.
La seduciré, pues. Parecerá obra mía
pero en verdad será tu obra Tú eres
el que pone en marcha la cadena de
acontecimientos que mi acción pro
vocará. Pero no será mi acción. Será
la tuya Espera que sepas bien lo que
haces, porque yo no sé lo que voy a
hacer. Consumaré la seducción tengo
experiencia en eso, y ella sufrirá las
consecuencias. Tú mismo serás el pri
mero en culparla ¿Cómo puedes hacer
eso si til mismo haces que las cosas
sucedan como quieres que sucedan?
Siento deseos de escapar, de escabu
llirme también en eso soy diestro,
pero es imposible huir de ti. Cumpliré
tu orden, pues, y que suceda lo que
debe suceder. Dejaré que me culpen
de algo que hago porque tú así lo has
dispuesto. Pero me duele que la vayan
a culpar también a ella Eso me pare
ce injusto"... "Ya hablaste demasiado,
serpiente. Anda, ve a seducir a Eva, y
que ella seduzca luego a Adán"... Esto
que he relatado sucedió hace mucho
tiempo. Tanto que parece que no ha
pasado el tiempo... FIN.
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Gertz y feminicidio
"El camino al inñemo está empedrado

de buenas intenciones".

Popular
Un día antes las redes sociales lo

daban por renunciado, pero el
fiscal Alejandro Gertz Mañero

no solo sigue en su cargo, sino que se
presentó ayer en la mañanera con un
cheque por dos mil millones de pesos
a nombre del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado.

Los reporteros, sin embargo, no
preguntaron sobre este dinero sino
sobre la propuesta de eliminar el fe
minicidio de los códigos penales. Esto
molestó al Presidente, que considera
que los periodistas deben centrar su
atención en los asuntos que él conside
ra relevantes, pero el feminicidio es un
tema fundamental en este momento.

La figura de feminicidio, según el
fiscal, ha resultado contraproducente.
Se ha registrado un aumento de 137
por ciento en este delito desde 2012
que contrasta con un incremento de
35 por ciento en homicidios. Parte del
problema es la tipificación. Actual
mente, señala la Fiscalía, se imponen
"siete condiciones, requisitos y circuns
tancias que complican inútilmente
su judicialización".

Gertz Mañero ha propuesto mo
dificar la legislación para perseguir
los feminicidios como homicidios con
agravantes, lo cual llevaría a una pena
lidad de entre 40 y 70 años, "superior
a la que actualmente se aplica en cual
quier delito de homicidio calificado o
agravado". Si los datos son correctos,

y nadie los ha cuestionado hasta aho
ra, la solución es sensata. La resisten
cia es ideológica La figura de femi
nicidio debe preservarse, nos dicen,
porque "visibiliza" la violencia contra
la mujer.

La diputada Martha Tagle de Mo
vimiento Ciudadano optó ayer por
descalificar en Twitter al fiscal, quien
"sigue sin querer reconocer que el
principal obstáculo para judicializar
FEMINICIDIOS [sus mayúsculas]
son mentes estrechas, obtusas y ma
chistas al frente de instancias de la
procuración de justicia". Denostar a
quien propone una solución distinta
es una estrategia que busca evitar la
discusión racional. No hay ningún
indicio de que Gertz Mañero tenga
una mente estrecha, obtusa o machista
Por el contrario, es el único que está
proponiendo una solución práctica
al aumento de los feminicidios.

La Comisión Nacional para Pre
venir y Erradicar la Violencia contra
la Mujeres de la Secretaría de Gober
nación emitió un comunicado el 5 de
febrero en el que se pronunció "porque
el feminicidio continúe como delito
contemplado en la legislación mexi
cana" porque "así lo ha manifestado
el presidente de México" y porque
"los feminicidios no son casos aislados,
esporádicos o episódicos de violencia,
sino que responden a una realidad

estructural y a fenómenos sociales
arraigados en las prácticas y menta
lidades de la sociedad". Detrás de la
palabrería no hay ningún argumento.

Habría que definir cuál es la estra
tegia para disminuir con mayor efica
cia las agresiones contra las mujeres.
Aferrarse a una figura que las aumenta
no tiene ningún sentido, a menos de
que el propósito real no sea disminuir
la violencia.

Los actos de agresión suelen ser
producto de la impunidad. Un esque
ma judicial que facilite las acusacio
nes y el castigo de los responsables
será siempre la mejor solución. Quie
nes defienden el actual sistema, sin
embargo, se basan en razones políticas,
cuando llegan a esgrimir razones.

Necesitamos buenas estrategias
públicas para combatir la violencia
contra las mujeres. Las que hoy se
aplican parecen más un obstáculo
que una ayuda Parecería que quienes
las defienden están más interesados
en visibiüzarse ellos mismos que en
disminuir las agresiones.
• INVERSIÓN

La buena es que la inversión fija bruta
por fin subió: 1.1 por ciento en no
viembre frente a octubre. La mala es
que sigue estando 2.8 por ciento abajo
que hace un año. La tendencia ciclo
muestra una caída prolongada cuyo
inicio coincide con la cancelación del
aeropuerto de Texcoco.
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Fracasa la "Operación Maquillaje"
Ayer, a su llegada a Tapachula, el diputado federal de Morena
Porfirio Muñoz Ledo acusó la "hipocresía" con la que el go
bierno se conduce en materia migratoria y los intentos por
maquillar la realidad. El tema intentó ser rebatido por su com
pañera de partido y presidenta de la Comisión de Asuntos Mi
gratorios, Kristal Vences, quien estaba metida en su perorata
de que la culpa es del pasado, y los años de corrupción del an
tiguo Instituto Nacional de Migración, cuando fue interrumpi
da por un migrante, de nacionalidad hondureña El hombre le
dijo que aún hay "coyotes" y corrupción en el INM y que los
dos le cobran, además de que su trámite de regularización de
estancia, que debe llevar 15 días ya lleva 6 meses. Así que, pe
se al maquillaje de pintura fresca en la Estación Migratoria de
Tapachula, los lápices de colores que les dieron a los niños pa
ra que se viera que se entretienen, y la "chaineada" que reci
bieron las calles por donde pasaron los legisladores, la realidad
acabó por estrellarse en la cara de los legisladores.

Se vale sobar en el PRI
Lo vieron venir y no hicieron nada en la cúpula del PRI, a car
go de Alejandro Moreno, para evitar la fuga. Ahora, nos di
cen, cayó pesada, como una cubeta con agua helada, la renun
cia de Clara Luz Flores Carrales, presidenta municipal de
Escobedo, Nuevo León, y amplia favorita para jugar por la gu
bernatura del estado en las elecciones de 2021. Nos comentan
que la hoy expriista ha recibido distintos ofrecimientos para
incorporarse a otros partidos, aunque ella aseguran, aún no
toma una decisión. Doña Clara Luz resultó la candidata del

Revolucionario Institucional que ganó con la mayor ventaja en
todo México, en ciudades con más de 100 mil votantes. Hoy
está en posición de deshojar la margarita, nos dicen, para lo
que venga en 2021. ¡Se vale sobar!

Clara Luz Flores Carrales
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Abrirán cuarteles de la Guardia Nacional
Nos adelantan que el presidente Andrés Manuel López

Obrador se alista para realizar este fin de semana una larga
gira por Michoacán, Jalisco y Guanajuato. Nos comentan que
el objetivo central de la gira presidencial será inaugurar cuarte
les de la Guardia Nacional. Estos tres estados del país serán los
primeros en contar con cuarteles de la nueva fuerza debido a
que, según las cifras del gobierno federal, son los que presen
tan los índices de violencia más altos a nivel nacional. La idea

de abrir estas bases, nos aseguran, es que bajen en el corto
plazo las estadísticas de violencia en esas entidades.

Crece el Canal del Congreso
Todo está listo para que la próxima semana el Canal del Con
greso inicie transmisiones en tres frecuencias de señal abierta.
Nos explican que a partir del próximo lunes el canal 45.1 (Con
greso) continuará en 10 ciudades del país; el 45.2 (Senado) y el
45.3 (diputados), por ahora solo se verán en el Valle de México
y área metropolitana. Como recordará, en octubre de 2019 el
Instituto Federal de Telecomunicaciones autorizó al Canal del

Congreso la multiprogramación, por lo que este medio público
de comunicación, que dirige Eduardo Fernández Sánchez,
amplía su programación para llevarla a los tres canales citados.
Nos hacen ver que esta operación no implicará un aumento
presupuestal, pues aseguran que la multiprogramación se
construirá y transmitirá con los recursos aprobados.
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Ven mano negra en resolución contra Paola Félix
En el equipo de la actual titular del Fondo
Mixto de Promoción Turística de la Ciu
dad de México, Paola Félix, consideran
que hubo mano negra en la resolución
que dictó la Décima Sala de lo Civil, en el
juicio por daño moral que libró contra el

i alcalde de Cuajimalpa, Adrián Ruhaica
I va, y en la que la obligan a indemnizar al

edil con un millón de pasos. El asunto vie
ne de las disputas que sostuvieron hace
unos años y en la que doña Paola aseguró
que fue víctima de amenazas de muerte y
lo acusó de ser líder de la banda de Los

Claudios. Nos comentan que los magistra
dos dictaron sentencia pasando por alto

cuestiones de violencia de género, pero aseguran que el tema no
se queda allí y que agotarán todas las instancias legales.

Paola Félix
Díaz

No más negociaciones con líderes de comerciantes
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum Pardo, va derecho y no se para en hacer a un lado a los
tradicionales y viejos líderes de los comerciantes que operan en
la capital del país. Ayer, durante el evento que encabezó en La
Merced, aseguró que no permitirán más su intermediación y,
aunque hubo algunas protestas, junto con la secretaria del Traba
jo y Fomento al Empleo, Soledad Aragón Martínez, dijo a los
comerciantes que deben acudir personalmente al gobierno a rea
lizar sus trámites, sin gestores ni intermediarios. Nos dicen que
aunque los líderes de los comerciantes quieran defender sus co
tos se toparán con pared.

Fecha: 11/02/2020

Página: 19

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 30,221



Carlos
Castillo
Pérez

Meten acelerador a ley anticorrupción
Después del revés que les dio la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) al echar abajo el
sistema anticorrupción de la capital del país, en

el Congreso de la Ciudad de México dicen que le van a meter el
acelerador al tema, para reponer el tiempo perdido. Por lo pron
to, hoy en la comisión de Transparencia y Combate a la Corrup
ción, que preside el diputado morenista Carlos Castillo Pérez,
presentarán el proyecto de dictamen de la nueva ley anticorrup
ción que esperan aprobar y si les da tiempo la subirían al pleno,
de lo contrario sería el próximo jueves. Lo que temen algunos di
putados de oposición es que le hayan metido mano al proyecto y
dejado fuera algunas de sus propuestas. A ver si esta norma no
termina en un Frankemtein.

Fiscalía también sufre por El Lunares
El efecto Lunares está pegando a la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México, que encabeza Ernestina Godoy. Ahora
rasulta que 17 agentes de investigación fueron cesados y están a
disposición del área de asuntos internos, luego de que por "inicia
tiva propia" el pasado 31 de enero
realizaron un operativo en Jesús
Carranza 69, en la colonia Morelos,
donde detuvieron a ocho perso
nas. Resulta que los policías no
llevaban orden de cateo o algún
mandamiento judicial, y fueron
grabados por los vecinos cuando
irrumpieron, por lo que al final
dejaron en libertad a los sujetos,
provocando un ridículo para las
autoridades capitalinas. Todo
parece indicar que los 17
agentes serán procesados
y sentenciados más
pronto que Óscar
Andrés Flores Ra
mírez, El Lunares.

Ernestina

Godoy

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Yeidckol, "de malitas" en visita a Coahuüa
En Torreón se dice que la disputa por
la dirigencia nacional de Morena trae a
más de uno con los nervios de punta y
así lo dejó ver la todavía dirigente na
cional de Morena, Yeidckol Polevnsky
Gurwitz, en su pasada visita el fin de
semana, al estado, pues al parecer llegó
con poca paciencia y concentración. Si
bien, nos relatan, en los eventos públi
cos advirtió que "no quiere corruptos
como candidatos a diputados locales en
el próximo proceso electoral del estado"
y dejó en claro que sigue siendo la me
ra mera del partido guinda, afuera de
uno de los eventos, ya en la entrevista

de banqueta, nos comentan, doña Yeidckol no soportó que le
estuvieran echando porras un grupo de sus seguidores e in
tempestivamente detuvo la entrevista con los reporteros para
callar a las dos mujeres que le gritaban: "¡Yeidckol, Yeidckol!".
Nos dicen que las quijadas cayeron al suelo, pues no conce
bían que la mismísima persona a quien iban a vitorear las ca
llara. Bien dicen, "nadie sabe para quién trabaja".

Yeidckol

Polevnsky

Alista regreso excandidato yucateco
Nos platican que en Yucatán quien está alis
tando su regreso a la palestra política es el
excandidato del PRI a la gubernatura, Mau
ricio Sahuí Rivero, tras su derrota en 2018.

Nos cuentan que el pasado sábado festejó su cumpleaños 44
y, a un evento que parecía familiar, llegaron representantes
de colonias populares y seccionales del tricolor y aunque
con modestia don Mauricio decía que no fúe con intencio
nes políticas, nos revelan que tiene el plan de ser candidato
a diputado federal por el Quinto Distrito Electoral en 2021.
Sin embargo, nos aclaran, antes tendrá que reconstruir algu
nas relaciones internas, pues en el proceso electoral pasado
hubo quienes le "jugaron chueco". ¿Ya habrá encontrado
don Mauricio a el o los Judas?

Mauricio
Sahuí
Rivero
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Buscan reanimar al PRD en Tabasco
Nos comentan que en Tabasco, los que andan tratando de
"reparar el jarrón roto" son los perredistas, quienes se pre
paran para renovar su dirigencia estatal y empezar a darle
batalla a Morena que les arrebató todo. Nos dicen que com
petirán los exalcaldes de Jalpa de Méndez, Francisco Ja
vier Cabrera Sandoval, y de Comalcalco, Héctor Peralta
Grappin, además del secretario de organización, Trinidad
Noriega Contreras; sin embargo, nos explican, antes debe
rán ganarse al Consejo Político estatal del PRD, donde el
grupo del senador Juan Manuel Fócil Pérez domina y tie
ne simpatía por el exedil jalpeño, pues coinciden en tener
en la mira al exgobernador Arturo Núñez y su gente, co
mo el actual dirigente local Darvin González Ballina.
Desde ahorita, hagan sus apuestas.

El edil y su lado "informal"
Nos cuentan que en Oaxaca una "amable invitación" a rectifi
car su postura sobre el comercio informal fue la que recibió el
alcalde morenista de la capital, Oswaldo García Jarquín, lue
go de que declaró que "el ambulantaje
es el color y atractivo de la ciudad" y
permitió su instalación en el Centro
Histórico. Nos platican, la Copar
mex brincó y acusó que se está
abriendo la puerta a la ilegalidad
como forma de vida en lugar de ge
nerar empleos formales y le pidió
dar un paso atrás. ¿Tomará nota
el morenista?

Oswaldo
García Jarquín

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 11/02/2020

Página: 24

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 27,675



El presidente López Obrador pro
metió que los servicios de salud
de México serían como los de los

países nórdicos. Sin embargo, ante el
desabasto de medicinas, su gobierno es
tá siguiendo el ejemplo de los países
africanos más pobres: ya abrió la impor
tación de medicamentos de China e In
dia, que 110 tienen estándares altos de
verificación, es decir, no está compro
bado que esas medicinas curan lo que
dicen que curan.
El gobierno federal está peleado con las

empresas farmacéuticas privadas. Las acu
sa de ser corruptas, elevar los precios de los
medicamentos y hasta de generar la crisis
de desabasto de medicinas en el país como
método de chantaje y presión. Para amagar
a las farmacéuticas y tratar de mejorar el
abasto, el gobierno publicó recientemente
una autorización que permite la importa
ción de medicamentos que están precali
ficados, es decir, que todavía no se ha com
probado al 100% que funcionan para lo que
dicen que funcionan. Genéricos pirata, si
se me permite el término.
Algunos de esos medicamentos vienen de

China, otros de la India, país que es conocido
mundialmente por tener un doble estándar:
circula dentro de su territorio medicinas de

primera, pero si le piden maquilar medici
nas de segunda o tercera, las hace.

El gobierno argumentará que esta aper
tura a la importación implica comprar me 
dicinas avaladas por la Organización Mun
dial de la Salud, pero ese es un truco: la
OMS no avala la efectividad de las medi

cinas, sino que evalúa a las autoridades sa
nitarias de los países para cerciorarse de
que tengan el equipo y los conocimientos
que les permitan evaluar la efectividad de

las medicinas. O sea, una cosa es que ten
gas todo para fabricar una buena medicina
y otra que en realidad la hagas.
¿Por qué hace esto la OMS? Porque le in

teresa que las naciones más pobres del mun
do tengan acceso a medicamentos. Porque
en países en situaciones extremas de hambre,
pobreza guerra es mejor tener medicinas
que medio curan a no tener medicinas.
Todavía hoy México tiene altas certifi

caciones internacionales en materia de

aprobación de medicinas, es decir, que los
organismos de mayor prestigio en el mun
do avalan que cuando las autoridades me
xicanas determinan que una medicina
sirve para tal cosa, en efecto sirve para eso.
Al bajar sus estándares, México se acerca
al África subsahariana y se desalinea de
naciones como Estados Unidos, Canadá,
Brasil, Colombia y Argentina.
Me parece de aplauso que el presidente

AMLO haya llegado al poder con la mi
sión de erradicar la corrupción y en ese
sentido, limpiar las compras de gobierno.
Se entiende que sospeche de corrupción
en los contratos con las farmacéuticas:
tratándose de la administración Peña

Nieto, lo raro es que no hubiera habido
corrupción. Pero el mal diseño de política
pública para lograr esos objetivos ha de
satadoeldesabastoyhaorilladoal gobier
no a terminar comprando medicinas... a
las mismas empresas privadas que tacha
ba de corruptas y había vetado. •

E1 mal diseño de política
pública ha orillado al gobierno
a terminar comprando
medicinas a las empresas
que tachaba de corruptas
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Los fueron eliminando uno a uno, y
a la vista de todos, para que no hu
biera dudas. La Unión Tepito cazó

en las calles no solo a integrantes de orga
nizaciones rivales. Fue también por impor
tantes líderes del ambulantaje en el Centro
Histórico de la Ciudad de México.

Ibdos cayeron de la misma manera; acri
billados desde motonetas por jóvenes de es
casos 20 años. A uno de esos líderes le en

viaron incluso a un par de adolescentes. Fue
el asesinato con el que se estrenaron. Fueron
abatidos por sicarios de la Unión Ttepito los
líderes Óscar Liebre, Raymundo Pérez, Ar
mando Becerril, MguelÁngel Lemus, Mguel
Ángel Galán y Jaime Vázquez Mendoza
Comoyase harelatado, tras las ejecuciones

la Unión Ttepito se apropió de las calles y las
plazas que estos líderes controlaban. Los co
merciantes se volvieron "sus" comerciantes.

La Unión reparte los espacios, cóbralas cuo
tas, impone las multas y los castigos.
En las mismas plazas comerciales despo

jadas atiros, el grupo criminal estableció es
pacios de castigo para quienes se niegan a
pagar —o para quienes se tardan en pagar.
En esos sitios los comerciantes permanecen
hincados, con bolsas de plástico negro en la
cabeza, recibiendo palos enlas espaldahasta
que acceden a someterse a la extorsión.
Hoy, los comerciantes describen la vida en

el Centro Histórico como "un infierno". Los

enviados del grupo criminal tienenbajo renta
kilómetros enteros del centro. Las golpizas,
los "levantones", los secuestros, las "multas"
de hasta300mil pesos, el "cobro de piso" sis
temático, han llevado a familias, que desde
varias generaciones atrás trabajaban en el
Centro, a bajar las cortinas de sus negocios.
Los mercados de Granaditas, 2 de Abril y

La Lagunilla, entre otros, se encuentran lite

ralmente en jaque. Las cuotas para los loca
tarios son de200, de 100, de 50 pesos diarios.
Las cuotas para los líderes que siguen vivos
son de 12 mil a 30 mil pesos por semana
En un importante conjunto de calles, los

líderes ya no existen. Ahora, los únicos lí
deres son los de la Unión.
Las calles en las que laUnión Tepito ma

neja por completo el comercio ambulante
son:

Manuel de la Peña y Peña, entre Manuel
Doblado y Circunvalación. Juan Rodríguez
Puebla, entre Colombia y Venezuela.
Colombia, entreBrasily Argentina Colom

bia, entre Argentina y El Carmen. Colombia,
entre El Carmen y Rodríguez Puebla
El Carmen, entre San Ildefonso y Don

celes.

Eje 1 Norte, de Brasil a Comonfort. Eje 1
Norte, de Brasil a Argentina.

Circunvalación, entre PeñayPeñay Joa
quín de Herrera.
Los ambulantes que hoy controla el gru 

po criminal se extienden también por la
iglesia de San Sebastián, entre San Ildefon
so y Donceles; por Manuel Doblado, entre
Peña y Peñay Joaquín de Herrera; por Joa
quín de Herrera, entre Leona Vicario y
Juan Rodríguez Puebla, y por República

Dominicana, entre Haití y Costa Rica.
El grupo 'Los Paraguayos" —por el domi

cilio que fue su bastión durante mucho tiem 
po, en Paraguay 62—, coordina las activida
des centrales de la Unión: el despojo de in
muebles, la extorsión y la venta de drogas.
Según reportes de inteligencia, el líder

del grupo, Roberto Moyado Esparza, El Be
tito, sigue dictando instrucciones desde el
Reclusorio Oriente a través de un operador
conocido como El Perro (su nombre: Ga
briel Sandoval). El Perro opéralos despojos

de manera violenta, y también las extor
siones entre los comerciantes. Es el encar
gado de pagar a los integrantes del grupo
y de cobrar a "chineros" y carteristas por
dejarlos "trabajar" en esa zona.
Los policías que ingresan en territorio de la

Unión saben que pisan terreno minado: que
serán agredidos por criminales, pero también
por los comerciantes; que en la agencia del
ministerio público pondrán su testimonio en
duda, y que al día siguiente jueces impúdicos
pondrán en libertad a los delincuentes.
"Empezamos diez", dice el narcocorrido

que El Betito mandó componerle a la
Unión, y "de pronto llegaron unas gorras
negras, y por todo el barrio ya andaban 300
con el de la B". Según el narcocorrido —y
los narcocorridos tienen información—,
cuando la Unión hace 'llamada de tropa",
pueden llegar de inmediato 400 sicarios.
De esoslOfúndadores algunos estánpresos

y otros, muertoa Pero otros siguen libres, bajo
el amparo de los poderes que rigen el sub
mundo de la ciudad Los comerciantes del

centro piden desesperadamente ayuda Ojalá
elgobiemocapitalinoencuentrelamanerade
proporcionársela ahí está la lista •
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"La caca sonriente <s símbolo de
bttma suerte"
Emqjipedia.

0 Habrá sido un I apsus derivado
J del cansancio y el presidente

acusó a los corruptos de fli
clii/gnácala en lugar defitchi/caca?,
¿pensó el presidente en excremen
tos, deposiciones, deyecciones o
defecaciones al referirse a los "co
rruptos" o simplemente se le liizo
simpático el more, invade esas fra
ses que le provocan el aplauso fá
cil?, ¿importa acaso algo de eso?,
¿nodeberíamos discutir temas más
relevantes como una economía en
picada,! a violencia que no para o la
crisis de salud que terminará con
miles de vidas por negligencia?
Pues, por desgracia, creo que im

parta, y mucho, el término y los mo
dos usados por el presidente durante
el fin de semana, son más que un
chiste sin gracia... Es la construcción
de un discurso de odio.

Yo no sé si el presidente se encuen
tra todavía con suscapacídades men
tales suficiemesy funcionales al cien
to por ciento, es algo complicadísimo
de probar aún con las, valga la redu n 
daiicia, pruebas mismas, y si bien el
asunto representa un apasionado de
bate considero que, al final, en la rea
lidad, es totalmente infructuoso.
Por eso, da igual sí el discurso de

López Obrador es parte de un com
plejísimo pian o de sus limitadas,
pero explosivas, habilidades orato
rias o de una deác íencia en su sal ud
derivada de! cansancioyel estrésal
que se encuentra (auto) sometido y
termina por nublar su percepción
de la realidad, el discurso de López
Obrador comi en za a parecerse a un
discurso de odio.
Para el presidente, un corrupto es

cualquiera que no forme parte en
su transformación, corruptos y

conservadores van de la mano, co

rruptos y adversarios van de la ma
no, coiTUptosy oposición terminan
siendo, en su particular lenguaje,
exactamente lo mismo.
Para un hombre con su caracte

rística elasticidad moral, un co
rrupto puede ser cualquiera y la co
rrupción puede ser io que sea, !a
ley, por ejemplo, en la concepción
lopezobradorista, es más bien un
estorbo para ¡a moral.
López Obrador impone en su mo

ral su visión de la realidad y es justo
ahí donde él construye el mundo
que debemos consumir so pena de
convertirnos en opositores, allí, co
mo emperador absoluto, desnudo
de pies a cabeza, autoritario, calien
te, prepotente e intransigente.
En ese mundo, en su mundo, el

presidente lia concebido a sus opo
sitores como una defecación, como
mierda, como mojones excretado® de
un sistema purificado,..
El símbolo es peligrosísimo, val

dría más para apostarle a la poca
tolerancia del presidente que hu
biese usado palabras tal vez más
escandalosas pero menos simbóli
cas. ¡Vamos!, que hasta llamarles
pendejos sería menos peligroso.
La caca es el insulto más pueril

para denigrar al otro, quizá el pri
mer sentimiento de odio o de bajeza
para el otro... Por eso, es tan grave:
López Obrador está enseñándole a
su pueblo a comparar la mierda con
todo lo que piensa diferente.
De Colofón. Los 2 mil millones de

pesos que ingresarían a la Hacienda
Mexicana via la FGR vienen del es
cándalo Telra  Infonavit.
Eli su momento, David Penchy

na aprobó casi 5 mil millones de
pesos que terminaron en la basura
por rescisión de contrato... ¿y los
otros 3 mil?, ¿y Penctiy na? *
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Tras un año de operar en el filo de
la navaj a entre la justici a y un sis
tema legal diseñado para favore

cer la impunidad, el titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto, es seguido por la lupa internacio
nal para determinar si el compromiso
del gobierno López Obrador contra la
corrupción va en serio o se trata de una
vacía promesa de campaña.
Nieto enfrenta presiones domésticas,

dentro y fuera del gabinete, incluso des
de el Congreso, para acotar su desempe
ño y limitar los alcances de su tarea. Ello,
justo en el momento en que la comuni
dad financiera internacional está lla

mando a México a profundizar el com
bate al lavado de dinero, estimado en al
menos 50 mil millones de dólares anua

les: la sexta parte de todo lo que gastará
la administración federal este año.
La expectativa trazada desde el GAF1 (la

entidad internacional creada en1989y que
evalúa a 120 agencias similares a la UIF en
el mundo) es que la oficina de Nieto dis
ponga de instrumentos más amplios me
diante cambios legislativos y de diseño, co
mo ocurre en otras latitudes, según argu
mentan expertos que propugnan una "UIF
híbrida", capaz de llevar ante la ley a más
criminales de cuello blanco.
Algunas piezas han empezado a aco

modarse hacia esa dirección. El pasado
día 22, la Fiscalía General de la Repú
blica, encomendada a Alejandro Gertz
Mañero, fue notificada de una resolu
ción judicial que resolvió desechar una
demanda penal en contra de Nieto Cas
tillo, al que se acusó de violentar los de
rechos a la presunción de inocenciay de

un juicio justo. El denunciante fue Ale
jandro Quintero, un controvertido exo

perador de la televisora Televisa, sobre
el que Nieto declaró que investigaba por
su rol en irregularidades financieras pa
ra producir la serie "Populismo en Amé
rica Latina", difundida durante las pa
sadas campañas presidenciales.
La juez octava del distrito de amparo

en materia penal en la ciudad de Méxi
co, Luz María Ortega Tlapa, sentenció
que "contrario a lo que deduce el am
parista (Quintero), el hecho de que (el
titular de la UIF) haya publicitado ante
los medios de comunicación que pre
sentaría una denuncia en su contra, no
implica un acto de molestia (pues) co
rresponde al Ministerio Público otor
garle la calidad de imputado...". En días
pasados la FGR dio entrada a unasegun
da denuncia contra Nieto, de caracterís
ticas similares, presentada por Jordi Se

garra Tomás, un operador político del
PRI, en particular déla facción asentada
en el Estado de México.

La referida resolución judicial parece
debilitar señalamientos del fiscal Gertz
Mañero que, como reveló el pasado 9 de
enero el presidente López Obrador, "ha

protestado (contra Nieto) por conside
rar afectada su autonomía". Gertz había
dicho, en evidente alusión al titular de
la UIF, que "hay integrantes del gobier
no federal que no respetan la presun
ción de inocencia". El diferendo parece
haber sido resuelto por el propio López
Obrador cuando dijo que "Nieto no hace
nada sin consultar al Presidente...",
Nieto Castillo cerró su primer año de ges 

tión con 164 denuncias por lavado de di
nero, el bloqueo de cuentas por 1,600 mi
llones de pesos y 52 millones de dólares,
entre otros activos. Las cifras oficiales de

muestran que durante el pasado sexenio la
UIF fue una entidad pasiva, a cuyo frente
estuvo un personaje cercanísimo a Peña
Nieto: Alberto Bazbaz, recientemente se
ñalado como presunto miembro de una
red de extorsión sobre empresarios, apo
yada por Humberto Castillejos, extitular de
la consejería jurídica presidencial, y Alber
to Elias Beltrán, exencargado de la PGR.
Pero Nieto no ha podido convencer al

Congreso sobre la urgencia de avalar las re
comendaciones del GAFI para profúndizar
el combate al dinero sucio mediante lamo

dificación de leyes como lade Instituciones
de Crédito, el Sistema Nacional Antico
rrupción y el Código Penal Federal. Cuan
do planteó el año pasado esas reformas,
desde el propio Morena en el Congreso sur
gieron las mayores resistencias.
Será necesario, sin duda, que el debate

se amplíe y que quienes forman filas en
favor de la impunidad o de las regresio
nes inquisitoriales acaben mostrando el
rostro y sus argumentos. •

rockroberto@gmail.com
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Guillermo Calderón León, adminis
trador de la Aduana de Progreso en
Yucatán, y quien está siendo in

vestigado por el SAT y por la Unidad de In
teligencia Financiera por presunto enri
quecimiento ilícito, además del contraban
do detectado de sustancias prohibidas, es
pecies marinas protegidas y maderas pre
ciosas por la aduana en cuestión, era al
mismo tiempo que funcionario público, un
próspero empresario de la aviación priva
da, pues dirigía y promovía en sus redes
sociales a su empresa Cronos Airway, que
renta dos aviones tipo Hawker800con ma
trícula estadunidense y tiene sus oficinas y
hangares en el Aeropuerto de Toluca.
Exfuncionario de la Sedesol y de la Se

datu en los tiempos de Rosario Robles y
también exdiputado local por el PRI en el
Estado de México, Calderón León fue
contratado en el actual gobierno y nom
brado director de la Aduana de Progreso
el 17 de abril de 2019, unasemanadespués
de que el presidente López Obrador
anunciara en su conferencia de prensa
matutina del 11 de abril un "plan de res
tructuración de las Aduanas del país" pa
ra acabar con la corrupción que, dijo en
aquella fecha el mandatario, imperaba en
el sector aduanero nacional.
El sábado en varios diarios y portales del

estado de Yucatán se reportaba la desapa
rición del director de la aduana de Progre
so, quien tendría ya varios días sin presen
tarse en las instalaciones aduaneras lo que
llevó a diarios como Novedades de Yucatán
a titular una nota sobre el tema. "Se 'es
fuma' director de la Aduana de Progreso",
en la que, citando información al interior
de la aduana, señala que Calderón León
habría sido destituido de su puesto. Otra
versión de fuentes federales en la CDMX

señala que el funcionario de Aduanas ha
bría presentado larenuncia tras conocer de
las investigaciones financieras y de corrup
ción en su contra.
Al momento de su nombramiento, el

político mexiquense ya era dueño de dos
aviones Hawker 800 con matrícula esta

dounidense que compró a la empresa
Projects, Inc. ConsedeenLIouston, Texas,
y que según consta en pagarés en poder
de esta columna, liquidó en pagos de 100
mil y 75 mil dólares mensuales entre abril

de 2018 (fecha de vencimiento del primer
pagaré liquidado) y septiembre de aquel
mismo año, fecha del último pagaré que
liquidó. Es decir, en seis meses, cuando
aún era funcionario federal en la anterior
administración, realizó transferencia en
dólares, a la cuenta de la citada empresa
estadounidense, por 575 mil dólares (11
millones de pesos) para liquidar el costo
de los dos aviones.

Con esos dos aviones (que por su cabo
taje estadounidense solo tienen permiso
para vuelos privados y no podrían rentar
seo alquilarse comercialmente porque no
tienen permiso de la SCT para realizar
aviación comercial), Guillermo Calderón
echó a andar CRONOS, Airways, la em
presa que durante todo 2018 y 2019, cuan 
do era funcionario público primero del
gobierno de Peña Nieto y después del de
López Obrador, realizaba vuelos comer
ciales a diferentes destinos. Con un han

gar rentado a la empresa Eolo, en el Ae
ropuerto de Toluca, la empresa de la que
Calderón León se ostenta como director

y dueño, füe contratada en 2018 por el In
fonavit, a cargo entonces de David Pen

chyna, para realizar varios viajes con fun
cionarios de la institución.
En sus redes sociales como Facebook e

Instagram, Calderón León aparece presu
miendo en fotografías él y su familia con
sus dos aviones Hawker 800, matrículas
N375TDyN723LK, alosqueserefiere como
"my baby" o "my first toy" y "my second
toy", al mismo tiempo que promociona
viajes a Acapulco, Los Cabos, Monterrey,
Puerto Vallarta, Guadalajara, Veracruz, San
Antonio Texas, y otros destinos nacionales

e internacionales en los que el precio por
persona oscila entre los 600 y los 900 dó
lares, según el destino. Para evitar conflic
tos legales o de interés por la propiedad de
los aviones, sobre todo por su trabajo como
funcionario público, los dos aviones fueron
puestos a nombre de su madre Martha Pa
tricia León Enríquez, y de su pareja sen
timental, la brasileña Taise Santos Ríos, se
gún consta en las pólizas de aseguramiento
de las dos aeronaves con la empresa Axxa,
y de las que esta columna tiene copias.
Hoy el administrador de la Aduana de

Progreso, una de las más importantes de
este país, no aparece y ni el SAT ni el Sis
tema de Aduanas han informado oficial
mente de su renuncia o destitución. Lo

único real es que está abierta una inves
tigación en su contra por operaciones fi
nancieras irregulares detectadas por la UIF
y por denuncias de corrupción en el puerto
yucateco. La pregunta es qué paso con el
ofrecimiento del presidente López Obra
dor de que iba acabar con la corrupción en
las aduanas y ¿cómo fue que un priista, que
con su sueldo de delegado de Sedatu en la
CDMX el sexenio pasado pudo comprar
dos aviones y poner una empresa para ren
tarlos aun sin permiso tuvo cabida en un
gobierno que presume como su principa]
bandera el fin de la corrupción? Muchas
preguntas y pocas respuestas. •
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1A1 pueblo lo del pueblo. No es menor la cantidad que
«reveló Alejandro Gertz, el fiscal general de la República.

Se recuperaron dos mil millones de pesos de un caso en el
que trabaja la FGR, y esos recursos pasarán al Instituto Para
Devolver al Pueblo lo Robado, Recuperados, y eso es lo in
teresante, de la delincuencia de cuello blanco. La maniobra
coloca al gobierno de Andrés Manuel López Obrador en
muy buena estima. Junto con la Consejería Jurídica del Eje
cutivo Federal, cuyo titular es Julio Scherer Ibarra, quien
denunció; y gracias a las rápidas gestiones de Gertz, com
prometido. junto con la 4T, en terminar con la corrupción,
tope donde tope. Se acaba con una historia más, como es el
caso de los empresarios ElMann Arazi y ZagaTawil. que
irrita y lastima nú sólo a México, sino también a los buenos
empresarios. Resultados así refuerzan la confianza. Y eso
nadie lo puede negar.

2 Orden, por favor. Alejandro Murat, gobernador de Oa
#xaca, deberá poner un alto a los excesos de violencia en

uno de sus municipios. Paola Zamudio Tobilla, regidora de
Hacienda del Ayuntamiento de Matías Romero, en la región
del Istmo, acusa que fue secuestrada y torturada durante
más de 12 horas, tras haber descubierto un presunto desfal
co en las arcas de esa municipalidad gobernada por el alcal
de Alfredo Juárez Díaz. Fue Edgar Fernando Lara, primo
de la concejal, quien denunció el supuesto plagio, ocurrido
el pasado viernes, por desconocidos que habrían actuado
por órdenes del hijo del alcalde. "Controlas a tu prima o le
doy un levantórí', fue la advertencia que recibí en días pasa
dos por parte del hijo del presidente, declaró. ¿Funcionarios
nivel gángster? Intolerable.

3 Suena el río, agua lleva. No es coincidencia la renuncia
.de Clara Luz Flores Carrales, la alcaldesa de Escobe

do, quien dejó atrás su militancia priista de 22 años y reco
noció que ha recibido ofertas de otros partidos, pero, hasta
el momento, no tiene nada en concreto. Su nombre se colocó
en los reflectores nacionales luego de que el gobierno fede

ral señaló su interés de replicar en el país el proyecto Puerta
Violeta para dar atención a mujeres víctimas de violencia y
que fue implementado por el ayuntamiento escobedense. Se
ha barajado que ella podría ser "el gallo" de Morena para la
gubematura y su renuncia al tricolor fortalece las versiones.
Se fue por no estar de acuerdo con la evolución interna del
PRI y asegura que, hasta el momento, nadie se le ha acer
cado, pero que "sería un honor gobernar Nuevo León". Sólo
falta un poco de voluntad y su nombre estará en las boletas.
W Seguimiento necesario Alejandro Encinas, subse

>X#cretario de Derechos Humanos de Gobernación, ates
tiguó en Jalisco la entrega de nuevas instalaciones y equipo
para la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas. Recono
ció que el fenómeno no se ha logrado revertir en el país, por
lo que reiteró el compromiso que tiene el Estado mexicano
en la búsqueda, presentación e identificación de personas
desaparecidas. "Durante mucho tiempo el estado renunció
a la responsabilidad de la búsqueda y los familiares se hi
cieron cargo de ello, hoy hemos asumido esta responsabi
lidad como del Estado y por eso están surgiendo cada vez
más información", precisó. Hay instancias gubernamenta
les. como ésta, que en un país ideal no deberían existir. Pero
aquí están. Y es una exigencia que den resultados. O será di
nero echado al caño.

Un sol endeudado. Malas noticias para el PRD. El Poder
^•Judicial de la Federación ratificó la exoneración emitida
en favor del empresario Carlos Ahumada Kurtz, quien hace
unos años fue acusado de fraude por el PRD, y su entonces
presidenta nacional, Rosario Robles, presa hoy en el penal
de Santa Martha Acatitla. En el fallo se estableció la inocen
cia de Ahumada Kurtz en ese delito. En consecuencia, el
empresario tiene a salvo su derecho de reclamar el prés
tamo de 400 millones de pesos que entregó a Robles para
apoyar al PRD en actos de proselitismo, cuando la exsecre
taria de Estado fungió como líder del partido. Si no tienen
para pagarle al empresario, corren el riesgo de que sus bie
nes puedan ser embargados. Qué vueltas da la vida. Y el ca
rrusel de la política mexicano no se detiene nunca.
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De los creadores de "la presentación de la no presentación
de la reforma judicial" llega, ahora, "la rifa de la no rifa del
avión presidencial". El más reciente caso de un gobierno su
rrealista: "Lo real a partir del impulso síquico de lo imagi
nario y lo irracional". Vale la pena volver a citar

a André Bretón: "No intentes entender a Méxi
co desde la razón, tendrás más suerte desde lo
absurdo, México es el país más surrealista del
mundo". Y hoy, dignamente, tenemos uno de los
gobiernos más surrealistas de nuestra historia.
No se va a rifar el avión presidencial, pero

será la rifa del avión presidencial. Una belle
za. Ni la mente de Armando Iannucci (creador
de las satíricas series políticas The Thlck of It
y Veep, así como de la majestuosa película La
muerte de Stalín) pudo haber imaginado algo
así.
Dice el Presidente: "Vamos a rifar el avión

presidencial". Sus asesores le contestan: "No se
puede". "Pero yo ya dije que sí se puede —repli
ca el mandatario— y aquí sólo mis chicharrones
truenan". "Lo que usted diga, señor Presidente",
se cuadran los asesores.

Después de un elaborado diálogo laberíntico,
llegan a la conclusión de hacer un sorteo de la
Lotería Nacional. Se venderán seis millones de
boletos a un precio de 500 pesos, es decir, si
saldan todos, se recaudará un total de tres mil
millones de pesos. Habrá 100 ganadores de 20
millones de pesos, es decir, dos mil millones de
pesos de premios. Al gobierno le quedarán me
nos de mil millones porque tendrá que pagar los
gastos y comisiones de la venta de los cachitos.

El remanente se usará, entre otras cosas, para
sufragar los gastos del avión presidencial que
permanecerá resguardado por la Fuerza Aérea
hasta el 2022. Mientras tanto, la aeronave podrá
ser rentada a privados. López Obrador, sin em
bargo, dice que se obtendrían dos mil quinientos
millones de pesos de la rifa que se usarán para
adquirir equipos médicos del sector público.

Evidentemente, los números no cuadran. A es

cena entra otra institución de nombre brillantemente satírico
y surrealista, el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado,
que subastará más bienes del Estado o confiscados por éste,
para llegar a la cifra prometida por el Presidente.
La Lotería Nacional nunca ha organizado un sorteo de

esta magnitud. En el que hace durante las navidades se ven
den dos millones de cachitos. Aquí estamos hablando de un

200% más. Claro está que no tienen la capacidad de vender
tantos boletos. La solución es muy sencilla. El Presidente le
va a clavar cuatro millones de cachitos a los principales em
presarios del país. Ellos podrán venderlos o regalarlos a sus

del país. Ellos podrán venderlos o regalarlos a sus
trabajadores, familiares, etcétera. Yo quiero ver
al empresario valiente que vaya a decirle que no
al Presidente, sobre todo cuando el sorteo se ha
presentado como un esfuerzo para ayudar a los
más pobres comprando material médico que se
necesita. En este sentido, más que ser una rifa,
es una coperacha prácticamente obligatoria o,
en buen castellano, un Impuesto.

Recapitulemos, entonces, este caso digno de
una película dadaísta. El contribuyente mexica
no, con sus impuestos, pagó el arrendamiento
de un avión presidencial. El nuevo mandatario,
sin embargo, no quiere viajar en él, pero tam
poco lo quiere vender a su precio de mercado.
Ahí está, arrumbada, la aeronave.

Para salvar cara, López Obrador obligará a
ciertos contribuyentes a pagar más impuestos,
vía una lotería, para cubrir el mantenimiento del
avión que no quiere usar. Ya desde 1662, el eco
nomista inglés William Petty había advertido
que un sorteo organizado por el gobierno es un
impuesto para los tontos, desafortunados y en
greídos: el único que se paga de manera volun
taria con la ilusión de ganar un premio, aunque
las probabilidades sean mínimas.

El Presidente promete que, con el remanen
te del sorteo, más la subasta de otros activos
del Estado o confiscados por éste, se comprará

Fecha: 11/02/2020

Página: 11

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Leo Zuckermann Juegos de Poder

Leo Zuckermann

Costo: 30,150



material médico para los más pobres del país.
La lotería se anunciará como la del avión presi
dencial, aunque el premio no será el avión pre
sidencial, sino cien premios de 20 millones cada
uno. La probabilidad de llevarse uno de éstos es
minúscula: 0.000016 por ciento.

Para que este embrollo no sea un sonado fra
caso, López Obrador obligará a los empresarios
a comprar cuatro millones de cachitos: un im
puesto disfrazado de un impuesto de los tontos.

puesto disfrazado de un impuesto de los tontos.
Increíble, maravilloso, absurdo e irracional. Un guión digno
de un gobierno surrealista de un pueblo encantadoramente
surrealista.

Twltter: @leozuckermann
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El tema de la rifa del avión presidencial es, por supuesto,
una ocurrencia que raya en lo ridículo, pero es, también, la
demostración de cómo un voluntarismo presidencial alejado
de la realidad provoca daños que pueden ser muy costosos
para el país.

Ya sabemos que la rifa del avión presidencial no incluirá
como premio el propio avión, sino un premio en dinero de
25 millones de pesos (el avión supuestamente cuesta 130
millones de dólares, pero el premio se redujo porque el Pre
sidente considera que es mucho dinero y que eso "echa a
perder" a la gente).

Sabemos que habrá seis millones de boletos, de los cuales
el Presidente tratará mañana, en una reunión con empresa
rios, que le compren cuatro millones de bole
tos, mismos que a los empresarios no le servirán
para nada, pero tendrán que pagar.

Sabemos también que ayer, el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero le entregó al Presiden
te un cheque por dos mil millones de pesos para
pagar los premios que habrá que abonar, dicen,
por la rifa del avión que no se rifará.

El dinero proviene del regreso de unos recur
sos cobrados, se supone que ilícitamente, por
una empresa al Infonavit (aunque el fiscal no
dio información porque dijo que ello afectaría
el debido proceso). Se supone que la rifa, que
se hará hasta septiembre, es para recaudar fon
dos para comprar medicamentos. La pregunta
es, ¿no seria más útil usar esos dos mil millones
para comprarlos ahora, cuando escasean, y no
a fin de año?

Pero resulta que eso no sería necesario por
que el gobierno dice que no hay desabasto de
medicinas, al tiempo que se forma una comi
sión en Gobernación para tender el desabasto
de medicinas, o sea, para atender un problema
que no existe.

Llama la atención que en esa comisión no participe el
secretario de salud, quien, por cierto, no estaba enterado de
la precaria situación en la que están los institutos como el

de neurología, lo que se "descubrió" luego de una publicita
da visita que hizo la secretaria de la Función Pública, Irma
Sandoval, a ese instituto.
Todos se asombraron de la precaria situación en la que

vive ese instituto, pero olvidan que antes redujeron drástica
mente el presupuesto al sector y, sobre todo, a esos institutos
especializados (donde el secretario y el subsecretario de sa
lud trabajaron buen parte de su vida), al mismo tiempo que
anunciaban una reforma para que la salud fuera universal y

gratuita, sin cobros de recuperación de esas instituciones.
Sin embargo, resulta que el instituto de epidemilogía, por

ejemplo, en plena crisis global del coronavirus, vio reducido
su presupuesto de 601 millones de pesos a sólo 544 millones.

La reducción es mucho más grave cuando resulta que el
gasto operativo de ese instituto será para este año de ape
nas 75 millones de pesos, contra los ciento noventa y nueve
millones del año pasado.

¿Cómo harán para atender a miles de pacientes (ni pensar
una verdadera epidemia) con ese presupuesto?, nadie la sabe
y mucho menos sin cuotas de recuperación y cuando desde
ía mañanera se vuelve a acusar a los directores de hospita
les e institutos (muchos de los mejores y más respetables

(muchos de los mejores y más respetables
médicos del país) de lucrar con la compra de
medicamentos, compras que, en realidad, ellos
no realizaban.

Se les hace responsables de un desabasto de
medicinas que el propio gobierno niega.

También, para hacer ahorros, se está pensan
do en vender las embajadas que tiene México
alrededor del mundo, extrapolando al máximo
el ejemplo de la venta (irrealizable) del avión
presidencial, que se rifará, pero que se conser
vará sin usarlo. Un despropósito que ningún país
ha experimentado.

La rifa del avión no es una simple ocurrencia:
es un hilo conductor que permite hilvanar todo
tipo de malas decisiones, que son mucho más
graves que la simple engañifa de venderle a los
mexicanos boletos de una rifa con un premio
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que no van a recibir.
Se juega con la ocurrencia de la rifa, pero en

realidad con lo que se está jugando es con la sa
lud, las medicinas, la seguridad de la población.

IMPUNIDAD

Ayer, jóvenes que dijeron ser normalistas de Ayotzinapa in
tentaron ingresar por la fuerza a Palacio Nacional. La tomaron
a golpes contra la Puerta Mariana y contra los elementos de
seguridad. Hubo que utilizar gases lacrimógenos para disper
sarlos. Como premio, fueron recibidos horas después por la
secretaria de Gobernación y les regalaron plazas de maestros.
Son los mismos jóvenes que roban y secuestran cotidia

namente tráilere.s y camiones, con sus mercancías y choferes
dentro, que toman casetas de peaje para financiarse, que
queman edificios públicos, agreden a policías o militares.
Nunca les pasa nada: nunca han sido detenidos o procesados.

Se juega con la
ocurrencia de

la rifa, pero en
realidad lo que
está en juego es
la salud,
las medicinas,
la seguridad
de la población.

25
MILLONES DE PESOS
el premio de la rifa del avión
presidencial.
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Diario de Debatesa
Rubén Rocha Moya*
opinionexcelsior@gimm.com.mx

En defensa de la UNAM

• La causa de las mujeres que son objeto de abuso
es legítima y digna de ser atendida.

Los recientes sucesos en la Universidad Nacional Autó
noma de México son más que preocupantes; requieren de
urgente solución. Desde hace años la agresión se presenta
con pasmosa reincidencia y ahora se intensifica.

La causa de las mujeres que son objeto de abuso es le
gítima y digna de ser atendida. La mayoría de los univer
sitarios sostiene y apoya sus protestas. Es ésa una actitud
honorable, la de quienes le dan uso político no lo es. La
conducta de estos no refleja empatia ni solidaridad con la
causa de las mujeres. Es sólo un pretexto más para justifi
car sus desmanes.

Así como nada echa a perder tanto un buen argumento
como exagerarlo, nada daña más una buena causa, ésta en
específico, como cuando el lugar de las víctimas de abuso
es usurpado por grupos de origen oscuro y sin rostro, cuyo
propósito es desestabilizar la Universidad Nacional Autó
noma de México. Por eso imponen la fuerza, la intimida
ción y el monólogo y desdeñan el diálogo.

Desde luego que es preciso atender con el diálogo las
justas exigencias de los universitarios. Es necesario escla
recer con la investigación transparente los casos de acoso
que se denuncien por las alumnas víctimas.

La Universidad Nacional Autónoma de México, surgida
como proyecto liberal de las mentes mexicanas más pre
las mentes mexicanas más pre
claras, en poco más de un cen
tenar de años logró consolidarse
como la institución de educa
ción superior más acreditada,
no sólo de nuestro país, sino, in
cluso, de América Latina.
Esta solvencia académica,

científica y cultural fue posi
ble, en buena medida, gracias
al influjo del movimiento auto
nomista que permitió al alma
mater de los mexicanos alcan
zar su autonomía en 1929.

La autonomía surge para

ejercer y preservar la libertad
de cátedra, la investigación y
el autogobierno responsable
y transparente. Su ejercicio ha

hecho posible la formación de innumerables profesionis
tas y mexicanos ilustres, entre los que se cuentan Mario
Molina, Octavio Paz y Alfonso García Robles, los tres
premios Nobel que ha recibido México.

Su grandeza no sólo se limita a la calidad y cantidad
de sus servicios. La Unescó distinguió Ciudad Universitaria
como Patrimonio Cultural de la Humanidad por su valor
arquitectónico y que hoy, lamentablemente, se ha visto da
ñado por protestas, las cuales, debiéndose dirimir median
te el diálogo civilizado, han optado por la violencia.

Por ello, agredir a la UNAM, desde dentro o desde fue
ra, es atentar contra la "esencia espiritual y libérrima" de
nuestra nación, como lo dijo el mismo José Vasconcelos
al explicar el lema "Por mi raza hablará el espíritu", que re
vela la vocación humanista de la universidad y el espíritu
libertario del pueblo de México.

La violación ala autonomía de la UNAM, y de cualquier
otra institución de educación superior, resulta inadmisi
ble y, por ello, reprobable. El Congreso de la Unión, en su
muy presente labor legislativa en torno a la nueva Reforma
Educativa, ratificó, con toda determinación, la constitucio
nalidad de la autonomía de la universidad pública mexica
na. Y no sólo eso, también declaró a la educación superior
pública como gratuita, obligatoria y universal, lo que es un
hito en la historia de la educación mexicana.

Los actos violentos que hoy alteran el funcionamiento
normal de la UNAM son una clara acción violatoria de su
autonomía y deben cesar de inmediato para generar un
ambiente propicio al diálogo, en donde se resuelvan las
diferencias. La universidad decía Octavio Paz no es
una barricada donde se golpea, sino el lugar donde se dis
cute. En la diversidad, es el diálogo, no el monólogo, lo que
nos aproxima al acuerdo.
La universidad añadía el poeta representa el sa

ber, preserva la memoria, la continuidad de la cultura, la
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reflexión sobre el porvenir; influye en el desarrollo eco
nómico como generadora de profesionales técnicos y
científicos; produce y legitima ciertos valores. Pero tam
bién es un espacio de discusión y crítica, de pluralismo
ideológico y de libertad de cátedra.

Es ésa la universidad que todos los mexicanos debemos
defender.

'Senador por Morena

La universidad,
decía Octavio

Paz, no es una
barricada donde

se golpea, sino
el lugar donde
se discute. En la
diversidad, es el
diálogo lo que
nos aproxima.
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Dolor

• La deuda con las mujeres es inconmensurable.

Se levanta uno con el ánimo de compartir al lector algo
sobre George Steiner, el brillante filósofo y melómano fa
llecido el pasado 3 de febrero, pero no se puede. México
duele y el empobrecimiento vengativo no cesa.

Las imágenes muestran a tres individuos hincados. "Mo
relia es del cártel Jalisco hijos de...". Ellos dan su nombre y
alias, confiesan su participación y segundos después cien
tos de balas caen sobre ellos. ¿Y el monopolio de la violen
cia? De allí a la revisión de la escalofriante cifra dada por
la Segob: en 12 años 45 mil mujeres han sido víctimas del
crimen. Secuestro, violencia sexual, feminicidio. Y justo en
este contexto, surge el rumor de desaparecer ese tipo penal.
El asunto es complejo, pero por qué justo ahora. El fiscal
general de nuevo se deslinda. La deuda con las mujeres es
inconmensurable. Al contrario, a fortalecer su seguridad, a
invertir dinero en las fiscalías especializadas. Ni una más,
es el grito por todo México. Pero resulta que el Presidente
y los diputados andan de vendedores de billetes de lotería.

Duele, y mucho.
Duele, y mucho.

De nuevo la UNAM, el barco
insignia de la educación superior
e investigación del país, por eso
es nacional, porque le ha toca
do en la historia de México abrir
brecha, formar cuadros, ser la
incubadora de muchas univer
sidades estatales, señalar rum
bos, buscar la equidad. En más
de un sentido es la casa de todos

los mexicanos, muy cara para los
que allí nos hicimos. De nuevo la
violencia: violencia contra muje
res como en todo el país. Y algo

más: veneno puro. Hay "mano
negra". Pues de ser así, en los
tiempos nuevos de la 4T se debe
investigar y proceder en contra
de los responsables, lo que nun
ca ha ocurrido. Ésa sí sería una

ca ha ocurrido. Ésa sí sería una
novedad. El gobierno de Repüblicay el capitalino están en
manos de Morena. De qué se trata, ¿pleito por narcome
nudeo, intrigas de poder, un intento desestabilizador? A
investigar, pero como el gobierno no cree en la inteligen
cia, quién lo va a hacer. De nuevo a la UNAM la dejan sola.

Además, ronda la amenaza forma de gobierno more
ñista de acabar con los exámenes de admisión. Enrique
Graue da la batalla que lo perfila como otro gran rector:
la selección y la calidad en la enseñanza son intrínsecas a
cualquier universidad. Lo que le ocurra a la UNAM, ocurre
a todos los mexicanos. Duele y mucho.

Y en la república de las ocurrencias, ¡ahora van por la
venta de las embajadas! Un patrimonio que nos ha lleva
do un siglo consolidar, espacios dignos que representan
a México, algunos de ellos reconocidos como referentes
arquitectónicos: Berlín, Brasilia, Guatemala, de arquitectos
como González de León, Zabludovsky, Serrano, todo a la
venta. Por allí han desfilado Alfonso Reyes, Paz, Fuentes,
Pitol, García Robles, Sepúlveda, Tello y, en lo general, un
sólido cuerpo diplomático, orgullo del país.

Muchas compras han sido producto de estudios inmobi
liarios para garantizar una buena inversión y ahorrar rentas.
¡A venderlas! Otra vez el síndrome de la Cuarta Transfor
mación: acabar con el patrimonio, a sacar petróleo, carbón,
gas, a vender aviones, helicópteros muy útiles, a disfrazar
al Estado Mayor, a subastar lo que se pueda, aunque la
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dignidad nacional esté de por medio.
Ya se fueron sobre el FE1P, en el 2020 tendrán que re

gresar a lo que queda. Niegan que deben generar riqueza
para poder repartir. México cuenta con 80 embajadas y 67
consulados, pongamos que valen en promedio un millón
de dólares cada uno. 150 mdd se van por desconfianza en
un minuto, con un clic de un fondo de inversión. Vendan
todos los coches, los helicópteros, los aviones, las emba
jadas, pero si la inversión privada y, por ende, el PIB no
crecen, la pobreza se incrementará. El empobrecimiento
vengativo de la 4T aumentará la pobreza, demolerá las in
cipientes clases medias por no contar con una cobertura
médica adecuada, propiciará sufrimiento y muerte por el
desabasto de medicinas.

Duele. México duele en lo más profundo.
Sólo una mañanera y una gira a la semana. El tiempo

liberado úsenlo para hacer números y estudiar las solu
ciones. Qué dolor.

De nuevo
la violencia:
violencia contra

mujeres como
en todo el país.
Y algo más:
veneno puro.

2j|C

MIL
mujeres han sido víctimas del
crimen en los últimos 12 años.
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Me gusta Porfirio,
me gusta...

Hoy inicio con una lógica y sensata sugerencia que, seguro
estoy, no será atendida: utilizar los dos mil millones de pe
sos entregados ayer por la Fiscalía al Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado con el fin de atacar de inmediato las
múltiples carencias en los hospitales públicos.
El dinero, entregado en la mañanera por Alejandro

Gertz Mañero, en presencia del Presidente de la República,
está destinado a cubrir los premios de rifa del avión presi
dencial, programada para el 15 de septiembre.

Los dos mil millones de pesos —y más— pueden reunir
se sin problema con la venta de los seis millones de bille
tes en los próximos seis meses, sin ningún riesgo. Son 100
cachitos que serán premiados con 20 millones de pesos.

Los enfermos graves, por el contrario, no pueden espe
rar medio año para recibir completo su tratamiento. Mu
chos enfrentan ya fechas fatales.

¿Será más importante para este gobierno asegurar los
premios de su famosa rifa que la salud de los mexicanos?

Es pregunta.

a
* Gertz, por cierto, no deja la Fis
calía General de la República, a
pesar de las fuertes diferencias
que tiene con algunos miembros
del gabinete, en particular con el
titular de la Unidad de Investi

gación Financiera de la SHCP,
Santiago Nieto, a quien acusa
de no respetar el debido proceso.

"Me han enfermado, me han
renunciado, han puesto en mi
boca palabras que no he dicho.
No han informado de lo que sí

hemos dicho", dijo ayer en la
mañanera.

Y más: "Parece que hay gru
pos a los que estoy molestando,

pero es nuestro trabajo".
El fiscal, por cierto, se reunirá este martes con mujeres de

todos los grupos parlamentarios, en la Cámara de Diputados,
para aclarar su polémica postura sobre el feminicidio.

O
* Me gusta Porfirio, me gusta. Ya es un hombre sin agenda.
No le importan las consecuencias de sus dichos. Ayer de
mostró que no sólo Morena sale de su corazón, como se lo
dijo al colega Juan Arvizu, sino que la política migratoria
de este gobierno le produce náuseas.

Lo dejó claro en el marco del recorrido que realizaron
ayer diputados federales por la frontera sur para supervisar
el trato que las autoridades migratorias le dan a los centro
americanos que buscan el sueño americano.

"Es una hipocresía —dijo Porfirio— lo que están ha
ciendo las autoridades mexicanas, fundamentalmente las
de Gobernación.

"No es que el gobierno no quiera. Es que le está hacien
do el favor a los americanos. Siempre lo ha hecho, pero
bajita la mano. Ahora Trump, tiro por viaje, nos ordena
que no los dejemos pasar", dijo, entre otras muchas cosas.
Recordó que, en los últimos 80 años, México ha pe

leado en favor de que sus migrantes pasen hacia Estados
Unidos. "Acá hace la tarea que le ordenó Trump: detener
centroamericanos".

Con estas valientes y atrevidas posturas, no le damos a
Porfirio mucho más tiempo en Morena.
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pero es nuestro trabajo".
El fiscal, por cierto, se reunirá este martes con mujeres de

todos los grupos parlamentarios, en la Cámara de Diputados,
para aclarar su polémica postura sobre el feminicidio.

O
* Me gusta Porfirio, me gusta. Ya es un hombre sin agenda.
No le importan las consecuencias de sus dichos. Ayer de
mostró que no sólo Morena sale de su corazón, como se lo
dijo al colega Juan Arvizu, sino que la política migratoria
de este gobierno le produce náuseas.

Lo dejó claro en el marco del recorrido que realizaron
ayer diputados federales por la frontera sur para supervisar
el trato que las autoridades migratorias le dan a los centro
americanos que buscan el sueño americano.

"Es una hipocresía —dijo Porfirio— lo que están ha
ciendo las autoridades mexicanas, fundamentalmente las
de Gobernación.

"No es que el gobierno no quiera. Es que le está hacien
do el favor a los americanos. Siempre lo ha hecho, pero
bajita la mano. Ahora Trump, tiro por viaje, nos ordena
que no los dejemos pasar", dijo, entre otras muchas cosas.
Recordó que, en los últimos 80 años, México ha pe

leado en favor de que sus migrantes pasen hacia Estados
Unidos. "Acá hace la tarea que le ordenó Trump: detener
centroamericanos".

Con estas valientes y atrevidas posturas, no le damos a
Porfirio mucho más tiempo en Morena.

•
* Otros diputados que fueron a Chiapas nos dijeron, fuera
de grabadora, que fue una visita muy controlada. Les ense
ñaron lo que quisieron y no les hablaron de los problemas
reales. Y, sin embargo, "se pusieron a temblar...".

No hay memoria de la presencia en esas zonas de los
coordinadores parlamentarios y mucho menos de la pre
sidenta de la Mesa Directiva —quien tomó la iniciativa de
ir al sur del país.

6
* A diferencia de los dirigentes de otras ONG, que han opta
do por el silencio y no se manifiestan, María Elena Morera,
presidenta de Causa Común, nos dice que los repetidos
discursos contra la corrupción que escuchamos "no van a
resolver los problemas de justicia".

Advierte que al sistema de justicia lo quieren hacer más

punitivo, con las reformas al sistema penal se avizoran,
pero también con las que ya se aprobaron.

Menciona, por ejemplo, la ampliación del catálogo de
delitos que ameritan la prisión preventiva oficiosa y apro
bación de la Ley de Extinción de Dominio (que pone en
riesgo el derecho a la propiedad).

"En el horizonte está una reforma al sistema penal re
gresiva", sintetizó la activista.

Con sus valientes

y atrevidas
posturas,
no le damos a
Porfirio mucho

más tiempo
en Morena.
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Bitácora
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@glmm.com.mx
pascal.beltrandelrio@glmm.com.

El mundo sin Frau Merkel

En los casi 15 años que lleva al frente del gobierno de su país,
la canciller alemana Angela Merkel ha sido un baluarte de la
estabilidad política y económica de la Unión Europea y, con
ello, del mundo,

La incertidumbre que genera su próximo retiro había sido
contenida mediante un cuidadoso plan de sucesión, en fa
vor de su ministra de Defensa, Annegret KrampKarren
bauer, designada también presidenta de la Unión Demócrata
Cristiana (CDU), la formación política de Merkel.

Sin embargo, dicha estrategia saltó por los aires con la
renuncia de KrampKarrenbauer para competir por el
cargo el año entrante. "No tengo intención de ser candidata
a la cancillería", dijo lacónicamente a la dirección del partido
reunida ayer por la mañana.

La decisión, que sorprendió a Merkel en un viaje por Sudá
frica, se tomó en el marco de la grave crisis política desatada a
raíz de que el ministro presidente del estado de Turingia fuera
elegido con el apoyo del CDU y del partido ultraderechista
Alternativa para Alemania (AfD).

La semana pasada, Thomas Kemmerich, líder regional
del Partido Democrático Libre, aceptó el mandato con los vo
tos en el parlamento de aquellas dos fuerzas, rompiendo un
acuerdo de los partidos democráticos de no entablar alianza
alguna con la AfD, señalada por sus ligas con el neonazismo.

La coalición había superado por un solo voto 45 a 44 a
la alianza con la que la izquierda buscaba gobernar Turingia
y puso en la presidencia regional a un partido que sólo había
sacado 5% de los votos.

Es decir, todo mal.
El desacato del llamado "cordón sanitario político" provocó

un escándalo que hizo renunciar a Kemmerich a 24 horas de
haber asumido el cargo y alcanzó ayer a KrampKarrenbauer.

Como lideresa del CDU, ésta debió responder por la
decisión del comité regional de su partido.

El sismo político que tuvo su epicentro en una región de
apenas dos millones de habitantes ha sacudido las estructu
ras en Alemania y amenaza con poner en jaque la estabilidad
de la Unión Europea, cuando aún no asimila la salida del
Reino Unido.

Desde que supo de los* sucesos en Turingia, Merkel mar
có sü raya. Los calificó de "error imperdonable" y optó por la
defensa de la democracia antes que por el interés partidista.

En tiempos en que el oportunismo se ha vuelto el sello de la
política, la reacción de la canciller alemana debe aquilatarse.

Sin embargo, el consecuente fracaso del plan de suce
sión en Alemania llega en un momento en que la economía
mundial sufre por el auge del proteccionismo comercial, el
Brexit y la desaceleración de la economía china, cosa que se
ha agravado por la propagación del coronavirus.
Alguna vez descrita como "la mujer más poderosa del

mundo", Merkel se ha conducido como una política mesura
da, precavida, metódica y pragmáticay con ello ha contribuido
a la certidumbre.

Su retiro, que ocurrirá al final de su cuarto término como
canciller, en 2021, dejará un gran hueco en la parte del mundo
que busca que prevalezcan las formas civilizatorias en las
relaciones internacionales.

Más aun porque ahora deberá construirse, a contrarreloj,
un plan alternativo al consenso feal menos en el CDU que
se había logrado para que KrampKarrenbauer sucediera
a Merkel en el liderazgo de la cuarta economía del orbe, lo
cual significará una preocupación adicional para un mundo
que ya está borde de un ataque de nervios.

BUSCAPIES

"Los efectos económicos del coronavirus apenas alcanzan
a otearse. Ayer el gigante de la distribución Amazon se
convirtió en la cuarta gran empresa en decir que no asistirá
al World Mobile Congress, uno de los mayores encuentros
de telecomunicaciones del mundo, que se celebrará en
Barcelona, España, a finales de mes, como ocurre cada año.
"Debido al brote y las continuas preocupaciones en torno del
nuevo coronavirus, Amazon se retirará de exhibir y participar",
dio a conocer la empresa con sede en Seattle. Antes lo habían
hecho Sony, Ericsson y LG.
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Por qué necesitamos
intercambios académicos

• Las colaboraciones internacionales nos impulsan
hacia la aceptación de diferentes perspectivas.

La semana pasada, la Asociación de Estudios Australianos y
Neozelandeses de Norteamérica (ANZSANA, por sus siglas
en inglés) reunió a académicos de todo el mundo para su
27a Conferencia Anual, en la Universidad de Guadalajara,
en Puerto Vallarta.

Podría parecer sorprendente que académicos inter
nacionales se reunieran en México para discutir temas
relacionados con países tan lejanos. Sin embargo, la con
ferencia de ANZSANA demostró la importancia de los in
tercambios académicos y la erudición para entender el
mundo.

Muchos de los documentos presentados en la confe
rencia se centraron en temas históricos, por ejemplo, las
experiencias de los migrantes de la Segunda Guerra Mun
dial en Australia y la construcción de identidades indígenas

australianas, pero, a la vez, tra
taron temas que muchos países
enfrentan hoy en día: migración,
democracia, asuntos indígenas,
inversión extranjera, relaciones
transpacíficas.

Citando al destacado astrofí
sico Cari Sagan: "Hay que cono
cer el pasado para comprender
el presente" o, como lo dijo elo
cuentemente el filósofo español
George Santayana, "quien no
recuerda el pasado, está conde
nado a repetirlo".

La erudición académica ga
rantiza que no repitamos los
errores del pasado. Los acadé
micos, particularmente en la dis
ciplina de las ciencias sociales,
nos permiten entender cómo
funciona la sociedad, los efectos

Escuchar

a los expertos
mexicanos

nos ayuda
a lograr un
entendimiento

más profundo.

Más información
sobre ANZSANA.
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de las políticas gubernamentales y por qué somos como
somos. La erudición genera evidencia, hallazgos y conclu
siones que pueden trazar el camino a seguir de las políticas
públicas.

Las colaboraciones internacionales, como ANZSANA,
nos impulsan hacia la aceptación y comprensión de dife
rentes perspectivas culturales y el intercambio de mejores
prácticas.

El aprendizaje de la construcción de identidades indí
genas en Australia, por ejemplo, puede ilustrar cómo tratar
temas indígenas en México o Canadá, extrayendo los ele
mentos comunes que permiten beneficiarse mutuamente
de las lecciones aprendidas.
Examinando, como se hizo en la Conferencia de

ANZSANA, las políticas de inversión extranjera de Australia,
que promueven la inversión bajo una prueba de interés na
cional que considera las preocupaciones de la comunidad
sobre la propiedad extranjera de ciertos bienes, destaca las
opciones y los riesgos a medida que otros países desarro
llan sus propias políticas, y puede ayudar a sus negocios y
empresas a identificar los riesgos y oportunidades a largo
plazo.

Escuchar a los expertos mexicanos hablar sobre las rela
ciones transpacíficas también nos ayuda a los practicantes
de la política exterior, como yo, a ver el mundo como lo ven
los demás, y así contribuir a que haya un entendimiento
más profundo entre nuestros países.
Al reunirse de otras partes del mundo, los académicos

aportan al avance del conocimiento. Nos ayudan a cuestio
nar el mundo que nos rodea y cómo podríamos cambiarlo
para hacerlo un lugar mejor.

Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfat.gov.au
o en Facebook y Twitter como @AusEmbMex

'Encargada de Negocios en la Embajada de Australia en México
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Una semana después
• Ante un tema tan sensible, ¿por qué dejar varios
días este tema nadando en la desinformación? Una

semana. Dejaron pasar una semana. Siete días corrió
aquel trascendido que, nos dijeron ayer, se habrá
difundido de manera equivocada (con total intención).

Hace exactamente una semana, este espacio habló sobre
aquella propuesta de la FGR que avanzaron tres legislado
ras: la eliminación de la figura del feminicidio. Este deli
to, que se ha incrementado en 135% en los últimos cinco
años, no puede ni debe reclasificarse para facilitar el tra
bajo de los ministerios públicos. Por el contrario, se debe
buscar que, justo los MP, estén debidamente preparados
para consignar correctamente. Es lo que establece el Có
digo Penal. Fue lo que resolvió la SC[N con el fallo del ex
pediente de Mariana Lima Buendía. Insistimos en ello:
el pendiente no sólo es reducir la incidencia de este deli
to, sino también garantizar que el sistema penal esté listo
para resolver los casos correctamente y que las familias de

correctamente y que las familias de
las víctimas no tengan que pasar
por un nuevo calvario en la bús
queda de justicia. Ante un tema
tan sensible, ¿por qué dejar va
rios días este tema nadando en
la desinformación?
Una semana. Dejaron pasar

una semana. Siete días corrió
aquel trascendido que, nos di
jeron ayer, se habrá difundido
de manera equivocada (con to
tal intención). Alejandro Gertz
Mañero corrigió lo que desde
el primer fin de semana del mes
circula tras la confirmación de las

diputadas: la Fiscalía General de
la República no busca eliminar
la figura del feminicidio. Textual
lo dijo así en Palacio Nacional a
pregunta expresa: "Yo espero que
con la misma claridad que se lo
estoy explicando a usted, y les
dije que había una situación que

El tema se
mantuvo ahí,
en el terreno
brumoso. Hasta

ayer lunes fue
que el fiscal
finalmente
lo aclaró.

Gertz Mañero: no se busca
eliminar el feminicidio.
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había que reformar, que ese delito, manteniendo su autono
mía, deberíamos de hacerlo mucho más sencillo para pro
teger a las víctimas, para proteger a las mujeres, para darles
mayor empoderamiento en la defensa de su vulnerabilidad.
Ellos, sobre todo algunos grupos feministas, me dijeron que
no entendían con claridad cuál era la propuesta (...) ¿Qué
estamos haciendo? Primero, visualizando un problema muy
grave. Segundo, estableciendo que hay un grupo muy deli
cado de seres humanos que pueden ser los niños, y en este
caso las mujeres, a lo que hay que proteger. El delito no está,
de acuerdo con nuestro punto de vista, lo suficientemente
claro para hacer esta defensa. ¿Por qué? Porque en los homi
cidios no tenemos ese aumento y en los feminicidios sí. Todo
es lógica elemental (...) Pedí a la gente que me ayuda que
trajera otra vez el mismo documento, que son las mismas
palabras que yo dije, lo mismo que la institución propuso, y
va a estar aquí a disposición de ustedes para no hacer per
derles el tiempo y que tengan ustedes un documento claro,
preciso de cómo es que creemos que se debe de defender a
ias mujeres en este caso en que el delito ha cuadriplicado el
nivel de homicidio en el país...".

Esta declaración tardó en llegar una semana. La coyun
tura nacional no está para polémicas. Era un tema de fácil
aclaración. Tras las primeras revelaciones de aquella reu
nión con diputados, ninguna autoridad de la FGR emitió
comentarlos. El tema se mantuvo ahí, en el terreno brumo
so. Hasta ayer lunes fue que el fiscal finalmente lo aclaró;
pero, de paso, también hubo regaño y acusación: "Se ha
manipulado mucho sobre este asunto en los medios, no
en todos, desde luego, los que no nos ven con buenos ojos
aprovechan cualquier circunstancia para generar campa
ñas de difamación, así de claro, de distorsión, información
falsa...", sentenció Andrés Manuel López Obrador, luego
de que otra reportera retomó este asunto en la conferencia.
Menos mal que este encuentro con los medios es para in
formar. Una semana dejaron pasar, una semana para hacer
esta aclaración.
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Si Claudia Sheinbaum se amarga por la pobre bancada
de Morena que le tocó en Donceles al arranque de su go
bierno, mejor que no se queje, pues lo que le puede venir
en la segunda mitad de su sexenio se le podría atragantar.
Cierto es que tanto Ernestina Godoy como Ricardo

Ruiz —Martha Ávila de plano ni cuenta— le resultaron
inoperantes en el Congreso de la Ciudad de México, que,
a casi año y medio, sigue hecho bolas, pero quién sabe si
será peor el que viene.

Porque si bien es cierto que sus diputados son bastan
te malitos, al menos con un grito se espantan, pero a los
monstruos que pueden llegar, y más en la etapa definitiva
kde su administración, a ver quién los controla.
t De acuerdo con los estatutos de Morena, nadie se puede
teelegir en su puesto —lo mismo alcaldes que legisladores—,
pues, por órdenes superiores, quienes ostentan algún cargo
tienen que dejar que en 2021 asuma alguien del sexo opuesto.
Es decir, Clara Brugada o Armando Quintero —por

^ejemplo— no se podrían quedar
otros tres años en Iztapalapa o
en Iztacalco, aunque la ley se
los permita, pues los estatutos
morenos dicen que tienen que
dejar su lugar a alguien del sexo
opuesto, para que haya equidad.
Aunque muchos morenos ya

están pensando cómo trampear
el impedimento partidista, in
cluso postulándose a través de
alguno de los partidos satélites
de Morena —como el PT, el PES
y ahora el Verde Ecologista—, no
todos podrán hacerlo.

Eso significa que la mayoría
buscará en 2021 el Congreso de
la Ciudad de México, incluso los
alcaldes y alcaldesas, pues aun
que podrían aspirar a San Lá

zaro. sus fortalezas están en la
capital y aquí se quieren quedar.

Seguramente ni Claudia ni sus operadores se han ima
ginado si tuvieran que coordinarse con Pablo Gómez,
Alario Delgado, Porfirio Muñoz Ledo, Alfonso Ramírez
Zuéllar, Lola Padierna y hasta, en una de ésas, con
Gerardo Fernández Noroña. Esopor parte de los dipúta
los federales que llegarían a Donceles, pero también con
os alcaldes Brugada, Quintero, Francisco Chíguil, Víctor
lugo Romo y Vidal Llerenas, por ejemplo.
Con esos sí batallaría Sheinbaum, y más porque les tocaría

)perar la etapa previa al cambio de gobierno, donde muchos
esponden a diferentes amos y el Congreso de la Ciudad de
léxico será un caldo de cultivo para las definiciones finales.
Porque, después de la Presidencia de la República, el

egundo cargo más codiciado es la Jefatura de Gobierno,
f ahí no sólo hay tiradores de peso en la oposición/sino al
nterior de Morena.

Dos de ellos podrían ser Ricardo Monreal —si no se
le hace la candidatura presidencial— y el propio Mario
Delgado, entre otros.

Como joya de la corona, la Ciudad de México es un car
*^o que sirve para negociar el reparto de posiciones entre
quienes dominen el escenario político en el país en 2024.

Si Claudia se queja por la bancada tan pobre que le tocó
en Donceles, que se espere a que se conforme la que viene.

6 CENTAVITOS

La Organización de Estados Americanos entregará maña
na al Instituto Electora! de la Ciudad de México la recer
tificación ISO Electoral, en reconocimiento a las buenas
prácticas del organismo que encabeza Mario Velázquez.
Hoy que el INE es sometido a un tiroteo desde la 4T, una
buena noticia es que al menos los consejeros electorales
capitalinos cumplan con los estándares mundiales y la OEA
les reconozca su chamba por segunda vez.

Si bien es

cierto que sus
diputados son
bastante malitos,
al menos

con un grito
se espantan,
pero a los
monstruos que
pueden llegar
a ver quién
los controla.
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©
Sin
maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

OTRA DE GOLF/CESAR A. JAMES CORREA

Don Alfredo, yo me uno a don Guido. Si una actividad no te
hace sudar, o si se puede hacer mientras bebes y fumas, en
tonces no es un deporte. Los golfistas profesionales a veces
tienen sobrepeso, son viejos o están fuera de forma y sus ca
ddies llevan el equipo por ellos. No hay carrera, saltos o acti
vidad cardiovascular en el golf. Muchos golfistas profesionales
fumaban mientras jugaban (Ben Hogan. Arnold Palmer. Fuzzy
Zoeller)y todavía lo podemos ver en muchos campos de golf
aquí mismo. Mi veredicto: el golf es un juego, no un deporte.

Don Cesar, estoy con usted.

PUBLICIDAD

¿Qué tanto influye la publicidad comercial en los niños
chicos?

En perspectiva, le comparto que para cuando los niños en
tran al primer año pueden reconocer cerca de 200 logotipos
comerciales.

MARIGUANA MEDICINAL

He leído bastante acerca de las investigaciones prometedo
ras sobre el uso de la mariguana.
Dichas investigaciones podrían afectar a decenas de mi
les de niños y adultos, pues se incluyen tratamientos para
el cáncer, la epilepsia y el Alzheimer, por nombrar algunos.
Se dice que, con respecto al dolor, la mariguana podría re
ducir, en gran medida, la demanda de narcóticos, así como

disminuir el número de sobredosis de analgésicos acciden
tales, los cuales son la mayor causa de muerte evitable en
este país.
La mariguana es un medicamento que debe estudiarse y tra
tarse como cualquier otra medicina, ¿porqué no es de uso
regular y recetado por los médicos y hospitales?

El establecimiento médico aún no ha llegado al consenso en
este sentido, a pesar de las múltiples opiniones a favor. Le
comparto la opinión del doctor Stuart Gitlow, expresidente de
la junta directiva de la American Society of Addiction Medicine:
"realmente no existe tal cosa como la mariguana medicinal.
Los peligros y riesgos del uso de la mariguana son bien cono
cidos por la comunidad científica, iqduso si son menospre
ciados por los intereses corporativos que desean enriquecerse
con la legalización.
La apatía, la pérdida de productividad, la enfermedad adic
tiva, el deterioro de la función intelectual, los accidentes au
tomovilísticos y la sicosis se encuentran entre los resultados
negativos.
Todo de un producto que no tiene beneficio demostrado. Para
casi todas las condiciones para las cuales la mariguana ha
supuesto beneficios, ya tenemos medicamentos existentes,
medicamentos seguros, que han demostrado tener valor".

EMPIRE STATE BUILDING/TURISTA

Estamos por viajar a Nueva York en este verano y yo quiero
que todos subamos hasta donde se pueda del Empire State
Building. Después de tantos años, ¿aún vale la pena?

No. El Empire State Building puede ser una pieza ¡cónica de la
arquitectura de Nueva York, pero eso no significa que las vistas
de la ciudad sean las mejores desde la cima. Le costará la frio
lera de 42 dólares para acceder al piso 86 y $ 72 (una locura)
para subir hasta la cubierta superior, en el piso 102. Ahorre
su dinero y diríjase al 230 Fifth Rooftpp Bar, a pocas cuadras
de distancia, para disfrutar de la misma vista. Visite la azotea
del 1 Hotel Brooklyn Bridge, que domina el East River, el One
World Trade y la Estatua de la Libertad en la distancia. Si anda
por Times Square, pase a Toloache para probar una excelente
cocina mexicana, gracias al chef Julián Medina (mi sobrino).
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0 CONFIDENCIAL

Mal ¡es fue a diputados
en Tapachula
Duro fue el regaño público a los diputados que viajaron a
Chiapas. La prensa local, los migrantes y hasta el propio in
vitado especial de los líderes parlamentarios, Porfirio Mu
ñoz Ledo, los pusieron en evidencia. "¡No tienen ni idea de
lo que pasa aquí con los migrantes!", les recetó un reportero
local, después de escuchar a cada legislador. Y para comple
tar, Muñoz Ledo arremetió contra sus compañeros: "¡Fue
un maquillaje lo que se hizo, la visita al INM fue un desas
tre, una burla, una farsa, son los trumpitos, luego la Guardia
Nacional que son las trompadas, y a nosotros nos tocan las
trompetas".

La secretaria ausente
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
no acudió ayer a la reunión con padres de niños con cáncer,
lo que causó desilusión en algunos de los asistentes, quienes
dijeron que ojalá esto no repercuta en la atención que prome
tieron para resolver el problema de sus hijos. En su lugar, los
recibió el subsecretario Ricardo Peralta, quien de inme
diato les ofreció "todas las reuniones que sean necesarias",
para atender la situación. Menos mal que ahora no salió con
aquello de que "A chillidos de marrano...".

Elogian el suelo de Texcoco...
por "error"
"En Texcoco era fango; en Santa Lucía hay tierra firme", pre
sumió ayer el presidente López Obrador en un texto que
escribió para acompañar un video que él mismo subió a su
cuenta de Twitter, en el que el general Ricardo Vallejo,
responsable de la obra aeroportuaria, da detalles de la base
de la pista de aterrizaje. "Es un concreto hidráulico rígido.
Eso habla de la fortaleza de la estructura, y del suelo que te

nemos aquí en Texcoco"... ¿Texcoco? Parece que al inge
niero militar lo traicionó el inconsciente. Lo bueno es que
AMLO ni cuenta se dio del resbalón, y si se dio, lo disimuló
muy bien.

Espaldarazo a Gertz
Al elogiar el trabajo de Alejandro Gertz Mañero al frente
de la autónoma Fiscalía General de la República, el presi
dente López Obrador reconoció que aunque se está ha
ciendo un gran esfuerzo, "en los tres poderes, todavía hay
corrupción". Inmediatamente, aclaró: "en el Poder Ejecutivo
que represento hay corrupción, desde luego ya no arriba",
dijo el Presidente mientras sacó del bolsillo de su pantalón
un pañuelo blanco. Lo que quedó claro es que Gertz recibió
el respaldo presidencial ante versiones de que saldría del
cargo.

Seade no estará en cuarentena
"Ya viene de regreso", dijo Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores, cuando fue consultado sobre el para
dero del subsecretario para América del Norte, Jesús Seade,
quien se encontraba en Hong Kong en plena crisis de corona
virus. Y no, no estará en cuarentena, según dijo el canciller.

Senado, a marchas forzadas
Pese a que los pendientes se acumulan, los trabajos legisla
tivos en el Senado avanzan a marchas forzadas. A diez días

de que inició el periodo ordinario de sesiones, sólo ha habido
presentación de iniciativas ante el pleno y ha brillado por
su ausencia el trabajo de las comisiones. No obstante, nos
cuentan, se prevé que esta misma semana se dictaminen en
la Comisión de Justicia, que encabeza Julio Menchaca, y de
Gobernación, presidida por Cristóbal Arias, iniciativas como
la Ley de Amnistía y la de mariguana, dos de los temas más
importantes de la agenda legislativa de la mayoría en la Cá
mara alta.
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Memoria selectiva de
AMLO frente a la crítica
Una de las tretas del pre

sidente López Obrador
para evadir la crítica es

señalar a quienes la hacen de ser
"chayoteras" y descalificarlos
porque, según él, nunca protes
taron por los abusos del pasado.
Hace dos semanas se refirió a

los periodistas Raymundo Riva
Palacio y Pablo Hiriart, ambos
columnistas de este diario, de
quienes dijo "acompañaron al
régimen corrupto, de injusticias,
de privilegios que predominó
hasta noviembre de 2018".

Ayer en su conferencia ma
ñanera deslizó el nombre de un

diario: "Basta ver un periódico,
El Universal, y van a ver cuántas
mentiras, hablando en plata".
De forma continua se refiere al

periódico Reforma como el pa
lacio del conservadurismo que
lo ataca sin haberlo hecho en el

pasado. "Chayoteras" ha sido el
término que utilizan él y sus se
guidores para desacreditar cual
quier crítica que se haga al nuevo

gobierno.
Sin embargo, muchos críticos

de hoy también lo fueron con go
biernos anteriores, en ocasiones
con mayor enjundia. Riva Pala
cio, señalado en varias ocasiones
por López Obrador, ha tenido
que publicar amplios textos re
cordando su postura en con
tra de Salinas (a su hermano lo
llamó "Mr. 10 per cent" para se
ñalar sus presuntos actos de so
borno), Ernesto Zedillo ("¿Dónde
está el piloto?"), Vicente Fox
(investigó los negocios de su
esposa), Felipe Calderón (fue
crítico con el plan de seguridad
y los negocios de la familia Mou
riño) y con Peña Nieto, a quien
también cuestionó severamente.

En el caso del periódico Re
forma es conocida la aguda
crítica que ejerció a lo largo del
gobierno de Peña Nieto, aunque
López Obrador no lo recuerde.
En sus páginas escriben algu
nos de los críticos más duros que
tuvo esa administración, entre

ellos algunos a los que AMLO
califica de conservadores como

Jesús SilvaHerzog Márquez y
Denise Dresser, quienes no sólo
lo fueron con el gobierno ante
rior, sino en los sexenios de Fox y
Calderón.
La memoria selectiva de Ló

pez Obrador también aplica a
organismos de la sociedad civil.
Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad, por ejemplo,
sacó a la luz tramas de corrup
ción durante el sexenio anterior
como la 'Estafa Maestra' o de

figuras prominentes como Emi
lio Lozoya, exdirector de Pemex
y vinculado en el caso Odebre
cht. Hoy el presidente tergiversa
los hechos: "Hay una asociación
que se llama Mexicanos por la
Corrupción [...] Ah no, me equi
voqué, Mexicanos en favor de la
corrupción [...] se han dedicado
a sabotearnos legalmente [...]
están molestos, quieren que siga
el mismo régimen de corrup
ción", dijo en septiembre pasado.
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La memoria selectiva de Ló

pez Obrador también cambia a
lo largo del tiempo. Hasta hace
pocos años acusaba a las televi
soras de ser protectoras de la ma
fia del poder. Eso llevó a que en
2012 hubiera manifestaciones
afuera de las instalaciones de

Televisa por su presunta injeren
cia en las elecciones presiden
cíales a favor de Enrique Peña
Nieto. Hoy, sin embargo, López
Obrador no señala más a las
televisoras e, incluso, algunos
de sus directivos forman parte
de su consejo asesor en materia
económica.

López Obrador ha equipa
rado publicidad gubernamental
con corrupción. Sin embargo,
su uso también es selectivo. El

año pasado divulgó una lista
de periodistas y de empresas de
medios que recibieron "contratos
millonarios" durante la adminis

tración de Enrique Peña Nieto.
Al hacerlo, deslizó una acusación
infundada que no aplica en todos
los casos.

El presidente jamás ha seña
lado al diario La Jornada con
quien lo une afecto personal y
político de ser "chayotera" por
recibir 582 millones de pesos de
publicidad durante el gobierno
de Peña Nieto, según informa
ción oficial publicada por el ins
tituto de transparencia (INAI).
Qué bueno que no lo haya hecho
porque recibir dinero del go
bierno no significa corrupción.
Cabe mencionar que durante
tales años el periódico dedicó
una gran cantidad de primeras
planas a declaraciones del pre
sidente Peña Nieto (cerca de 36
por ciento durante el primer año,
según análisis publicado por
José Merino y Darío Ramírez en
febrero de 2014).

Una buena noticia es la reduc

ción de los fondos para los me
dios de comunicación que se ha
hecho en este gobierno. Efecti
vamente, el exceso de dinero ha
corrompido a amplios segmentos
del periodismo mexicano y ha
deteriorado su profesionalismo.
Para que la reducción de fon

dos a medios sea una oportuni
dad para desterrar el verdadero
"chayotismo", es necesario que
se acompañe de reglas claras de
distribución. Todavía no se co

nocen, a pesar de que se prome
tieron el año pasado. Una de las
razones del uso discrecional de

presupuestos de publicidad en el
pasado fue que se usaban para
premiar o castigar a los medios.
Sin reglas claras, se mantendrá
la práctica de medios que se so
meten al poder presidencial para
obtener recursos a cambio, aun
sean estos menores.
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Un río envenenado

Como cualquier niño de
ocho años, Miguel Ángel
solía pasar el tiempo fuera

de su casa jugando con otros ni
ños de su edad. Un día normal de

juegos, un 26 de enero de 2008,
Miguel Ángel tuvo un accidente:
cayó al río que se encuentra cerca
de su casa.

Los testigos del percance logra
ron sacarlo con vida del caudal de

agua, pero lamentablemente la
historia no terminó ahí. Miguel
Ángel no se lograba reincorpo
rar del todo, presentaba vómitos,
alucinaciones y varios males
tares más. Su familia lo llevó al
hospital y el personal médico que
atendió a Miguel Ángel deter
minó que presentaba una severa

intoxicación por arsénico. El 13 de
febrero, hace doce años, Miguel
Ángel murió tras dos semanas de
dolorosa agonía.
Una tragedia que permanece

en impunidad. Un niño de ocho
años fue asesinado por la con
taminación del Río Santiago en
Jalisco. El veneno fue provisto
por las descargas industriales y
agrícolas, provino de las tranzas
a gran escala, de la insuficiencia
de inspectores, de la inacción y el
desinterés gubernamental por las
vidas de quienes tienen su casa en
los municipios aledaños al río.
Las muertes continúan. Los ha

bitantes que viven cerca de este
caudal sufren todos los días de

males estomacales y respiratorios,

de insuficiencia renal y cáncer.
Frente a esta emergencia de

salud pública, pobladores de di
versos municipios se han organi
zado para denunciar la situación
y exigir medidas concretas para
acabar con esta depredación del
medio ambiente y el cuidado de
las vidas. Sin embargo, pasan los
años, las administraciones mu
nicipales, y el veneno permanece
en el río.

Los gobernantes han tratado
de minimizar la relevancia de la

emergencia. Se han pasado la bo
lita e incluso han tratado de ocul

tar información que da cuenta de
la gravedad del asunto. Que si la
contaminación viene de "aguas
arriba" o "de otro periodo", que
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si "se trata de una atribución de

otra esfera gubernamental". Todo
para evitar asumir la respon
sabilidad en el tema: el río más

contaminado del país cada día
empeora, el agua envenenada por
la acción humana sigue matando
cada vez a más con total impuni
dad, mientras algunos se vuelven
más ricos porque se "ahorran"
unos centavos en el tratamiento
de sus desechos.

La condición de los ríos y lagos
de nuestro país es un reflejo de la
relevancia que tiene la vida, del
respeto a la ley y de las conviccio
nes para el gobierno en turno. El
desinterés para aplicar las normas
en materia ambiental muestra de

cuerpo completo a quienes llegan
al poder para enriquecerse, em
pecinados en ganarse el favor de
los acaudalados, desdeñando la

salud de quienes menos tienen y
poniéndole precio a la vida de los
demás.

Pero puede haber otro camino.
Las voces de pobladores, movi
mientos, universidades y orga
nizaciones ambientalistas han

vertido un sinfín de propuestas
para acabar con las problemáticas
que se padecen. El reto ya no es el
de buscar alternativas sino el de

construir un proceso político que
escuche, se sensibilice y atienda
con prontitud estas demandas y
propuestas.
Hay que escuchar estas voces

que proponen nuevos estándares
industriales y ambientales y que
incluso pugnan por la reubicación
de algunas plantas asentadas en
las orillas del río. Hay que aceptar
la emergencia de salud pública
que se vive e instalar un sistema

integral de clínicas y hospitales
que prevengan y atiendan a la po
blación. Es necesario generar un
sistema de infraestructura para el
tratamiento, aumentar el perso
nal que vigila las descargas en el
río y acabar con la colusión entre
intereses privados que pasan so
bre la ley y las autoridades.
Este problema, se repite en la

inmensa mayoría de nuestro país
con minas, campos agrícolas o
fábricas. Por ello, es claro que no
será solucionado por un actor,
partido o gobierno. Conviene
también que asuman la respon
sabilidad todos los niveles de go
bierno. Por Miguel Ángel y miles
de personas más, es tiempo de
dejar a un lado las mezquindades
políticas y hacer un esfuerzo en
todo el país por acabar con este
mal que se presenta por todo el
territorio nacional.

Fecha: 11/02/2020

Página: 27

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Plaza Viva / Pedro Kumamoto

Pedro Kumamoto

Costo: 91,245



Comenzó el asalto al INE

El asalto al INE comenzó por
parte del gobierno, Morena
y su formidable aparato de

propaganda, que aborrecen los
equilibrios democráticos y los
organismos autónomos porque
estorban su proyecto totalitario.
Abrieron el fuego de manera

estratégicamente coordinada
desde el gobierno, redes sociales,
la dirigencia nacional de Morena
y panfletarios de la 4T en medios
impresos.
El domingo se realizó una ma

nifestación en contra del presi
dente del INE, Lorenzo Córdova,
para quien piden "cárcel" en
mantas y gritos de una marcha

compuesta mayoritariamente por
personas de la tercera edad, be
neficiarías de programas sociales
impulsados por López Obrador
desde que fue jefe de Gobierno.
Si no fuera tan miserable la

andanada contra la democracia y
contra Córdova, de quien no soy
amigo ni tengo mayores afinida
des, podría tomarse la actitud de
Morena y del gobierno como sim
pie presión política en el forcejeo
habitual de los partidos. No lo es.
Se trata de un asalto.
Echaron a andar a su clientela

electoral para agredir a una insti

tución clave para la democracia,
Les estorba.
La secretaria de la Función Pú

blica, Irma Eréndira Sandoval,
cabeza visible de la facción tota

litaría del gobierno y su partido
cuyo jefe real es AMLO, expuso
en redes sociales: "No es de demó

cratas, señor Lorenzo Córdova.
Sea valiente: escuche bien al

único consejero electoral del INE
México que hoy nos representa a
todos los mexicanos. Mi reconoci

miento @ Jose_Roberto77, por su
valor y dignidad".
Más claridad, imposible: desde

el gabinete nos dicen que hay un
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"INE legítimo" encabezado por
el consejero José Roberto Ruiz
Saldaña.
El ataque contra el INE usó

como pretexto la reelección de
Edmundo Jacobo Molina al frente
de la Secretaría General del Insti

tuto, votado por los consejeros y
de acuerdo con la ley.
Como dijo el consejero Ciro Mu

rayama: "Los funcionarios del INE
no los ponen ni los quitan actores
políticos, es una decisión que la
ley le ha conferido a los consejeros
y debemos aplicar con determina
ción nuestra independencia".
El fuego contra el INE y Cór

dova en particular lo alentaron
dos consejeros nacionales de
Morena, Pedro Miguel y Enrique
Galván Ochoa. Éste último, en
cargado por AMLO para redactar
la "Constitución Moral" que nos
quieren imponer, escribió en re
des sociales:

"Van por ti Lorenzo Córdova V.
No vas a escapar".

Ese lenguaje es de sicarios, de
bandidos, propio de quienes en
cabezan un asalto.

Quieren intimidar a Córdova y
a consejeros que se toman en se
rio su autonomía e independen
cia, y luego deponerlos. Ya tienen

a su "presidente legítimo", José
Roberto Ruiz Saldaña, y este año
la Cámara de Diputados, domi
nada por Morena, elegirá a cuatro
nuevos consejeros.
Pedro Miguel, fundador de Mo

rena, escribió que "si la indigna
ción en Twitter se convirtiera en

manifestaciones masivas, pacífi
cas y bien organizadas, Lorenzo
Córdova pronto estaría aten
diendo el puesto de tacos que hay
frente al INE".

Eso es lo que hay y eso es lo que
viene: manifestaciones "pacífi
cas" para destruir la democracia.
Ya les hicieron una, muy leve, a

los ministros de la Corte. Les hicie
ron otra, pequeña pero miserable,
a los LeBarón y demás familiares
de las víctimas en la matanza de

Bavispe. En la conferencia maña
nera de AMLO, asistentes afines a
él retaron a golpes a los periodis
tas que quieren hacer preguntas
al Presidente. "¿ ¡Quién es tu jefe,
Pablo o Raymundo!?". "¡Vamos
afuera!" Todo eso ocurre dentro
de Palacio Nacional (Ver crónica
de Daniel Blancas, el viernes, en
Crónica)
Así comienza el acoso contra

toda disidencia, pensamiento
crítico y organismos autóno

mos. Incluso se llega a la cana
llada de instar a golpearse entre
reporteros.
¿Y todavía en el sector privado

le dan al gobierno el beneficio de
la duda? ¿No se dan cuenta hacia
dónde nos llevan?

¿Se van a esperar a que les
hagan manifestaciones a ellos,
cuando los culpen del fracaso
económico del gobierno?
En la marcha contra el INE,

gritaron consignas y exhibieron
carteles que decían "¡Juicio polí
tico contra Lorenzo Córdova, por
infestar al INE de corrupción, no
respetar la Constitución y encu
brir al Borolas con sus fraudes".

Lo mismo hacen articulistas y
cartonistas militantes de la 4T en
diarios de circulación nacional,
que con la mano en la cintura pin
tan al presidente del INE como si
fuera un ladrón y un corrupto.
¿Qué prueba o indicio tienen?

Ninguno, porque es falso. Lo que
hacen es de miserables.

Así "ablandan" a los que creen
en la democracia y tienen por
obligación defenderla.
Se trata de propaganda or

questada para demoler la in
dependencia del INE por la vía
del desprestigio y tomarlo por
asalto.
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El síndrome de Andrés Manuel

David Owen fue el minis
tro de Asuntos Exte

riores más joven del
Reino Unido, nombrado Lord
por la reina Isabel II y en la
última década, famoso por
haber investigado junto con
Jonathan Davidson, de la Uni
versidad de Duke, los perfiles
sicológicos de los 100 prime
ros ministros ingleses y presi
dentes de Estados Unidos. En

2007 publicaron El Síndrome
de Hubris y encontraron que
14 siete de cada país mos
traban síntomas del síndrome,
pero solamente cinco, Mar
garet Thatcher, Tony Blair,
David Lloyd George, Neville
Chamberlain, y George W.

Bush, dijeron, padecían esta
enfermedad asociada al poder.
Algunas características que los
unen son similares a las que
muestra el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
En una conferencia magis

tral que ofreció Owen en el
Colegio Real de Médicos, en
2008, dijo que era más proba
ble que el síndrome se ma
nifestara durante una larga
duración del poder y por la
forma como crecía mientras se

ejercía. La enfermedad de los
poderosos, aclaró, no debía ser
asociada con un daño cere
bral o una enfermedad mental
"Usualmente los síntomas se
abaten cuando la persona ya

no ejerce el poder", precisó.
"Es menos probable que se de
sarrolle en una persona que se
mantiene modesta, abierta a la

crítica, y tiene un cierto grado
de cinismo o un bien desarro
llado sentido del humor".

Owen identificó un conjunto
de características que definen
el síndrome. Entre ellas:

"Desproporcionada pre
ocupación con su imagen y
presentación.
*Una forma mesiánica de ha

blar acerca de la forma como

están haciendo las cosas, y una
tendencia a exaltarlas en el

discurso, identificándose a sí
mismos con la nación, al grado
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de considerar su perspec
tiva y los intereses de los dos,
idénticos.

*Propensión narcisista para
ver el mundo primariamente
como una arena en la cual pue
den ejercer el poder y buscar la
gloria, en lugar de verla como
un lugar con problemas que
necesitan ser abordados de

una forma pragmática y que
no son referidos a ellos.

*Predisposición a llevar a
cabo acciones que probable
mente los dejen bien parados,
tomadas en parte para fortale
cer su imagen.
" Confianza excesiva en su

propio juicio y desdén por el
consejo o la crítica de otros.
•'Pérdida de contacto con la

realidad.

*Tendencia a permitir que
su "amplia visión", especial
mente su convicción sobre
la rectitud moral del curso

de acción propuesto, sosla
yando la necesidad de consi
derar otros aspectos, como el
sentido práctico, los costos y
la posibilidad de resultados
inesperados.
^Consecuentemente, un

cierto tipo de incompetencia
para llevar a cabo una polí
tica, que podría ser llamada
"incompetencia hubrística",
cuando las cosas van mal por
la excesiva confianza de un lí

der en sí mismo, que hace que
no se preocupen con los deta
lles de una política.
La descripción del Síndrome

Hubris puede observarse en
las acciones de López Obrador,
quien resalta su autoridad mo
ral por encima de todos, exalta

lo que hace "somos diferen
tes", confía excesivamente en
su propio juicio ¿se acuerda
cuando apostaba reiterada
mente a que el crecimiento
económico sería superior al
2%?, rechaza consejos y crí
ticas de propios y extraños,
no analiza consecuencias de
sus acciones la cancelación

de la obra del aeropuerto de
Texcoco, la austeridad repu
blicana dogmática, el frenón
a la inversión privada en el
sector energético, la insisten
cia de utilizar sus "otros datos"
cuando la evidencia señala lo

contrario, o frases que sugie
ren desmesura: "Yo ya no
me pertenezco; yo soy de
ustedes".

Owen apuntó que el sín
drome se da en líderes de

mócratas y autoritarios. La
investigación que realizó con
Davidson se enfocó en aque
llos que llegaron al poder por
la vía del voto, pero en su con
ferencia en Londres, Owen
incluyó entre quienes pade
cieron del síndrome del poder
a Joseph Stalin, Mao Zedong,
Pol Pot, Idi Amin y Robert
Mugabe.
Uno de los factores que

provoca el síndrome, explicó,
tiene que ver con los contro
les mínimos sobre un líder que
ejerce una fuerte autoridad
personal. La soberbia y la arro
gancia los acompañan, que en
el caso de líderes electos de

mocráticamente, los colocan
en situaciones más vulnerables

que los autócratas, porque de
penden del voto, como sería el
caso de López Obrador.

Pero a diferencia de los 100

dirigentes que analizaron
Owen y Davidson, los contra
pesos de López Obrador son
inexistentes. Tiene bajo su
control a la Cámara de Diputa
dos, el Senado y la presidencia
de la Suprema Corte de Justi
cia. La oposición está borrada
y cuando se mueven, aparece
una filtración en la prensa so
bre presuntos actos de corrup
ción. Los empresarios no se
pelean con él, ante la sombra
amenazante del SAT y la Uni
dad de Inteligencia Financiera.
En su conferencia magistral,

Owen citó a Bertrand Russell,
quien en su Historia de la Filo
sofía Occidental, publicada en
1961, escribió: "El concepto
de 'verdad', como algo de
pendiente de los hechos, en
gran medida fuera del control
humano, ha sido una de las
formas en que la filosofía ha
inculcado hasta ahora el ele
mento necesario de humildad.
Cuando se elimina este control

sobre el orgullo, se da un paso
más en el camino hacia un

cierto tipo de locura: la intoxi
cación del poder".

La descripción del
Síndrome Hubris

puede observarse
en ¡as acciones de

López Obrador

La enfermedad

de ¡os poderosos,
aciaró, no debía ser
asociada con un
daño cerebral
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Destrucción sin fin
Como hemos comentado

en muchas ocasiones, el
presidente López Obra

dor sólo piensa en una cosa: el
poder. Es su único objetivo de
vida, y continúa en el afán de
acumular todo lo posible. De
ahí se derivan sus decisiones,
que algunos creen que son au
tónomas, como repartir dinero,
promover alza de salarios, en
frentar empresarios, o visitar
pueblos perdidos. Viene de ahí
también su limitada percep
ción económica, hoy reducida a
mantener estable la cotización

del dólar, de donde proviene
una fingida disciplina fiscal, en
tre otras cosas.

Mantener y acrecentar el
poder en una democracia im

plica ganar votos, y eso puede
hacerse siendo popular: por eso
tantos actos populistas. Pero
los problemas reducen votos:
por eso los distractores. Si el
saldo, como ayer veíamos (uti
lizando datos de oraculus.mx),
se va perdiendo, y ya se hizo
uso de todo el populismo y la
distracción disponible, enton
ces no queda sino inclinar las
reglas electorales para evitar
una derrota.
Por eso crecen los ataques al

Instituto Nacional Electoral, y
especialmente a su presidente,
Lorenzo Córdova, y a uno de
los consejeros, Ciro Mura
yama. Como usted sabe, en
unas semanas saldrán cuatro
consejeros y se elegirán sus re

emplazos, que, sin duda, serán
cercanos a López Obrador y
se sumarán al único consejero
que hoy lo es. Eso representa la
mitad del Consejo General, que
no les alcanza para inclinar las
decisiones. Necesitan uno más,
de preferencia el presidente.
Por eso han propuesto que se
cambien las reglas, y que la pre
sidencia sea de sólo tres años.
Aunque tienen votos suficien

tes para lograrlo, en Cámara de
Diputados y tal vez también en
Senadores, es conveniente re
cordar que todas las reformas a
las leyes electorales, hasta hoy,
han sido por consenso. Es decir,
puesto que se trata de las reglas
con las que se accede al poder,
es necesario que todos los que
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compiten estén de acuerdo para
que haya legitimidad, y no sólo
legalidad. Desde 1996, la "iz
quierda" fue muy insistente en
ello, e incluso en la reforma de
20072008 provocaron el inicio
del retroceso electoral, con
vencidos como estaban de que
intervenciones extralegales ha
brían sido relevantes en la de
rrota de su candidato en 2006.

Pero esa misma enjundia que
ponían entonces para defen
der el consenso, y por lo tanto
chantajear al resto de partidos,
hoy la ejercen para obtener
el control de las elecciones. Y
es que no les importaba que
hubiera reglas parejas o elec
ciones limpias, les importaba
tener el poder. Y ahora, les im
porta no perderlo.

Tanto el comportamiento
de la seguridad como el de la
economía hacen prever que la
popularidad del Presidente no
mejorará en los próximos 15 o
18 meses, algo determinante
para la elección intermedia,
Aunque no es algo frecuente,
hoy la popularidad de López
se traslada directamente a
Morena, e incluso a sus gober
nadores y funcionarios. Es de
esperar que la caída también
se traslade y corran riesgos
importantes.
López Obrador, sin em

bargo, no es eterno, y quienes
lo rodean necesitan consolidar
posiciones mientras puedan
aprovecharlo. Ninguno de ellos
ganaría nada, si no fuese por
la popularidad vicaria qu e hoy

gozan. De hecho, ninguno ha
bía ganado nada antes por su
cuenta. En el afán de acomo
darse, y la obsesión del Pre
sidente por el poder, han ido
destruyendo todo el marco
institucional sobre el que fun
cionaba este país, aunque haya
sido a medias.
Es muy importante recordar

que esta destrucción sobrevi
virá al Presidente y a sus secua
ees. Dicho de otro modo: será
el terreno sobre el que operen
otros grupos políticos, otros
demagogos y otros rufianes,
El daño, pues, no es menor ni
transitorio.

Es imprescindible defender al
INE, a Lorenzo Córdova y a Ciro
Murayama. No se trata de ellos,
se trata de lo poco que queda de
democracia en México.
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Oportunidad perdida
1 avión ni se rifará ni seE venderá. Hasta el mo
mento la única certeza

que tenemos es que aparecerá
fotografiado en un cachito de la
Lotería Nacional porque así lo
quiso el Presidente, pero hoy, 11
de febrero, su futuro es estar es
tacionado. Ayer, el Presidente re
cibió de manos del fiscal general
de la República, Alejandro Gertz
Mañero, un cheque por dos mil
millones de pesos que serán uti
lizados para pagar los premios
económicos del "sorteo del avión

presidencial". Así lo dijo el Eje
cutivo: "(los 2 mil mdp) servirán
para pagar los premios del avión
presidencial; y lo que obtenga
mos de la venta de los cachitos,
de los boletos de la lotería nos

va a alcanzar sin ningún pro
blema para destinar dos mil 500
millones de pesos a la compra
de equipos médicos". Así que el
sorteo mayor organizado por la
Lotería Nacional, cuyos ganado
res conoceremos la noche del 15
de septiembre, nada tiene que
ver con ningún avión, ese día se
repartirán dos mil millones de
pesos entre 100 mexicanos de un
dinero obtenido por la Fiscalía
General de la República, ¿dinero
de dónde? Lo único que sabemos
es que ese par de miles de millo
nes de pesos viene de la recupe
ración de bienes de la nación,
como resultado de una denun

cia interpuesta por la Consejería
Jurídica de la Presidencia. Así lo

explicó Gertz Mañero: "Hemos
trabajado mucho y anoche está
bamos terminando diligencias,
estamos entregando a esta insti
tución un cheque por 2 mil millo
nes de pesos, es un solo caso, un
caso que se inició gracias a una
denuncia del Ejecutivo".
Dicho esto, la venta de seis

millones de cachitos de lote

ría a 500 pesos, a partir del 1
de marzo de este año, servirá
para comprar equipo médico
para hospitales serán 2 mil 500
millones de pesos destinados a
esto y para pagar los impuestos
de los cachitos de los ganadores
y dar mantenimiento al avión
por los próximos dos años los
500 millones de pesos restantes.
Las cifras no cuadran por ningún
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lado, vender boletos de lotería
no es gratis, se requiere un gasto
de operación de 130 millones de
pesos aproximadamente, y la es
peranza ciega de vender seis mi
llones de cachitos a 500 pesos es
una tarea titánica; sin embargo,
la confianza está en el pueblo
bueno y eso no se le puede criti
car al Ejecutivo.
Hace varias semanas escribí

en este mismo espacio del avión
como símbolo, hoy podemos
descartar definitivamente que
pueda ser usado por el gobierno
para cualquier tarea, aunque
sea la más noble del mundo,
como transportar estudiantes
o deportistas a citas en algunos

otros países; también se descarta
por completo que un mexicano
lo tenga en su cochera, y, por
último, que vayamos a pagar por
él. En realidad, seguirá estacio
nado, seguirá siendo un pro
blema y aunque el Presidente
ha dicho que hay una oferta de
renta en pie, parece que está des
tinado a ser la chatarra más cara

de la historia de este país.
No hay lección aprendida, sólo

la improvisación de un Presi
dente que navega día a día con
las ocurrencias de alguien que
no tiene un contrapeso, una voz
que, en momentos como la rifa
del avión, le haga ver que es un
callejón sin salida. La improvi
sación lo único que ha hecho es

quitarle fuerza a un símbolo que
se había convertido en una ban

dera de campaña hace un par
de años; el Presidente no pudo
resolver una pregunta simple:
¿cómo convertir en un símbolo
de la cuarta transformación un

palacio aéreo que representó lo
peor de la clase política nacio
nal? Su respuesta fue reducirlo
a un cachito, una oportunidad
perdida.

El sorteo mayor
organizado por ¡a
Lotería Nacional,
nada tiene que ver
con ningún avión
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La espiral
No debería interesar el

Ulit de la señora Irma
Eréndira Sandoval

en contra del presidente del
INE tanto por su dimensión de
asunto inédito una secretaria

de Estado encargada de vigi
lar la legalidad lanzándose en
contra del titular del máximo

órgano electoral, sino porque
constituye una señal clara de
que el gobierno de la República
no pondrá freno a partidizar al
máximo todo asunto público
La semana pasada, el Insti

tuto Nacional Electoral tomó

la decisión de votar por ade
lantado la ratificación de su

secretario Ejecutivo. Asunto
polémico y de distintas lecturas,
el tema sirvió para que la titular

de la Secretaría de la Función

Pública diera un paso más, pero
no uno cualquiera, en el camino
tomado por la administración
del presidente López Obrador,
para definir que para el go
bierno no hay una sola sociedad
mexicana, sino dos: una de ven
cedores y una de vencidos.
Los primeros se creen con el

derecho y la capacidad para
definir todo, y el significado de
esta última frase nunca había

tenido tal profundidad.
Alguien ya había dicho que lo

más temible del talante de la ac

tual administración es que pare
cieran desconocer el miedo.

Tocados por irresponsabi
lidad o soberbia, emprenden

acciones que pudieran desatar
tormentas, cuyas consecuen
cias, paradójicamente, azota
rían primero que nadie sobre
los pobres, la población más
vulnerable y a la que supues
tamente se deben, pero tam
bién sobre el conjunto de la
sociedad.
Las elecciones en el México

moderno siempre han costado
vidas, demasiadas vidas. Lograr
una civilidad en el acuerdo so

bre cómo organizar la forma en
que se rote el poder ha tomado
al país décadas. No estamos
frente al mundo ideal, pero en
30 años, desde 1988 en particu
lar, el avance fue, si no perfecto
y sin sobresaltos, tan efectivo
que en ese periodo permitió
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el acceso a los máximos pues
tos a todas las fuerzas políticas
relevantes.

Que el movimiento que llegó
al poder en 2018 pretenda
ahora quedarse con el INE, es
una obviedad que se sabía de
tiempo atrás.
Pero que lo quieran hacer sin

escatimar en costos muestra

que los de Morena vislumbran
un futuro donde la pluralidad,
la alternancia y el disenso esta
rán vistos como un extravío del

Proyecto Único, en mayúsculas,
ese que retomando las pala
bras de la secretaria Sandoval

se otorga a sí mismo el derecho
de definir qué consejero de un
órgano autónomo elegido a
partir de votaciones en el Con
greso que sí representa a todo el
pueblo (sólo para no pasar por
alto ese pequeño detalle) sí es
legítimo y sí "representa a todos
los mexicanos", y cuáles no.
Concedido, que para hacer

cambios se requiere cierta te

meridad. Que de sólo seguir
la inercia incluso se estaría en

riesgo de incumplir la promesa
de renovación que se votó en las
urnas el año antepasado.
Pero el arrojo de los gober

nantes no está siendo usado

para hacer que los grandes eva
sores de ayer paguen hoy, o que
los concesionarios del régimen
prianista se ajusten a un nuevo
esquema de retribución social.
Nada de eso hemos visto.

Son temerarios para vapu
lear a las instituciones que les
permitieron jugar para ganar.
Pero son medrosos a la hora

de desmontar los esquemas de
beneficios de las televisoras,
las mineras, las empresas que
detentan la explotación abu
siva de recursos y concesiones,
etcétera.

Pareciera que al entrar a Pa
lacio Nacional, López Obra
dor y los suyos encontraron los
secretos de la fórmula del viejo
priismo. Eliminar todo contra
peso, especialmente los cons

truidos en los últimos treinta

años, para que el nuevo reparto
del poder no conozca límite.
Para instalar la nueva mafia del

poder.
Y si para ello hay que alimen

tar una espiral de descalifica
ciones que cancelan el diálogo o
la convivencia armónica de los

que no piensan igual, sea.
Pero cada umbral que rompen

de lo que se suponía era una
convivencia con aspiraciones
democráticas, como ocurrió con
el tuit de la señora Sandoval,
nos acerca a una discordia peli
grosa, una animosidad que las
redes sociales difícilmente po
drían contener en sus espacios
virtuales. ¿Es eso lo que quiere
el gobierno?

Son temerarios

para vapulear alas
instituciones que les
permitieron jugar
para ganar
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La UNAM
y las
universidades

En la UNAM hace aire y allende Cuautitlán
también. Los paros y protestas en la Universi
dad Nacional Autónoma de México (UNAM)
son, como siempre han sido este tipo de movi
mientos, una mezcla de demandas precisas,
peticiones absurdas y politización generada
desde centros de interés particulares. En ma
yor o menor medida, todos los movimientos
tienen los tres elementos, y, por supuesto, las
autoridades y la clase política, del presidente
para abajo, tienden a enfatizar la mano negra,
al masiosare en turno, ese extraño enemigo
que viene de fuera solo para desestabilizar.

Pensar que no hay una base social y de
mandas concretas reales en los paros de las
prepas y las escuelas es una forma de evasión
de la realidad. Es evidente que a las autorida
des universitarias les cuesta un enorme tra

bajo entender la forma en que las y los jóve
nes de hoy procesan sus exigencias, pero el
que no lo entiendan no quiere decir que no
sean reales. La demanda de seguridad y que
se evite el acoso de las mujeres estudiantes
son exigencias legítimas y de urgente resolu
ción, aunque las formas de hacerlo no sean
las que la visión patriarcal quisiera.

Pero, así como es cierto que las demandas
feministas son legítimas, también lo es que la al
ternancia en elpoder y la ll egada de Morena han
envalentonado a muchos actores en los estados

y en la propia UNAM para tratar de romper las
estructuras de poder vigentes en las universida
des. El primer caso y que debe obligarnos a le

vantar antenas es la eliminación, de un pluma
zo y con madruguete en el Congreso del Estado,
de la autonomía de la Universidad de Nayarit.
La tentación de los gobernadores y grupos polí
ticos de controlar a las casas de estudio es enor

me, no sólo por lo que son presupuestalmente
sino por el capital político que representan.

El gran error quepodríamos cometer es me
ter a las universidades en el mismo saco. Todas

tienen problemas de administración y en todas
hay cacicazgos, pero las diferencias entre unas
y otras, entre Sinaloa y la UNAM, son enormes.
Abolir viejos caciques para nombrar jóvenes ca
ciques, quemástemprano quetardeseharánvie
jos caciques, no tiene ningún sentido. Abrirlas a
las demandas populares a cambio de bajar aún
más los niveles académicos, menos aún.

Democratizar las universidades pasa nece
sariamente por una mayor transparencia y exi
gencia derendición de cuentas en eluso délos re
cursos,porinstitucionalizarlosprocesosydefinir
los caminos de acceso a puestos, por asegurar la
libertad de cátedray de pensamiento. No hay que
bajar sino subirlas exigencias en el ingreso, pero
al mismo tiempo hay que asegurar políticas de
discriminación posit iva o acciones afirmativas
que den prioridad a grupos vulnerables. Así co
mo la trampa de los caciques es amenazar con
que son ellos y solo ellos los que pueden domar
políticamente a las universidades, la trampa de
los que quieren deshancarlos es asegurar que
cambiando de liderazgo político se resuelven los
problemas. Tan falso lo uno como lo otro.
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MAESTRO DE CEREMO

NIAS Tras ta fuga de reos
del Reclusorio1 ReyentivoVa
ronil Sur, se nombró a Salva
dor David Navarro nuevo di
rector del centro. Navarro Se
ha desempeñado en el Con
sejo de la Judicatura Federal,
así como en la Secretaría de

Seguridad Pública de la Clü
dad.de México.

BAILARINA. La alcaldesa
deEscóbedo, NiuSM&León,
Clara Luz Flores, dejó el PRI
tras 22años de militando.
La edil señaló que su convic
ción no es compatible con
la evolución que ha tenido
el PRI. AñadíocjJeseguirá
como presidenta municipal,
"con el mismo entusiasmo que
la ha caracterizado".

CONTORSIONISTA. El
ministro presidente de la
SCJN, Arturo Zaldívar, alis
ta la presentación de la pro
puesta reforma Judicial con
yparaéIPoderJudícial. El
morenista Ricardo Monreol
"dijoepe la Corte no tiene fa
cultad para étevy consideró
qfie se podría presentar para
enviarla al Congreso.

ESCAPISTA. Carlos
Ahumada Kurlzfüé ibsuál»
to de fraude. Ladecisión del
SegundoTribunal Unitario en
Materia Penal permitirá qijt
Ahumada pueda reclamar
el pago de 400 mdp qué
le prestó al PRD cuando Ro
sario Robles era .$) dirigente
para Cubrir adeudos que te
nía ese instituto político.
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FIERA. Un grupo de jóve
Wdi  identificáis»®"
mo integrantes dé la Escuela
Normal Ruialde Ayotzinapa
Raúl Isidro Burgos intentaron
ingresara Palacio Nacional
ydañaron la puerta de la ca
l!§f\Aorieda n sctíicarfa
cps no podían entraral pala
cio, los inconformes golpea
ron la puerta.
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El dulce encanto
de la burocracia
No es verdad que al que madruga Dios lo

ayuda. El martes de la semana pasada,
mi esposa, mi hijo Emilio y yo madruga
mos con el fin de llegar muy temprano a
formarnos en la fila para sacar la Creden

cial Nacional para Personas con Discapacidad, en una
oficina del DIF.

La idea de sacar la credencial para mi hijo Emilio de
27 años en condición Asperger —espectro autista— no
fue con la intención de, posteriormente, recibir la ayuda
que el gobierno otorga. Claro está que si ésta llegara
no vamos a renunciar a los beneficios concedidos; pe
ro más que nada la idea de tener una credencial en la
que se especifique lo que la Organización Mundial de
la Salud (OMS) llama condición, que no discapacidad,
es la de prever un evento desagradable o que nuestro
hijo aprenda a solicitar ayuda mostrando su documen
to. (Emilio tiene plena conciencia de la naturaleza de su
condición).
Cuando Emilio era niño —5 o ó años— ya tuvo una

credencial similar a la actual que nos sirvió, sobre todo
a mi esposa, para llevarlo al baño de mujeres en restau
rantes y otros sitios, o para explicar algunas conductas
—en los almacenes le gusta acomodar la mercancía,
por ejemplo—. Sin embargo, creció y no actualizamos
el documento. Debería de haber bastado el mostrar la

antigua credencial para obtener la nueva sin tantas dili
gencias. Pero por lo visto, en el gobierno piensan que el
autismo tiene fecha de caducidad.

Un requisito para obtener el carné es que debe ser
un médico del sector salud el que certifique la condición
del solicitante. Además, existe la equivocada creencia
de que el autismo y el Asperger sólo se viven durante la
infancia, cosa que no es cierto, son para toda la vida.
Llegamos a la oficina burocrática o mejor dicho, a la

calle donde ésta se encuentra a las ó de la mañana con

una temperatura de 7 grados centígrados. Un vigilante
nos dijo que primero reciben a las personas que tienen
cita; no obstante, que mi esposa había preguntado tele
fónicamente y le dijeron que no se hacían citas sino que
se recibían a las personas conforme fueran llegando. Por
si algo faltara un vendedor de tamales con una cornetita
hacía, constantemente, ruido para ofrecer su mercancía.
[Una de las características de las personas Asperger es
su aversión hacia los ruidos estridentes).
En la oficina ya estaban 20 personas que habían he

cho cita. Además el vigilante nos hizo saber que falta
ban por llegar 10 personas más que sí previeron la cita.
Estas llegaron a las 7:15 y entraron como si nada. Los
demás nos tuvimos que esperar en la calle, en el frío y
en la lista de espera, todo esto amenizado por la corne
tita del tamalero.

Después de hora y media en la intemperie nos fueron
llamando, sin tomar en cuenta el horario de llegada. Co
mo pudo mi mujer entró, presentó los papeles y le die
ron el número 19. Pasaron más de dos horas. A la sala

de espera llegó una señora: "Vengo desde Las Lomas,
no pensé que fuera tan difícil estacionarme por aquí.
Debí traer a mi chofer". Mi esposa conversa con ella so
bre la condición de su hijo. Sorprendentemente la pasa
ron de inmediato. (En la 4T no hay influyentísimo). Olvi
dó un documento, se fue, regresó y la volvieron a pasar
de inmediato.

Siete horas duró la tramitación. No obstante que tan
to en la página de Internet como en la oficina anuncian
con visibles letreros que el trámite es completamente gra
tuito, tuvimos que pagar 790 pesos. Ya en casa nos per
catamos que el documento del pago, que tenemos y po
demos presentar, no se ven anotadas cantidad ni fecha
alguna.
Ahí está el elefante paralítico al que la 4T no puede

mover. Además sigue igual de corrupto.
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La reinveneión de Mitofsky
De manteles largos, Roy Alberto

Campos Esquerra y Héctor
Marcelo Ortega Villegas. Hace
un cuarto de siglo abrieron Consulta,
la casa encuestadora con la que el

mítico Warren Mitofsky se asoció, para abrir
un nuevo capítulo de la demoscopia en México.
CamposyOrtega —¡unto con Juan Carlos

Cervantes Willis, fallecido hace 10 años
protocolizaron ante notario su empresa, el 9 de
febrero de 1995. Orgullosos norteños, matricu
lados en la UNAM, ios tres habían trabajado
en la Dirección de Estadística del inegi durante
la década anterior, hasta que en i 988 fueron
enviados a la asesoría técnica de la Presidencia

de la República, bajo las órdenes del historia
dor Ulises Beltrón, convertido en pollster de
Los Pinos tras la caída del sistema.

José Córdoba Montoya era el jefe de
la Oficina del presidente Carlos Salinas de
Gortari A su proyecto transformador se opo
nía la deslegitimación generada por las acusa
ciones de fraude electoral. Las mediciones del
humor social —que Beltrán leía al presidente,
pero que eran elaboradas por equipo de esta
dísticos y politólogos en el que participó Cam
pos— sirvieron para orientar la propaganda ofi
cial y guiar la acción gubernamental.
Las encuestas sobre la preferencia electoral

no podían hacerse con la amplitud y profundi
dad requeridas, si los entrevistadores se identi
ficaban como agentes gubernamentales. Enton
ces, Beltrán —sin dejar Los Pinos— abrió OP

(Opinión Profesional en los registros oficiales,
aunque tirios y troyanos sabían que eran las si
glas de la Oficina de la Presidencia), por la que
pasaron otros encuestadores que trabajarían
para los presidentes (Rolando Ocampo, pa
ra Vicente Fox, y Rafael Giménez, para
Felipe Calderón).
Antes de las elecciones presidenciales de

i 994, vino un boom para la industria de las en
cuestas sobre las preferencias electorales. La in
certidumbre generada por el alzamiento zapa
tista y el asesinato de Luís Donaldo Colosio
obligaba a la precisión, en la emisión de los re
sultados de los comicios. Dentro del Grupo San
Ángel, Carlos Fuentes y Federico Reyes
Heroles promovieron una encuesta de encues
tas. El choque de trenes pronosticado por los in
telectuales nunca ocurrió y tampoco hubo dudas
sobre la victoria de Ernesto Zedillo.

Las ex/Y polis en México entonces eran ensa
yos tropicalizados de la técnica desarrollada
por Warren Mitofsky para CBS en Estados Uni
dos. El experimentado pollster, invitado por Bel
trán, realizó un viaje relámpago, como visor de
las mediciones a boca de urna en las elecciones

en las que Jesús Murillo Karam resultó elec
to gobernador de Hidalgo.
Campos y Ortega fueron los guías de Mito

fsky durante esa breve estancia. Y un año des
pués, ambos exdirectivos del Inegi abrieron
Consulta, quien tuvo en exclusiva los derechos
de representación de Mitofsky International has
ta el fallecimiento del pollster, en el 2006.
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Alternativa: Morena, INE y Tony Soprano
Han dicho Mario Delgado, coor

dinador de los diputados de More
na, y otros miembros del partido en
el poder, que la elección de los nue
vos consejeros del INE no será co

mo antes, que no será por cuotas.
Siempre fue por consenso entre los partidos;

ese consenso que durante un cuarto de siglo ha
propiciado pacíficas alternancias e impedido la
imposición, después de casi siete décadas del
partido hegemónico.

Podrá no gustarnos, pero hay fuertes indicios
de que, a los políticos de Morena, en lugar de
consenso, les gusta más la frase de Tony Sopra
no de Los Soprano: "¿Compartir el poder?, ¡qué
creen que somos, la maldita ONU!".

IMEF: sin futuro lo del IVA
Se agrupan en el Instituto Mexicano de Ejecuti
vos de Finanzas (IMEF) los personajes más des
tacados de dicha profesión, cuyos análisis y
diagnósticos no pocas veces han sido tomados
en cuenta por los gobiernos de la República.
Empero, su anunciada propuesta para esti

mular el crecimiento de la economía, difícilmen
te tiene futuro cuando la mayoría en las Cáma
ras del Congreso no se apartarán un centímetro
de los postulados del gobierno federal.
Además de políticamente incorrecta, su pro

puesta de cobrar el IVA generalizado — incluir
alimentos y medicamentos—, es inmensamen
te impopular. Peor, pues ni siquiera incluyeron
aquello del "IVA copeteado" de Vicente Fox.

Unos senadores avergonzados
Para evitar los aranceles del inquilino de la Ca
sa Blanca, México tuvo que aplicar sus leyes mi
gratorias, las cuales, descubrieron los políticos
novicios, son más duras que las leyes migrato
rias de Estados Unidos.

Fue todo tan intempestivo que no se pudieron
preparar recursos e instalaciones para el mane
jo del problema que enfrentaría el gobierno. No
será la primera vez que los senadores o diputa
dos se escandalizan de los hechos en nuestra
frontera sur.
Hace 30 años, el senador Heladio Ramí

rez llevó a un grupo de legisladores a recorrer
la frontera sur. Uno de los legisladores de la co
mitiva dijo: "el trato a los inmigrantes centroame
ricanos hizo que, por primera vez en mi vida,
me avergüence de mi país"

Notas en remolino

¿Será que por las candidaturas a gobernado
res, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dejará que se le disperse el gabi
nete? Veremos... Por cierto, en la conferencia
mañanera de ayer algún reportero habló de la
"democratización de la UNAM", añejo, casi
momificado estribillo de hace una generación...
Mañana, en un evento al cual acude el inquili
no de Palacio Nacional, tal como lo anunció
Ricardo Monreal, el presidente de la Supre
ma Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, entre
gará a los senadores su propuesta de reforma
judicial...
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Maduro, ¿un converso neoliberal?

El discurso del dictador venezolano está cambiando, ahora dice que no quiere regalar nada, ni siquiera
zapatos, y pone el petróleo a disposición de empresas internacionales como Repsoi, Eni SpAy Rosneft

Hace unos meses compartí podio en un evento de la Universidad de Miami con Alejandro Werner, el director
gerente del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI. Durante su disertación el Dr. Werner le presentó a
la audiencia las nuevas estimaciones que tiene el FMI sobre el calibre de la debacle que ha sufrido Venezuela de
la mano del gobierno del dictador Nicolás Maduro.
Según los números que maneja Werner, Venezuela es el único caso que ha existido en el último medio siglo

donde el PIB se haya contraído de la forma que lo ha hecho en un país que no está inmerso en una guerra civil. Según Werner,
la caída acumulada del PIB desde el 2013 (hasta el 2019) ya alcanzó 65 por ciento. Sólo dos países en el mundo sobrepa
san a Venezuela en la caída del PIB: Georgia y Libia, dos países que continúan inmersos en terribles conflictos bélicos y don
de el tamaño de la economía se ha reducido en 80% desde el 2010.

La génesis de la debacle venezolana es el famoso "expropíese" del tirano Hugo Chávez.
El expropíese de Chávez destruyó completamente el aparato productivo de Venezuela, y la destrucción del aparato pro

ductivo trajo de la mano la completa destrucción de las instituciones en ese sufrido país.
Pero como argumentaba Thíerry Ways en una columna reciente en El Tiempo, se le acabaron los días al experimento

del chavismo en Venezuela. Como comentaba Ways en su columna, estas palabras ahora fluyen de la boca del tirano Ma
duro: "No podemos regalar nada", sentenció, refiriéndose a un programa social para repartir zapatos (que hace parte del
plan Z para la producción de calzado, no me lo estoy inventando). "Al pueblo le gusta pagar su cosa (sic)... la gente tiene que
aprender a pagar por lo que vive ¡sic), por loque tiene, tenemos que crear la cultura del esfuerzo, del trabajo, del logro... ¡ce
ro regalado!". También, en los últimos meses el tirano Maduro ha tomado decisiones que han permitido la dolarización vir
tual de la economía, y ha tomado la decisión de retirar los controles de precios en la economía. Mejor dicho, en cuestión de
meses, y debido al colapso de la economía, Maduro se convirtió en un férreo creyente en las bondades del neoliberalismo.
Y como si fuera poco, la agencia de noticias Bloomberg publicó una nota el pasado 27 de enero donde comentaba que,

ante la debacle económica, Maduro está tratando de avanzar en un proyecto de ley que permitiría la privatización total de
PDVSA. Según Bloomberg, el gobierno de Maduro ya le ofreció la compañía estatal de petróleos a Rosneft, Repsol, y a la ita
liana Eni SpA. Lo más patético de todo es que el tirano Maduro está tratando de vender una compañía que hoy en día pro
duce sólo 700,000 barriles de petróleo al día, cuando hace unas décadas producía 3.5 millones de barriles al día. ¡Mejor
dicho, está regalando la empresa!

En síntesis, y como decía Thierry Ways en su columna, Venezuela salió del capitalismo para abrazar el socialismo rancio
de Chávez, para dos décadas después volver al mismo capitalismo, sólo que para implementarlo en una economía que vale
65% menos, y en un país donde 90% de la gente es pobre. ¡Valiente pendejada!
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El tema también revivió la ur

gencia de una reforma pen
sionaría. La Conferencia Inte

ramericana de la Seguridad
Social divulgó el documento

"México: propuesta para un nuevo sis
tema de pensiones" de Jorge Tonatiuh
Martínez Aviña. El titular de ese orga
nismo es Gibrán Ramírez, un politólo
go con una visión estatista radical. Es
del círculo estrecho de López Obrador
y podemos suponer que le ha presenta
do esta propuesta. Esta diagnostica co
rrectamente los problemas: fragmenta
ción, desigualdad, exclusión, baja tasa
de remplazo y los costos de transición.
Asimismo, reconoce que la pensión no
debe estar únicamente diseñada para
el mercado laboral formal. Es necesario
que todos los mexicanos, sin importar
su condición de formal o informal, ten
gan cobertura pensionario.
Sin embargo, la propuesta es fuerte

mente estatista. Impulsa la eliminación
del régimen de capitalización indivi
dual como pilar único y su sustitución
por un modelo mixto que combine los
sistemas de beneficio y contribución de
finidos que le permita "devolver al Esta
do la rectoría del sistema" (filosofía de
Bismarck del siglo XIX). Estoy de acuer

do con proponer un sistema mixto, pe
ro el autor lo hace por las razones equi
vocadas. Propugna que sea el Estado
quien maneje el sistema, permitiendo la
participación muy acotada y controla
da de las afores. Es una propuesta que
inhibe la competencia. Propone crear
un solo órgano público descentraliza
do para administrar las aportaciones
de los trabajadores. Las afores adminis
trarían una porción menor de las apor
taciones bajo otro pilar. La creación de
ese órgano podría propiciar que los re
cursos se manejen con criterios políti
cos y se mal inviertan en proyectos in
viables. Plantea un límite máximo a las
comisiones de las afores, es decir, re
gularlas con controles en vez de con la
competencia.

Para el financiamiento público que
asegure un monto determinado de pen
sión, formula crear impuestos etiqueta

dos: sobre ingresos de tabacaleras, be
bidas alcohólicas y saborizantes, un
impuesto especial a la banca múltiple y
otro al capital personal. Ello implica una
reforma fiscal, pues la etiquetación de
ingresos recaudados no está permitida.
Otra moción es que el sistema pen

sionario sea un medio para la redistri
bución, mediante fijar topes a la pen
sión de acuerdo con el ingreso, así
como colectivizar las aportaciones. Los
topes serían un desincentivo al ahorro
voluntario para el retiro. Además, el sis
tema pensionario no es un instrumento
redistributivo.

En suma, el sistema requiere una
reforma mayor; no en la línea estatis
ta, sino mejorarlo sustancialmente, pe
ro sobre las bases de responsabilidad
compartida entre individuos, empresas
y gobierno, con un enfoque de merca
do. Y sí, con un modelo mixto.
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El jueves se dará a conocer
el primer anuncio de polí
tica monetaria del 2020 y
el mercado está apostan
do a que el Banxico redu

cirá la tasa de interés de referencia

por segunda reunión consecutiva
en 0.25% para ubicarla en 7 por
ciento.

Aunque esta decisión está prác
ticamente descontada desde hace

varias semanas, el repunte de la in
flación observado durante enero ha
reducido la expectativa de un ciclo
agresivo de recortes.

El índice Nacional de Precios al
Consumidor registró en enero un au
mento de 0.48%, lo cual elevó la
inflación de los últimos 1 2 meses
de 2.83% al cierre de diciembre a
3.24% al cierre de enero.

Asimismo, la inflación subya
cente acumulada durante los últi

mos 1 2 meses pasó de 3.59% en
diciembre a 3.73% en enero. Aun

que la inflación general aún se en
cuentra en cerca de sus niveles más

bajos desde octubre del 201 ó, la in
flación subyacente se ha mantenido
por arriba del intervalo objetivo del
Banxico.

Esta situación se da a pesar de

que la economía tiene un importan
te grado de holgura ante la ausen
cia total de crecimiento. Los miem

bros de la ¡unta de gobierno del
Banxico tendrán que anticipar qué
pasará con la inflación cuando la
actividad económica empiece a re
cuperarse y se dé una reducción en
los niveles actuales de holgura.
Adicionalmente, los miembros

de la ¡unta de gobierno tendrán que
ponderar el impacto potencial del
fuerte incremento al salario mínimo

sobre la inflación y sobre las expec
tativas inflacionarias.

En este contexto, el mercado es
tará muy atento a la votación de la
Junta de Gobierno y el tono del co
municado de prensa buscando pis
tas sobre el rumbo de la política mo
netaria para el 2020.
Aunque es altamente probable

que el Banxico recorte la tasa, es po
sible que el comunicado tenga un to
no menos acomodaticio que el utili
zado en la reunión de diciembre, lo
cual podría contribuirá modificar la
expectativa de que el banco central
podría realizar entre tres y cuatro re
cortes de 0.25%, incluyendo el de
esta semana , durante este 2020.

Hay varios factores que en teo

ría deberían permitir al Banxico ser
agresivo en la reducción de tasas
entre los que destacan: i) la Fed ha
dejado claro que no tiene planea
do ningún incremento de tasa en
el 2020; ¡i] las tensiones comercia
les se han aliviado con la aproba
ción del TMEC en Estados Unidos

y la firma de la fase 1 del acuerdo
comercial entre EU y China, y iii) la
economía mexicana se mantiene
estancada.

Sin embargo, hay otros facto
res que complican la decisión del
Banxico, entre los que sobresa
len los siguientes: i) la permanen
te amenaza de una reducción en

las calificaciones de riesgo cre
diticio a Pemex y a México; ii) el
fuerte incremento en el salario mí
nimo anunciado en diciembre del

201 9; iii) un apretón en las condi
ciones financieras a nivel global co
mo consecuencia de un incremento

en la aversión al riesgo por even
tos geopolíticas; y iv) el hecho de
que el peso se ha apreciado y man
tenido estable en gran medida por
el atractivo diferencial de tasas que
ofrece la inversión de corto plazo
en pesos en comparación con otras
monedas.
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Analistas políticos
de verdad y de
mentiras promueven
la ge ron tofohia
Desde el 1 de diciembre del 201 8, hay quienes

han insistido en que varios miembros del ga
binete no durarían en sus respectivos cargos y
que pronto serían removidos por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Algunos columnistas políticos, conductores de progra
mas de radio y televisión, y youtuberos aseguran con
una frecuencia que resulta sospechosa que son inminen
tes las renuncias de los titulares de las secretarías de Go

bernación y de Comunicaciones y Transportes, y del fis
cal General de la República.

La más reciente de estas "renuncias" se difundió antier

por las redes sociales. Se originó en el sitio denominado
Nuevo México Plural, que así encabezó una supuesta
exclusiva de un tal Gabriel Castillo: "Se va Gertz Ma
ñero de la FGR; llegaría Miguel Arroyo".
Por WhatsApp recibí varias veces este artículo que

asegura que Gertz Mañero "renunció a su cargoya par
tir del pasado sábado inició el protocolo de entrega del
cargo que será a finales del mes en curso".
De inmediato dudé de la veracidad de la informa

ción. En primer lugar, porque desconfío totalmente de
sitios que no identifican a sus propietarios y directivos,
como es el caso de Nuevo México Plural. En segundo,
porque desde hace años me "vacuné" contra las exclusi
vas que difunden ciertas personas y medios.
Lo que sí es un hecho es que desde que Gertz fue

nombrado encargado de despacho de la PGR por el
presidente López Obrador, el 1 de diciembre del 201 8,
y luego designado fiscal general de la República por
el Senado, el 1 8 de enero del 201 9, hay quienes han
anunciado una y otra vez su "inminente renuncia", sin
que hasta ahora se hayan cumplido sus vaticinios.
Caso similar es el de la secretaria de Gobernación,

Olga Sánchez Cordero, y del secretario de Comuni

caciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú.
Es indudable que estos tres funcionarios ocupan car

gos que muchos codician y hacen todo lo posible para
provocar sus despidos y quedarse en su lugar o colocar
a alguien de su confianza en tan importantes posiciones.
También es evidente que las notas "exclusivas" sobre

dichas renuncias por lo general mencionan la supuesta
precaria salud de la persona aludida. La del domingo
aseguraba que se "ha agravado" la de Gertz.
Curiosamente, los funcionarios que se van y no se

han ido son tres de los cinco de mayor edad dentro del
gabinete presidencial.
Jiménez Espriú tiene 82 años, Gertz Mañero 80 y

Sánchez Cordero 72. Tienen 74 años los secretarios de

Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, y de Salud,
Jorge Alcocer, a quienes también algunos analistas
han "renunciado" por "problemas de salud".
En los tres sexenios anteriores al actual, cuando los

"analistas políticos" hablaban de alguna "inminente" re
nuncia, raramente mencionaban la edad o estado de
salud del funcionario aludido y citaban otras razones
para explicarla.
Quienes ahora justifican sus supuestas exclusivas

mencionando la edad de los funcionarios, además de
mostrar falta de imaginación, impulsan la gerontofobia,
una forma de discriminación de la cual no se habla pe
ro que se practica ampliamente en nuestro país. Estos
"analistas políticos" de verdad y de mentiras tarde o tem
prano serán víctimas de la discriminación que hoy pro
mueven, porque, con suerte, también llegarán a los 70
o más años.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CIUDAD PERDIDA
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

Austeridad, una burla en el Congreso loeal
EL ESCANDALO ES mayor, pero parece

que aquí en la ciudad a nadie espanta la
deshonestidad, y las palabras y el proyec

to del Presidente de la República sólo sirven
para la demagogia y el anecdotario.

HA QUEDADO AL descubierto que con las
mismas mañas, pero con más recursos, los
diputados al primer Congreso de la Ciudad de
México han obtenido en poco más de un año
dinero que no requiere ser comprobado por
una cantidad superior a la que gastó la última
Asamblea Legislativa.

DURANTE ALGÚN TIEMPO muchos pen
samos que no podría haber algo peor que la
Asamblea a la que nos referimos, pero los
diputados al primer Congreso nos han tapado
la boca. Ellos se han convertido en lo peor, así
seguramente lo habrá de reclamar la historia,
porque por lo pronto no existe ningún poder
que pueda remediar lo que sucede en la casona
de Donceles.

LA REPORTERA SANDRA Hernández
obtuvo, vía transparencia, los datos que dan fe
del permítaseme llamarle así muy probable
abuso que han cometido los miembros del
Congreso, principalmente los jefes de cada
una de las bancadas que operan en la histórica
casona.

FRENTE A LOS hechos, las reacciones de la
diputación, o de algunos de sus componentes,
son irritantes. Hay quienes, como el diputado
Fernando Aboitiz, echan mano del cinismo y
advierten que lo grave no es el dinero, sino la
opacidad con que se maneja; mientras otros
escudan su vergüenza en la cobardía de negar
lo obvio.

A CIENCIA Y conciencia de quienes han en
cabezado el Congreso, a las prerrogativas que
permiten al legislador, en casi todos los casos,
no comprobar el destino de los recursos adicio
nales a su salario que se le conceden y que en
la ALDF tenían que ver con el mantenimiento

de los módulos de atención a la ciudadanía y el
apoyo a su gestión, los diputados al Congreso,
éstos que harían la diferencia, agregaron un
nuevo gasto: este dedicado a los "grupos par
lamentarios y al trabajo legislativo" por el que
reciben un salario, y todo ello con el dinero de
un país que requiere más recursos para cum
plir tareas urgentes.

YA ES HORA de poner orden en este brazo del
gobierno que hasta ahora sólo se ha distingui
do por los escándalos y la muy baja calidad de
su trabajo. Alguien tiene que dar un manotazo
sobre la mesa, y si no es el gobierno central,
porque son poderes diferentes, tendrá que ser
la ciudadanía la que frene los abusos y reclame
el ejercicio de la 4T, que en el Congreso sólo es
tema de burla.

De pasadita

PERO NO ES sólo el Congreso de la CDMX el
que falla. Hay estados de la República donde
los programas más importantes de este gobier
no naufragan en el mar de la burocracia sin
que nadie pueda protestar.

A LOS ANCIANOS que padecen enfermeda
des que les impiden moverse se les pide que
sean ellos quienes hagan los trámites que se re
quieren para obtener los privilegios económi
cos que concede el gobierno, como la pensión
para adultos.

LA BUROCRACIA, A la que no activa la 4T,
condena a los ancianos más necesitados a ser
excluidos del programa que se diseñó pensan
do mucho en ellos, porque no se cumplen a ca
balidad los requisitos que marca el protocolo.

Y ASÍ, MIENTRAS Gabriel García celebra por
doquier reuniones proselitistas, los viejos en
fermos se deterioran cada vez más, aporreados
por la saña de esa burocracia que no entiende
de proyectos y programas, que entra a las siete
y sale a las dos y sólo obedece al reloj checador.

Fecha: 11/02/2020

Página: 28

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Velázquez, Ciudad Perdida

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 19,936



Rayuela
La gran hazaña será

acabar con los
feminicidios.

Fecha: 11/02/2020

Página: 35

Area cm2: 6

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela

Redacción

Costo: 545



ROZONES
• El desastre de visita

Otra vez Porfirio Muñoz Ledo no tuvo empacho para ser muy crítico de la po
lítica migratoria de la 4T. Y es que el diputado federal fue parte de una comitiva
de legisladores que visitó la estación migratoria Siglo XXI en Tapachula, Chia
pas, de donde el aún morenista salió muy enojado diciendo que la visita había
sido un burdo maquillaje, pues ni a los periodistas dejaron entrar. Además, don
Porfirio no reparó en expresar sus dudas al trato que los migrantes reciben en
esta estación migratoria y de plano dijo que son maltratados y los niños llevan
la peor parte. Don Porfirio sigue haciendo corajes.

Los ayotzis no se transforman
Los que no hacen honor a la canción que dice "Cambia, todo cambia" de Julio
Numhauser, son los normalistas de Ayotzinapa, a quienes no importa que un
gobernante, que en campaña abrazó sus causas, se encuentre ahora en el poder:
simplemente siguen actuando igual, a golpes y sombrerazos. No se entiende el
intento de irrumpir a la fuerza en Palacio Nacional para exigir, también lo de
siempre, benevolencia en las evaluaciones y, principalmente, plazas automáti
cas. Su acción provocó que elementos de seguridad, que resguardan el inmueble
donde vivej/a saben quién rociaran gas lacrimógeno para dispersarlos, también,
como ha ocurrido siempre.

• Tatiana, suspirante por dos estados
Pues con la novedad de que la diputada morenista Tatiana Clouthier no sólo
tiene en la mira la gubernatura de Nuevo León, entidad donde ha residido más
de 37 años y para la cual ya incluso algunas encuestadoras están midiendo sus
posibilidades. Resulta que también tiene el ojo puesto en Sinaloa, entidad en la
que nació y para la que necesita vivir ahí sólo un año para acreditar la residencia.
Por cierto que lo que dicen algunas encuestas es que, en Sinaloa, Morena tiene
más posibilidades de ganar que en Nuevo León. ¿Qué dirá de esto el senador
también morenista Rubén Rocha Moya, a quien algunos ven más que apunta
do para contender? Al tiempo.

• Deja el PRI y mira hacia un horizonte guinda
Y hablando de Nuevo León, la polémica que se armó tras la decisión de la alcal
desa de Escobedo, Clara Luz García de renunciar a 22 años de militancia priista.
Dicen que la edil ya coquetea con Morena, quien no la ve con malos ojos para, en
un futuro, impulsarla a la gubernatura de esa entidad. Por lo pronto la expriista
asegura que no ha recibido propuestas de ningún otro partido. Algunos dicen
que fue plan con maña, pues desde hace meses la presidenta municipal consi
dera la posibilidad de cambiar de colores, luego de que en noviembre pasado
Yeidckol Polevnsky dejara la puerta abierta para ingresar a Morena. Ya se verá.

Los bienes del PRD, en riesgo
A la que parece lloverle sobre mojado es a la extitular de Sedesol y Sedatu, Rosa
rio Robles, pues ayer que un tribunal unitario en materia penal emitiera un fallo
absolutario a favor del empresario Carlos Ahumada, la exfuncionaria tendrá que
pagar al argentino un préstamo que le pidió por 400 millones de pesos, cuando
Robles era representante del PRD. Dicen que el fallo le permitiría al empresario
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embargar no sólo los bienes de la propia Robles, sino también los del sol azteca.
¿Qué pensarán los del logo amarillo?

Amparos en el desabasto
Dicen fuentes cercanas que el PRD está aprovechando la situación del desabasto
de medicamentos para ayudar a los niños con cáncer, ya que interpusieron un
amparo contra el Insabi y dicen que ya preparan más. El chiste es que la Secreta
ría de Gobernación ahora sí se comprometió a abastecer de medicamentos a ni
vel nacional a más tardar el lunes, lo que dejaría sin efecto los amparos. Incluso
los padres ya no cerrarán las garitas que tenían pensadas... ahora será necesario
ver si la promesa se cumple y el PRD se queda con las ganas... ¿de ayudar?
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'QUEBRADERO

¿Para qué quieren al INE?

El clima adverso que se está creando contra
el INE traerá consecuencias. Desde el dis

curso presidencial se ha venido gestando una
crítica sistemática contra el instituto, que cada
vez permea más entre los muchos seguidores
deltabasqueño.

No se aprecian condiciones para un debate equilibrado, se está
atacando al INE con base en lugares comunes lejos de buscar acuer
dos. Pareciera que se trata de atacar y señalar al instituto con afanes
de apoderarse de él más que buscar cómo reestructurarlo.

El domingo pasado, un grupo de manifestantes lanzó una infini
dad de consignas contra el instituto y su presidente. Suponemos que
esto no fue ni casual ni inesperado, más bien pareciera, para hablar
en términos últimamente muy utilizados, que hay "mano negra".

Las consignas evidenciaron el sentido de la protesta, fueron vio
lentas y en algunos casos con poca información de las atribuciones
que tiene el INE.

La pregunta, en función de lo que está pasando, es qué quieren
del INE y para qué suponen que les puede servir. Imaginar que lo
quieren para cooptar y controlar las elecciones o para concentrar el
poder es ir en contra de la historia. Es echar para atrás el tiempo y
desconocer las muchas dificultades que ha tenido el país para cons

truir la democracia, lo cual ha costado la vida de muchas personas.
El debate en estos días ha colocado de nuevo a las elecciones del

2006 en el centro. Recordemos que fue un momento difícil en la his
toria reciente del país. Seguimos siendo de la idea decque la estra
tegia de López Obrador al sacar a la gente a la calle fue lo mejor que
pudo pasar. No haberlo hecho pudo provocar una irrupción social de
consecuencias inimaginables e inéditas.

Lo que hizo el entonces IFE fue responder acorde a las reglas esta
blecidas las muchas impugnaciones que tuvo el proceso. El instituto
calificó la elección, pero no la definió, quien lo hizo fue el Tribunal
Electoral el cual aseguró que habiendo irregularidades, particular
mente por la participación de Vicente Fox, no tenía instrumentos
legales para actuar.

La derrota de López Obrador se debió a una suma de circunstan
cias que pasan por estas irregularidades y quizá también porque
Felipe Calderón le dio la vuelta a la ventaja que tenía el tabasqueño.
¿Hasta dónde llegó la acción del IFE para determinar el triun

fo del PAN? En términos técnicos y legales no se pudo comprobar
que hubiera un fraude que le hubiera dado el triunfo. Sin embargo,
queda claro que los mecanismos de carácter electoral fueron insufi
cientes, por lo que se colaron muchas irregularidades.

También queda claro que a lo largo de la campaña se crearon
alianzas entre partidos y empresarios, que buscaron a toda costa
que por ningún motivo ganara López Obrador.

Lo importante del debate sobre el INE está en abordarlo como un
todo. El instituto está conformado por los partidos políticos, y si los
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consejeros han sido designados por los propios partidos, es un tema
a debatir democráticamente sin imponer la mayoría que prevalece
en el Congreso.

Lo que no tiene sentido es demoler la institución reventando a
Lorenzo Córdova, quien en medio de controversias ha sido un pre
sidente que ha sabido capear los temporales.

El instituto debe ser revisado sistemáticamente. Cada elección es

un nuevo aprendizaje para todos. Lo que no podemos hacer es des
conocer la relevancia de tener un organismo que nos ha permitido
una institucionalización de la democracia.

Va de nuevo: no se gana para siempre ni se pierde para siempre.
Debatir con sensibilidad, inteligencia y con espíritu democrático le
asegura civilidad política al presente y al futuro del país.
• RESQUICIOS.

No descarte que, en el mediano plazo, debatamos de nuevo sobre las
encuestas. Empiezan a aparecer diferencias de entre 10 y 15 puntos

sobre la popularidad del Presidente. En lo que hay coincidencias es
en que los gobernadores de Morena y los que forman parte de una
alianza con el partido están de media tabla para abajo; Morelos es
patético.
EL INE debe ser revi

sado sistemáticamen

te. Cada elección es

un nuevo aprendizaje
para todos. Lo que no

podemos hacer es des
conocer la relevancia

de tener un organismo
que nos ha permitido
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de la democracia
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Mientras la norifa del avión ex

presidencial termina de orga
nizarse y se multiplica por tres

la bolsagarantía del premio especial, con
carretadas de miles de millones de pesos
que, nos vamos enterando, tiene en sus
arcas el Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado (Franz Kafka aquí y ahora hu
biera sido costumbrista), nuestro árbitro
electoral enfrenta una disyuntiva tras
cendente; una auténtica Metamorfosis.

Hoy, al INE se le mira bajo dos cosmovisiones res
pecto a su historia, presente y futuro. Enrique Andrade,
Marco Baños, Pamela San Martín y Benito Nacif salen
del Consejo General este año. En la Cámara de Dipu
tados, la mayoría de Morena y asociados se frotan ias
manos para imponer a sus relevos. Unos apuestan por
perfiles profesionales, con experiencia en la democra
cia colegiada e incluyente; otros, por incrustar a los fie
les a la 4T; lealtad sobre conocimiento.

Sergio Gutiérrez Luna, diputado por Morena, pre
tende desaparecer los 32 OPLE, organismos electorales
locales, y recargar todo el trabajo en un INE hípercen
tralizado, recortado en su presupuesto, y si pueden
también con un Consejo General reducido de 11 a 7
integrantes. Además, el aparato de gobierno interno
ha sido abordado por embajadores de la 4T que confe
saron que llegaron a hacer política y no lo que su mem
brete ordena.

Hay quienes, como la secretaria de la Función Públi
ca, Irma Eréndira Sandoval, consideran que el ecosiste
ma intelectual en el cual el antes IFE, ahora INE, se ha
desarrollado. Miran un club de académicos y políticos
presuntamente neutros que se rotan cargos y absolu
ciones intelectuales. Fifis que sin hacer vida política
ejercen una de las mayores grillas nacionales.

A partir de esa premisa, su clara intención es reno
var al INE con sus cuates y su cuota mayoritaria. Leales
a los ganadores de hoy, fieles a la voz del Presidente
López Obrador. Una transformación de fondo; la toma
por asalto del órgano electoral para hacerla suya e
inevitablemente, quitarle su carácter plural, formal.
Justificación tienen, capacidad y convicción, también.
Quieren un nuevo INE; el suyo.

Otros ven en la historia del INE, la construcción de una
estirpe de prefectos con valores democráticos sustanti
vos; nadie, nunca, ha defendido a éste o anteriores Con
sejos por ser perfectos; ninguno lo ha sido, ni lo será, pero
sí por los equilibrios que han construido sobre la marcha,
contrapesos activos que han cincelado un INE ejemplar
para otros árbitros democráticos a nivel internacional.
Hay quienes prefieren un INE plural y profesional.

Hay quienes piensan que sólo ellos son buenosbue
nos e impolutos; que los otros son malosmalos e inde
centes. Hay amnésicos, como Irma Eréndira Sandoval,
quien el fin de semana reconoció la valía en solitario
y dignidad del consejero Roberto Ruiz cuando en 2015
lo llamó racista, clasista y defraudador. https://twitter.
com/viamontessr/status/l226642485306363904'?s=2l

El INE debate su futuro entre quienes lo prefieren im
perfecto, plural, vigoroso, y quienes lo añoran oficialista.,
plegado y uniforme. Las tomas pasivas de la CNDH, CRE,
CNH, IFT y otros órganos autónomos sustentan las pre
ocupaciones y ambiciones de unos y otros.
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Leí hace poco una carta severa de
Alfonso Reyes a Carlos Fuentes
(incluida en la estupenda antolo

gía Cartas mexicanas 19051959 de Adol
fo Castañón). Reyes le reclama al joven
autor que si él hubiera sabido de qué iba
a tratar "La región más transparente", no
le hubiera concedido permiso de usar la
frase que funciona como título del libro.
A Reyes, la novela de Fuentes le parecía
una descripción indecorosa del turbio
paisaje social mexicano de aquellos años.
Llamar a la Ciudad de México de 1958 "la re

gión más transparente del aire", afirmaba, sonaba a
sarcasmo.

Resulta evidente que para Reyes, la frase "la re
gión más transparente" no sólo tenía un significado
atmosférico, sino uno moral. La pureza del aire tenía
algo que ver con cierta pureza en los sentimientos de
los mexicanos. La analogía puede resultar ingenua,
pero a mí me parece que puede servirnos de soplo
para limpiar nuestra atmósfera física y ética.

Desde que la novela de Fuentes se publicó en 1958,
el sarcasmo percibido por Reyes ha crecido hasta con
vertirse en una insolente majadería. El infeliz Valle de
México no sólo está sumergido en una densa capa de
humo, sino que su decadencia moral la ha envuelto

en espesas tinieblas humanas.
La semana anterior soplaron vientos poderosos

que derribaron árboles y anuncios espectaculares.
El aire de la CDMX se limpió de su basura flotante.
Manejando por la Ciudad Universitaria, advertí que
el Popocatépetl y el Iztaccíhuatl se alcanzaban a ver
con toda claridad. Detuve el auto para admirar el
majestuoso paisaje. Recordé esa otra descripción de
Reyes de nuestro valle mexicano como "un alto valle
metafísico".

La vista que antes disfrutábamos todos los días
ahora se ha tornado una rareza: un regalo inesperado
de los vientos invernales. ¿Por qué aceptarlo como si
fuera algo definitivo? ¿Podríamos cambiar las cosas
para que volvieran a ser como antes? ¿Acaso es im
posible limpiar el aire del valle para regresar a lo que
antes fue la normalidad? ¿Es inconcebible que ésta
vuelva a ser la región más transparente?

De la misma manera en la que no deberíamos re
signarnos con vivir debajo de una manta de gases
tóxicos, tampoco tendríamos que conformarnos con
seguir hundidos en el fango moral. Repito las pregun
tas que hice antes. ¿Por qué aceptarlo como si fuera
algo definitivo? ¿Podríamos cambiar las cosas para
que volvieran a ser como antes?

Mi respuesta es que no debemos caer en el fa
talismo. No debemos rendirnos a la inacción. Para

ello, no debemos perder de vista los ideales morales,
que en el campo de la existencia humana funcionan
como esos hermosos picos nevados que adornan el
horizonte del valle de Anáhuac. La blancura de su

hielo nos puede parecer lejana, pero saber que exis
ten debe ser la inspiración que nos mueva a cambiar
nuestras vidas para bien.
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Dirigentes de partidos políticos
de oposición, de organizacio
nes sociales, académicos y

juristas tendrán que emprender una
acción coordinada para evitar que,
como lo pretende, Morena se apo
dere del Instituto Nacional Electoral,
debilite y desplace a como dé lugar al
consejero presidente, Lorenzo Cór
dova, y asuma el control de ese orga
nismo en los procesos electorales de
2021 y 2024.

Por lo pronto, el presidente del Partido Acción
Nacional, Marko Cortés, y el de la Confederación
Patronal de la República Mexicana, Gustavo de
Hoyos, fueron los primeros en alertar sobre ese
riesgo, en vísperas de que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Diputados publique
la convocatoria para la elección de cuatro de sus
11 consejeros electorales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Los feminicidios que han ocurrido y siguen ocu
rriendo en la mayoría de las entidades federativas,
dada la gravedad que entrañan y que hasta ahora no
han sido enfrentados con la puntualidad y firmeza
debidas, lo que ha propiciado conflictos como paros

y violencia en la UNAM, causan escozor en los altos
niveles de mando del país.
Eso se evidenció en ía mañanera de ayer, cuando
algunos reporteros le formularon preguntas al Pre
sidente y le cuestionaron sobre ese tema, ante el fis
cal General de la República, Alejandro Gertz Mañero,
quien acudió a Palacio Nacional a entregarle un che
que por dos mil millones de pesos para el sorteo, ya
no rifa, del avión presidencial.
Dijo, no sin razón, que con las preguntas sobre los
feminicidios, este tema, y no el del documento que
puso en sus manos el titular de la Fiscalía, sería la
"nota del día" y así lo señaló al comentar que no que
ría que el tema fuera nada más aquel que, comentó,
"ya está muy claro que se ha manipulado mucho
sobre este asunto en los medios; no en todos".
"Los que no nos ven con buenos ojos —agregó— que
aprovechan cualquier circunstancia para generar
campañas de difamación, así de claro —sic— de dis
torsión, información falsa — ¿?— éste es el caso", y
después aseguró que el fiscal ya había explicado
exactamente lo opuesto a lo que se ha difundido.
Y también, "que ha quedado completamente claro
que nosotros vamos a proteger a ias víctimas y de
manera especial, a la población vulnerable, a niños,
mujeres, adultos y que éste es un gobierno que pro
cura la justicia, no vamos a hacer nunca nada en
contra de los mexicanos".

Durante su intervención, Gertz Mañero aprovechó
para responder a las versiones difundidas en redes
sociales de que había renunciado o que estaba por
hacerlo. "Qué curioso, me han enfermado, me han
renunciado, han puesto palabras en mi boca que
no he dicho; parece que hay grupos a los que estoy
molestando".
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El lugar más inseguro para las mujeres
en México, muchas veces es su pro
pio hogar; el sitio donde se supone

se deberían sentir más seguras. Y es que
más de 60 por ciento de aquéllas que viven
con sus parejas han sufrido violencia intra
familiar, desde golpes y en algunos casos
llegando al homicidio.

Apenas este domingo, a las 10:30
de la mañana, fue ubicado el cuerpo
de una jovencita, Ingrid Escamilla, de
25 años, asesinada y desollada por su
pareja. Las imágenes son escalofrian
tes.

El mismo domingo se le dio aviso
a la Policía que había problemas en la
calle de Tamagno #258, interior 501,
col. Vallejo, alcaldía Gustavo A. Ma
dero.

Cuando las autoridades llegaron
al quinto piso encontraron el depar
tamento con la puerta emparejada y
dentro, manchas de sangre.
Al llegar a la sala del departamento

se encontró el cuerpo de una mujer en
posición cúbito dorsal totalmente de
sollado y una persona del sexo mascu
lino, sin camisa al costado derecho del
cuerpo, arrodillado y con un cuchillo
en la mano derecha.

La policía le leyó sus derechos al
hombre y le pidió que soltara el cu
chillo, y fue detenido.
El hombre, quien da sus datos,

dice llamarse Francisco Robledo Ro
sas, y asegura que de profesión es in
geniero civil.

Narra que tiene una herida en la
cabeza y está repleto de sangre por la
discusión que mantuvo con su esposa,
por que ella se enojó porque estaba to
mado. Según él, Ingrid amenazó con
matarlo con un cuchillo; y él, con esa
arma blanca, cuenta que se lo enterró
por el cuello, la desollo y aventó par

tes de su cuerpo al drenaje, por "ver
güenza o miedo."

Son historias que pasan frecuente
mente en nuestro país.

El día de ayer, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador se mostró mo
lesto por los cuestionamientos en tor
no al tema de feminicidio, cuando se
estaba anunciando la recuperación de
2 mil millones de pesos para labores
del Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado.
"No quiero que el tema sea nada

más el feminicidio; ya está muy claro
que se ha manipulado mucho sobre
este asunto en los medios, no en to~
dos; los que no nos ven con buenos
ojos aprovechan cualquier circuns
tancia para generar campañas de di
famación; así de claro, de distorsión,
información falsa, éste es el caso",
expuso.
"Acaba de explicar el fiscal exacta

mente lo opuesto a lo que se ha di
fundo y ha quedado completamente
claro que nosotros vamos a proteger
a las víctimas y, de manera especial, a
la población vulnerable, a niños, mu
jeres, adultos, y que éste es un Gobier
no que procura la justicia; no vamos
a hacer nunca nada en contra de los
mexicanos, nunca; el asunto es que
hay no un mal humor social, como ha
bía antes, ahora hay un buen humor
social; donde están encorajados es
en los grupos de poder que se sentían
los dueños de México y que tenían
mucha influencia en medios de co
municación convencionales; por eso
sigo sosteniendo que son benditas las
redes sociales".

La realidad es que los feminicidios
en nuestro país no son invento de los
medios de comunicación; son una
realidad y, peor aún, es una violencia
que en muchos de los casos es propi
ciada por los hombres más cercanos a
la víctima.

México es, según la OCDE, el se

gundo país con más violencia de pa
rejas hacia las mujeres.

La mujeres que han sido asesina
das por sus parejas, en la mayoría
de los casos habían reportado que
sufrieron violencia intrafamiliar du
rante mucho tiempo. Y algún día, esos
golpes se convirtieron en un asesinato.

Mujeres que han sido dominadas
psicológicamente por sus parejas du
rante años, para que éstas crean que
ellas provocaron los golpes.

Muchas, antes de morir tuvieron el
instinto de que su vida estaba en peli
gro, pero no le hicieron caso a esa voz
interior que les pudo haber salvado la
vida. Así lo han relatado personas cer
canas a las víctimas que han perdido
la vida.
Muchos de los hombres que han

lastimado a sus parejas han sufrido
varios de estos patrones; son actos
que muchas veces se viven con nor
malidad, pero no lo son, y pueden
acabar con la vida de una mujer.

1. Hombres que quieren llevar la
relación a la formalidad acelerada
mente.

2. Resuelven los conflictos por
medio de la intimidación.

3. Son abusivos verbalmente.
4. Amenazan con difamar a su pa

reja.
5. Dicen que si los dejan, se van a

suicidar.
6. Han golpeado a sus exparejas.
7. Aseguran que sólo son violentos

cuando consumen alcohol o drogas.
8. Utilizan el dinero como método

de control.
9. Son sumamente celosos y no

dejan a sus parejas sentir libertad.

10. No aceptan el rechazo.
11. Tienden a crear relaciones pa

sionales, que van del odio y los golpes,
al "amor" y al sexo.

12. Aseguran que la relación dura
rá "toda la vida".
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13.El hombre no acepta las deci
siones que ha tomado la mujer y ase
gura que es influenciada por su fami
lia, amigos o colegas.
14. Se comparan con hombres

fuertes, poderosos y violentos que
ven en las películas.

15. Hablan de las armas como ins
trumentos de control, poder y ven
ganza.

16. Tienen cambios repentinos de

humor; de la felicidad al enojo o de
presión.

17. Hablan de que el hombre es do
mínate en su casa y debe ser atendido
por "su mujer".

18. Vivieron violencia intrafami
liar de parte de su padre a su madre
en la infancia.

Son comportamientos que toda
mujer debe aprender a reconocer en

sus parejas como algo que no está
bien. Y aunque es muy difícil, huir de
esa situación y pedir ayuda; porque
esos golpes pueden terminar con la
vida de alguien.

Con un hombre violento empezó
la tragedia de Ingrid; feminicidios que
no pueden quedar impunes, y nos de
ben alertar para que este tipo de deli
tos no vuelvan a suceder.

LOS SERVI

CIOS periciales
llegaron a la calle
Tamagno, en co
lonia Vallejo de la
alcaldía Gustavo
A. Madero, don
de sucedieron los

hechos, ayer.
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Mientras Donald Trump fes
teja su absolución despi
diendo a todo aquel que

haya testificado en su contra, los pre
candidatos demócratas entran en la
fase crítica de su carrera hacia la Casa

Blanca. Para sorpresa de todos, Joe
Biden cayó al cuarto lugar en Iowa y
los ganadores fueron Bernie Sanders
y Pete Buttigieg, seguidos de cerca
por Elizabeth Warren. Este resultado
temprano da un golpe a la mesa de las
estrategias: Trump se había abocado
a hundir a Biden, que se presentaba
como la opción segura para impedir
la reelección del republicano.

Las primarias demócratas ahora se adentran en
New Hampshire, donde convergen territorios pro
gresistas con algunos de los centros más conserva
dores del ala democrática. Si esta elección vuelve
a dar un resultado similar al de Iowa, será un duro
golpe contra Biden y la clara indicación de que el
voto moderado está buscando sangre joven en
Mayor Pete. Por otro lado, el voto más orientado
a la izquierda sigue siendo la primera fuerza, aún
dividida entre dos grandes contendientes.
Mientras tanto, Trump ha entrado en fase

triunfalista al haberse asegurado de que puede
impunemente extorsionar y abusar del poder
que le da la Oficina Oval, para sus intereses per
sonales y su reelección. Ahora, se dedica a hacer
lo que hace mejor: manejar la agenda mediática
con disparates que a la postre resultan realidad.
Mientras juega a que la gente piense que es una
broma su nuevo eslogan: "Trump por siempre",
ahora sí —de cara a la reelección— ha salido a de
fender banderas conservadoras como la familia

tradicional y el aborto, y se fotografía con bebés
en cada esquina. Habla de oración y de religiosi
dad en medio de discursos llenos de odio y ven
ganza, y se vanagloria de cuántas veces ha salido
avante de las quejas en su contra por abuso se
xual. Y esto mientras otorga medallas a reconoci
dos personajes racistas, y renueva sus ataques a
las comunidades migrantes. Pero eso sí, termina
sus apariciones firmando Biblias como si se cre
yera el mismísimo autor.

Así las cosas, el Partido Demócrata necesita
reducir el número de candidatos y empezar a
trabajar en serio. Lo peor que podría pasarle es
entrar en la fase final de las primarias con el voto
centrista dividido ente Mayor Pete, Bloomberg y
Biden, y el progresista entre Warren y Sanders. Si
llegan a esta instancia atacándose a destajo, de
bilitarán la imagen del partido y le darán a Trump
una ventaja de salida peligrosa.
El Partido Demócrata tendrá que definir si

gira a la izquierda con Sanders y Warren, o apun
ta a un pragmático centro. El gran problema de
la presidencial pasada fue el desencanto de los
votantes de izquierda, que no apoyaron a Clinton
contra Trump. ¿Se repetirá la historia?
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QUE el Senado recibirá ma
ñana no solo la propuesta de la
SC JN sobre reforma del Poder
Judicial sino la opinión de todas
las voces involucradas en el te

ma del ou tsourcing frente al dic
tamen que presentó Napoleón
Gómez Urrutia. que sobrerregu
layauncriminalizaatodalaindus
tria de la subcontratación. Ricar
do Monreal, líder de Morena en
esa cámara, dijo que su partido y
el pleno buscarán aprobar cual
quier ajuste con el mayor consen
so y en el tiempo que sea necesa
rio, pues son varios los grupos de
la IP interesados en el tema y de
be escucharse atodos.

QUE el fiscal general, Ale
jandro Gertz, sostendrá esta tar
de enSan Lázaro un encuentro con
un grupo plural de diputadas fede
rales, en un intento por explicar su
propuesta de eliminar el tipo penal

de feminicidio, pese a que legis
ladoras de todas las fuerzas lo ba
tearon. Además, en un día de cón
claves de alto nivel, la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, recibirá en Bucareli a la
JuntadeCoordinaciónPolíticade
la Cámara de Diputados cinco días
después de la reunión que los líde
res tuvieron con el Presidente.

QUE pronto se anunciará un
acuerdo entre farmacéuticas y el
sector Salud y donde hay moles
tia es en la asociación de distri
buidores, que ha tenido prácticas
comunes de colusión, y por eso
la mayoría de la industria saluda
que se le aparte del camino. Hay
mesas de negociación por me
dio de la Concamin, en las que se
analizan inventarios para cruzar
ofertas con demandas institucio
nales, sobre todo en licitaciones
desiertas, con más de 100 empre
sas del ramo involucradas. —
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RAZONES Y PASIONES

Gertz no
entiende

17
¦4 lfiscalgeneraldelaRepúbli
¦ i ca, Alejandro Gertz Mañero,

se mantuvo callado meses.

Su estrategia alejada de reflectores pa
recía describir a un funcionario concen
trado en el debido proceso y en la imple
mentación de sus obligaciones.
Pero cuando apareció con sus ideas

de procuración de justicia, afloró la tris
te realidad

Eso sin considerarlo que el periodista
Arturo Angel informó sobre los rezagos

en la FGR, más de 60 mil casos en la im
punidad
Ahora, salió con lo de quitar la figura

de feminicidio. En lo personal, lo lamen
to. Espero que cambie.
Andrés Manuel López Obrador: a su

alrededor se encuentran especialistas,
senadoras, diputadas, secretarias de Es
tado que le pueden dar una perspectiva
distinta ala del fiscal autónomo que ayer
fue a su conferencia mañanera. Platique
usted con la presidenta del Inmujeres,
Nadine Gassman; con la senadora Malú
Micher; con la secre
taria de Gobernación,
Olga Sánchez Cor
dero; con la diputada
Lorena Villavicencio,
por mencionar solo
algunas de las muchas
personasdela4Tconclaridadenlalucha
contralaviolenciadegénero.
Alejandro Gertz dijo que explicó su

reforma a las legisladoras de Morena y
que algunos grupos feministas no enten
dieron Que hay que hacer ese delito más
sencillo "para proteger alas mujeres, pa
ra darles mayor empoderamiento en la
defensade su vulnerabilidad".

Honestamente, creo que el que no en
tiende nada es él.

Aquí, entre nos...
¿Cómo podemos atacar el horror si no lo
nombramos?

Cada día diez mujeres son asesinadas
enMéxicoporelhechodesermujer.
Eso es feminicidio.

Ese crimen no puede equipararse al
asesinato de una mujer que se resiste a
un asalto y le disparan, por ejemplo. Hay
que distinguir.

Querer hoy ponerle
agravantes aunhomici
dio en lugar de tipificar
elfeminicidio es querer
borrar las huellas de la

espantosa verdad
Es como si el doctor

Alejandro quisiera desaparecer el geno
cidio porque es difícil de clasificar para su
ministeriopúblicoydijeraque es elasesi
nato de un grupo que se castiga con ma
yores penas. Se quedaríacorto.
Definamos, pues.
Llamemos a las cosas por su nombre,

para no ocultar, para no ser cómplices de
la tragedia —n

El feminicidio
y el asesinato son
crímenes distintos
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DÍA CON DÍA

Las complicadas
cuentas de la
Guardia Nacional

Bi 1 gobierno ha dicho que para
H j el año 2022, la Guardia Na

cional tendrá 130 mil efecti

vos. Es una meta ambiciosa, que hay que
calcular en términos reales quitándole al
menos la quinta parte, un 20%, que esta
rá destinada a labores administrativas,
no al despliegue en el campo.
Separada la administración, los efec

tivos totales de la Guardia llegarían a ser
108 mil en 2022, número que hay que di

vidir al menos en dos turnos, por lo que
quedarían 54 mil guardias nacionales
realmente desplegados sobre el terreno.
Distribuida esta fuerza entre las 266

coordinaciones territoriales que ha de
finido el gobierno, habría una disponi
bilidad de 203 guardias nacionales por
cada coordinación, es decir, un guardia
nacional disponible por cada 2 mil 333
habitantes, uno por cada 37 kilómetros
cuadrados.

Tomo estas cifras y
las que siguen del tex
to de Alejandro Hope
"Guardia Nacional:

preguntas y respues
tas", publicado en la
edicióndefebrerodela
revistade Nexos.

El proyecto declarado del gobierno
es que en una primera fase se cubri
rían 150 coordinaciones prioritarias,
con450 elementos en cada vina, para lo
cual necesitarían 67 mil 500 guardias
nacionales, 13 mil más de los que pien
san tener en 2022.

Quizá esta primera fase pueda cum
plirse, desde luego, con las fuerzas del

Ejército ya desplegadas, y las de la Policía
Militar y la Policía Naval que se han in
corporado en auxilio de la Guardia con el
uniforme de ésta

Desplegar sus elementos en el terri
torio es el concepto fundamental de la
Guardia Nacional: no está pensada para
hacer operativos aquí y allá, sino para es
tacionarse enlas regiones.
Las cifras previstas de reclutamiento

no alcanzarán para cumplir ese objeti
vo, sin contar con que
el reclutamiento de 50
mil guardias naciona
les por año necesitará
romper todos los ré
cords en la materia

Entre 1988 y 2018,
dice Hope, el crecimiento neto de las
fuerzas armadas fue de 30 mil efectivos.
Una dificultad adicional es que las prue
bas de control de confianza vigentes son
difíciles, las pasa solo uno de cada 10 o 12
aspirantes.
LaGuardiaNacionaldehoyeselEjér

cito con otro uniforme. Como muestra

Hope, las cuentas de la Guardia Nacional
propiamente dicha son complicadas, m—m

La GN de hoy es
el ejército con
otro uniforme
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TERCER GR ADO

La oposición
ante el fin
de una era

17
¦4 1 punto de partida de cual
fl i quier análisis es que —co
_¦mo escribió Luis Rubio es
te fin de semana— "el pasado ya no va
a retornar". En México, al igual que en
otros países, el orden neoliberal dejó
de ser políticamente sostenible por
que sus consecuencias se volvieron
socialmente inaceptables. Lo que aho
ra se debate en el mundo son las bases
del nuevo orden.

En nuestro país, la ruptura con el

viejo orden que ha polarizado a la so
ciedad es personificada por el presi
dente López Obrador. Por ello, no ex
traña que quienes lo apoyan lo hagan
ciegamente y piensen que todas sus
decisiones son positivas. Y tampo
co sorprende que aquellos que no lo
respaldan crean que solo hay errores
y adviertan el abismo en cada coyun
tura.

El problema es que, como argu
menta David Brooks respecto de la
crítica antiTrump en Estados Uni
dos, las descalifica
ciones personales no
plantean alternati
vas. Su lenguaje suele
ser "apocalíptico" y,
al final, es "incapaz de
tener una conversa

ción inteligente sobre cualquier pro
blema de política complejo". (NYT,
09/01/2020).
Algo parecido se vive en México y

tal vez eso explica la triste situación de
la oposición. En el mejor de los casos,
el desconcierto de la derrota parece
haberlos refugiado en la añoranza del
pasado. Sobre el futuro, poco o nada

plantean.
Por ejemplo, ante la noticia de una

supuesta reducción de las pensiones,
la oposición puso el grito en el cielo
y anticipó una crisis que no se dio. Al
final, no hubo recorte y el tema que
dó ahí. Sin embargo, nada se planteó
desde el campo opositor sobre el pro
blema de fondo: la insuficiencia de las

pensiones y su financiamiento.
Un escenario similar se vio con el

desabasto de medicamentos, donde,
más allá del argumento del caos, no se

han presentado pro
puestas concretas
para asegurar ese su
ministro y, al mismo
tiempo, erradicar la
escandalosa corrup
ción en el sector.

Sin esos planteamientos lo úni
co que queda es la anticipación de un
apocalipsis que no llega y solo desa
credita a quienes lo presagian. Mien
tras el país siga en marcha, la oposi
ción solo podrá fortalecerse en la me
dida en que deje de mirar hacia atrás
y plantee alternativas para un futuro
que necesariamente será inédito.

La oposición solo
podrá fortalecerse si
deja de mirar atrás
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EN PRIVADO

Francisco, el celibato
¿y el cisma?

La congruencia es algo
que solo se mide hacia atrás.

Florestán

17
1 tema del celibato sacerdotal ha ido

ÍH i tomando más presencia a partir de
las denuncias de abuso sexual de al

gunos curas, lo que la sociedad atribuye, mayo
ritariamente, al celibato, aunque yo siempre he
sostenido que el abuso de menores no viene de
esa condición sino de la perversión de curas o no
curas.

Quizá el caso más reciente en otro frente es el
del actor Kevin Spacey, quien ante las denuncias
de abuso de menores quiso argüir su homosexua
lidad, como sieso fuera un excluyente.
Lo mismo sucede con la Iglesia, que por siglos

encubrió a los sacerdotes abusadores de meno
res con su silencio cómplice y el cambio de dió
cesis o internamiento en casas, por encima del
crimen.

Me refiero a esto porque, sin compartir para
nada, reitero, que el celibato sea una excluyente
de responsabilidad de esta conducta delincuen
cial bajo las sotanas, mañana el papa Francisco
tomará una decisión que va a marcar el futuro de
lalglesiacatólicayde su pontificado: siapruebao
no la ordenación de hombres casados ante la fal
ta de sacerdotes en la Amazonia, donde duran
te días, en octubre pasado, presidió el Sínodo de
Obispos Amazónicos y le pidieron la ordenación
sacerdotal de hombres casados ante la escasez de
sacerdotes que pasaban meses sin oficiar misa en
esa amplia zona del mundo.

Este tema ha sido debatido por centurias en
las que la Iglesia se ha opuesto a la ruptura de ese
celibato, como uno de sus basamentos y a lo que
se siguen oponiendo sus bases duras, incluido su
antecesor vivo, Benedicto XVI, quien el 12 de ju
nio publicara un pasaje del libro Desde el fondo
de nuestros corazones, en el que se rechaza cual
quier grieta al celibato.
Mañana, el papa Francisco dará a conocer su

postura en la que, si cede a las presiones conser
vadores, dejará todo igual. Pero si toma una deci
sión sobre el celibato, habrá marcado, reitero, su
pontificadoyelfuturo de lalglesiay, para algunos
conservadores, habrá dado un paso a un nuevo
cisma, el primero del nuevo milenio.
RETALES

1. TOUR. La alcalde morenista de Acapulco,
Adela Román, está en Dubái, sí, en Dubái, que
nunca pensó conocer y menos con viáticos. Viajó
en businessde Emirates para asistir, se dijo, auna
reunión para que financien sin costo las obras de
agua potable del puerto, lo que debe tener muy
preocupados a los Emiratos Árabes. Todo sea
por conocer;
2. BOSTON. Aurelio Ñuño, con su familia se ins
taló hace dos meses en Boston, donde el ex titular
delaSEPdará una serie de cursos en la universi
dad de Harvard, al menos durante un año; y
3. VOLADA. Es falso que Daniel Servitje, Bim
bo, haya querido asumir un liderazgo opositor al
gobierno del presidente López Obrador. Como se
dijo el viernes. Ese espacio sigue vacante en todos
los frentes, empezando por los ausentes partidos
políticos y él está en lo suyo. Bimbo. ¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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¡Fuchi, guácala!
Eltriunfocontundenteeinobjetablede la cinta co

reanaentodoslospremioscinematográficosysu
culminación en la ceremonia del Oscar, Parási
tos, tiene muchas lecturas por el hervidero de re
ferencias, temáticas y fenómenos que aborda de

una manera aparentemente divertida e ingenua, pero en rea
lidad salvaje y brutal
Para mí la parte más alucinante, además de las incesantes

vueltas de tuerca que el director Bong Joonho va sacando co
mo el Spiderman va sacando telarañas, aparece y, perdón por
el spoi/erleve, es cuando el ama de llaves —versión indulgente
déla Señorita Cometa—comienzaaimitaraKimJongun con
todos los delirios posibles.
No obstante, aunque no por obvio ha de

jado de pasar desapercibido para las buenas
conciencias,quedeloque sehablade unama
nera tristemente mamstaenesapelícula, que
esunpeligroparaelneoliberalismohumanis
tadelcualgozamos,esdelaluchadeclases, co
mo si realmente existiera. Y todo apartir de
fake news que, sin duda, deben formar parte
del pastiche: que en Corea del Sur, uno de los
tigres del Pacífico, donde se producen mara
villas tecnológicas, se crece al1,000por ciento, se exportan ver
siones orientales de Menudo a través del KPOP y se viraliza el
gangnam style, hay pobres, símbolo del fracaso o del ensueño
postcapitalista, según se vea
Es como la increíbleytristehistoria déla candida Chayito

Roblesylacuatrotédesalmadaquehadechmdo libre de polvo

y paj a al voyeur de la vida galante, Carlitas Ahumada, para que
puedano solo demandar por400mdp ala ex secreSedesolySe
datu, sino también al PRD, que atinadamente desmantelan Los
Ch uchoscon el mismo entusiasmo con el que Lorenzo Córdo
va quiere convertir al INE en la CTM.

Como quiera que sea, lo de Parásitos
debe ser seguramente una licencia poé
tica, una comedia de situación, porque es
imposible que unapeli —como dicen con
cierto dej o de cursileríalos núllenials— se
permitaque lapobrezasealaprotagonis
tay que se señale hacíalos ñBsdc aquellas
tierras, solamente por experimentar cií¿t
tos ascos porelfétidoaromaquelafeltade
recursos y vivir en el hacinamiento pro

ducen lógicamente en los olfatos de los bien nacidos.
0 sea, hasta hay quienes han interpretado que los verdade

ros parásitos, además de Jelipillo Calderóny los de México Li
bre,sonlosricachonesalosquelospobretonestomaronlacasa,
en vez de besarles los mocasines Louis Vuitton

¡Fuchi, guácala!

Chuchos acaban con
el PRD con el mismo
entusiasmo con que
Córdova convierte al

INEenlaCTM
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UNAM y un cheque
¿Qué hizo la universidad para que sus escuelas fueran tomadas sin más, qué hicieron
las autoridades de la UNAMpara que grupos violentos atacaran la Rectoría?Si la
autonomía se convierte en sinónimo de impunidad, la universidad está perdida...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leía una nota de Laura To
ribio en su periódico Excél
sior en la cual se informa que

"hoy, la mitad de los alumnos de bachillera
to de laUniversidad Nacional Autónoma de
México continúan sin clases". "De los 110 mil
255estudiantes de los Colegios de Ciencias y
Humanidades (CCH) y las Escuelas Nacio
nales Preparatorias de la máxima casa de es
tudios, 54 mil 545 están inscritos en alguno
de los planteles en paro. (...) De los 14 plante
les de bachillerato de la UNAM, siete se en
cuentran en paro: cinco preparatorias y dos
CCH. Se trata de las preparatorias 3,5,6,8y 9
y los CCH planteles Sur y Oriente."
Gil hizo cuentas: un total de 10 escue

las de bachillerato y licenciatura de la
máxima casa de estudios siguen sin cla
ses, con la afectación a 72 mil 861 estu
diantes. Desde el jueves, seis planteles
fueron entregados a las autoridades uni
versitarias: la Escuela Nacional de Tra
bajo Social, la Facultad de Arquitectura,
la Preparatoria 4 Vidal Castañeda y los
CCH planteles Azcapotzalco, Naucal
panyVallejo.
El viernes la UNAM informó que la pre

paratoria 8 Miguel E. Schulz también había
sido devuelta, pero luego "un grupo reduci
do de encapuchadas" impidió la entrega La
directora de la Preparatoria 9 Pedro de Alba,
Gabriela Martínez Miranda, convocó a un
diálogo con los alumnos que mantienen to
mado el plantel.
¿Qué hizo la UNAM para que sus escuelas

fueran tomadas sin más, qué hicieron las au
toridades de la UNAM para que grupos vio
lentos atacaran las Rectoría? Si la autono

mía se convierte ensinónimo de impunidad,
launiversidad estáperdida.
Hace 21 años, un grupo de porros, rufia

nes, asaltantes, se hicieron del auditorio
Justo Sierra / Che Guevara. Ninguna au
toridad fue capaz de recuperar ese espacio.
Por eso atacan el edificio de Rectoría sin

que nadie lo defienda En fon. En este mo
mento el doctor Graue, que por cierto le
simpatiza a Gamés, se lleva los dedos cor
dial y pulgar a las sienes, un gesto de nues
tros tiempos. Métale, rector, ¿cómo lave?
Dos mil
Gil encontró la noticia mientras pescaba en
el yate de su imaginación: una nota de la re
dacción de su periódico Excélsior informa
que "luego de una denuncia presentada por
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el Gobierno federal, la Fiscalía General de la
República (FGR) logró un decomiso de 2 mil
millones de pesos, los cuales fueron entrega
dos esta mañana al Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado (Indep)".
Aquí hay cosas interesantes. En la maña

nera, el fiscal Alej andró Gertz Mañero hizo
entrega de un cheque al titular del Instituto,
Ricardo Rodríguez Vargas, como parte de las
acciones de la FGR en la recuperación de re
cursos económicos de la delincuencia
"Gracias a una denuncia presentada por

el Gobierno de la República, a través de la
Consejería, iniciamos una serie de accio
nes de carácter penal para la recuperación
de bienes. Le estamos entregando al ins
tituto para devolver al pueblo lo robado 2
mil millones de pesos de un solo caso", dijo
Gertz Mañero.

Gil abrió los ojos de plato y plata. Gertz
Mañero aclaró que no puede presentar más
información acerca del caso sobre el que se
recuperó el dinero. Mmm

"El patrimonio de México, los bienes de la
nación han sido saqueados, por eso se debe
combatir (...). En materia penal, lo más im
portante son las víctimas. Por eso se han da
do los cambios legales que el gobierno ha im
pulsado", añadió Gertz Mañero. Ya, Gertz,
tranquilo, no pasa nada muy buena recupe

ración. Felicidades.

Cayó y cayó.
OtranotadeMelissadelPozoensuperiódico
MILEMOinformaqueLópezObradorindi
cóque,atravésdelaFiscalíaGeneraldelaRe
pública (FGR), "los presuntos delincuentes
pueden devolver el dinero en una especie de
reparación de daño y se recupera el bien pú
blico y lo que es producto de la corrupción".
De momento Gil no tiene nada que devolver
leala nación

El Presidente: "Es una acción que significa
recuperar dinero de los actos de corrupción o
de delitos graves. Anteriormente no se recu
peraba el dinero, incluso se devolvía el dine
ro alos delincuentes; como ustedes saben se
hicieron cambios a la Constitución, es delito
grave la corrupción; no lo era..
Todo es muy raro, caracho, como diría

Antonio Machado: "Si es bueno vivir, to
davía es mejor soñar, y lo mejor de todo,
despertar". M

Gils'enva

Un total de 10 escuelas
de bachillerato y

licenciatura siguen sin
clases
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'Dónde está Gildo?

Ala serie de pifias de la CNDH con Ro
sario Piedra como titular, se suma la
designación y, al parecer, prudente

recule, del encargado de atender agravios contra
periodistas (auno le dedicó estas palabras: Si sabe
algo el vejete que lo dem uestre, porque si no lo voy a
citar y le van a reventara elotazos el hocicó).
Se llama Gildo Garza Herreray fue corrido de la

organización Periodistas Desplazados de México
porque "durante casi tres años ha manipulado a víc
timas parabeneficiarse personalmente de recursos
y acceder a cargos públicos". Violó los estatutos, al
teró "documentos de la CNDH para presumir serla
primera organización en presentar una queja con
tra la propia Rosario Piedra". Es "una persona que
no cumple con los requisitos legales ni morales ni
académicos ni de experiencia para el cargo"... y es
quien solicitó hacer públicos los estudios médicos y
psiquiátricos del presidente de la República.
Interrogado al respecto, Andrés Manuel López

Obrador tuvo el tino de responden "Es una decisión
de la Comisión. Soy respetuoso, no guardo rencores a
nadie Si pidieron que yo presentara mis análisis clíni
cos, estoy muy bien, estoy al cien. No debemos meter
nos en eso, solo que tenga algún impedimento legal..
Entrevistado por La Jornada, Garza dijo que

respeta "mucho" la investidura
presidencial, y que la petición la
hizo "en el marco de una investi

gación con motivos de trabajo".
Sobre otros señalamientos en
su contra que se han hecho pú
blicos en redes sociales luego de
la polémica que generó dicha pe
tición de datos, el periodista se
ñaló que sus críticos tienen de
recho a expresarlo que deseen, siempre y cuando
sea en un marco de respeto, al tiempo que prefirió
no responderá dichas acusaciones. "No tengo nada
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qué decir. Mi designación se da con extrañeza por
parte de algunas personas, pero la maestra Rosario
Piedra la tomó, la agradezco y la voy a cumplir con
cabalidadyrespeto, agradeciéndole que considere
a un periodista víctima de desplazamiento forzado
in temo ypadre de familia", decía la nota
Por supuestas amenazas de criminales en Ta

maulipas, Gildo es beneficiario del mecanismo de
protección a periodistas (botón de pánico, pago
de renta de casa y despensa para él y su familia). El
puesto en la CNDH le daría un asiento en la Junta
de Gobierno que coordina la Secretaría de Gober
nación, lo que le permitiría emplear ese programa
en beneficio propio, grave abuso en los servidores
públicos.

En una carta, Periodistas Desplazados se quejó ante
la CNDH por la designación. Hizover que GarzaHe
rrera no cuenta con título profesional y tiene "antece
dentes judiciales con sentencia ejecutoria firme en el
juzgadodecircuitol9deTamaulipasylaposiblecomi
siónde otros delitos de carácter penal y civil".
No habiendo, pues, objeción por parte de Andrés

Manuel, lo intrigante es que en los nombramientos
revelados el viernes porlaCNDHGüdonoapareció.
Por las dudas, por si acaso, por lo visto y por su

puesto, todo indica que Gildo fue desnombrado, mmm

Por las dudas, por si
acaso, por lo visto y
por supuesto, todo
indica que Gildo
fue desnomhrado
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Por sus frutos
los conoceréis

La gran pregunta que todo mundo se hace
acerca de los Legionarios de Cristo es si di
cha congregación, fundada y dirigida du

rante décadas por un reconocido criminal, como fue Mar
cial Maciel, tiene remedio, o si lo mejor sería disolverla y
acabar con su oprobiosa memoria. La Santa Sede, al pare
cer, decidió desde hace algunos años que era mejor con
servarla, quizás por razones económicas, quizás por razo
nes administrativas. Lo que es cierto es que el reconoci
miento de que muchos de sus sacerdotes son reconocidos
pederastas y que sus finanzas siguen siendo poco transpa

rentes hace evidente que el problema no era únicamente
de su fundador, sino que la estructura y la moral misma de
la organización generaban (y siguen generando) las con
diciones para la reproducción de esos crímenes.
Hace algunos años escribí el prólogo al libro de la au

toría de Nelly Ramírez Mota Velasco, El reino de Marcial
Maciel; La vida oculta de la Legión y el Regnum Christi.
Allí expuse, entre otras cuestiones, lo que pienso respec
to a este tema:

"La discusión acerca del futuro de la
Legión de Cristo, si es que puede tener
alguno, no es intrascendente. De algu
na manera refleja el debate acerca del
tipo de Iglesia que se quiere construir;
una institución al servicio de la huma
nidad o una al servicio del poder y la ri
queza, que termina sirviéndose a sí mis
ma, aplastando a hombres y mujeres por
igual, convirtiendo el crecimiento de la
Legión en un fin absoluto. Este libro muestra que hay un
falso debate respecto a si Marcial Maciel era un hombre
perverso, pero sus obras podían tener inspiración divina
"En realidad, la frase bíblica 'por sus obras los conoce

réis' que ha querido ser utilizada en descargo de los crí
menes del fundador, se aplica perfectamente: la Legión de

Cristo tiene en su estructura misma y desde sus orígenes
los elementos nocivos que hicieron posible todas las atro
cidades personales de Maciel, pero también las que coti
dianamente se cometieron y se siguen cometiendo con
tra todos aquellos jóvenes, hombres y mujeres de buena
fe que fueron desposeídos de los más valioso de su ser: su
 libre conciencia y su capacidad crítica Y todo en nombre
de Dios.

"No hay árbol malo que dé frutos buenos'. Simple y
sencillamente no puede darlos. Una de las más importan
tes aportaciones de este libro es que queda claro que las

obras tanto elogiadas, lo que la Legión
está produciendo, no es bueno ni pa
ra los propios miembros de la Legión
de Cristo y el Regnum Christi, ni para
la Iglesia católica, ni para la sociedad
que los rodea. Las reglas internas y la
cultura legionaria generan represión
y pérdida de libertad, corrupción, fa
riseísmo, doble moral, secretismo, su
perficialidad espiritual, infantilismo,

despersonalización, desánimo y crisis emocionales con
graves consecuencias para la salud de sus miembros."
Revertir esa estructura completamente podrida, desde

adentro, es una misión que se antoja improbable, por no
decir imposible. No veo cómo, quienes ingresaron y cre
cieron en una institución con valores y prácticas torcidas,
tengan la capacidad para transformarla Me pregunto si el
único perdón posible puede venir con su disolución, mmm

No era solo Maciel:
la estructura misma
de los Legionarios
genera condiciones

para el crimen
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Feminicidios, castigo
y prevención
0

ehageneradounmalentendidoentornoala
1 iniciativa presentada por la Fiscalía General
^ W delaRepúblicaparaprocesarpenalmenteel
delito de feminicidio.
Se proponequeelhomicidio "por causas degénero"

(por el hecho desermujeropor identificarse como tal)
sea considerado como un homicidio agravado, con las
penas más altas, a fin de evitar la disparidad de proce
dimientos, disposiciones y recursos probatorios que
actualmente se contemplan en las legislaciones loca
les para tipificar este delito.
En ningún momento se ha propuesto la desapari

ción, disminución o relajación de penas para castigar
tan execrable ilícito, que ha crecido a la par de la inci
dencia homicida en el país.
Desafortunadamente, el cáncer de la violencia que

padecemos, como efecto último de la degradación so
cial o involución civilizatoria que vivimos desde hace
una generación, ha encontrado en las mujeres, jóve
nes, niñasyniñosunblanco vulnerable.
El performance de protesta "El violador eres tú",

que inició enChile, se extendió en Europayprendió en
México en un suelo abonado por la violencia cotidiana
que enfrentan las mujeres en el hogar, en el trabajo, en
laescuelaeneltransporteyenlavíapública,llegóalas
cámaras legislativas bajo la exigencia de una reforma
penal que pongafinaeste grave problema sociaL
Debemos reconocer que en materia legislativa te

nemos un problema de disparidad estatal en el trata
miento, procesamiento, tipifi
caciónycastigodeldelitodefe
minicidio. Las divergencias se
dan en los siguientes ámbitos:
• En laaplicación de agra

vantes (que algunas legisla
ciones consideran más bien
como tipos básicos).

• En la pérdida o n o de de
rechos del sujeto activo res

pecto de la víctima (pues una parte importante de las
codificaciones noconsideraneste supuesto comopar
te de las sanciones, sin mencionar que solo una con
templa que esa sanción se extienda no únicamente a
la víctima sino alos derechos respecto de lasy los hijos
en común, según seael caso).
• En la tipificación como delito cometido por

servidorpúblico cuando seobstruyelaprocuración
eimparticiónde justicia (prácticamente lamitadde las
codificaciones no lo contemplan).
• En lo relativo a los montos de las penas para el

mismo tipo de conducta prohibida (con una dispari
dad de hasta 20 años en el monto mínimo y de hasta 30
enelmáximodelapuníbilidad).
• En la exigencia o no del pago de una multa y

su respectivo monto.
En razón de lo anterior, se propone uniformar a es

cala nacional la descripción típicaydemás aspectos re
cién mencionados en torno al delito de feminicidio en
untítuloVdelaLeyGeneraldeAccesodelasMujeresa
una Vida Librede Violencia porseréstaelinstrumen
to normativo rector para prevenir, sancionar y erra
dicar la violencia contraías mujeres, al modo usual de
otras materias (de salud, por ejemplo), y que encuen
tra en el feminicidio su manifestación más extrema
para que éste sea un delito especial contenido en una
legislación de aplicación universal en todo el territo
rio nacional.
Un enfoque penal único para procesar, castigar y

prevenir el feminicidio ayudaría a proteger de mane
ramáseficazyeficientealas mujeres, que el andamiaje
desigual y dispar del que hoy disponemos. *mm

Se propone unificar
a escala nacional la
descripción típica
de las agresiones
contra mujeres
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DUDA RAZONABLE

No entienden

que no entienden

Los legionarios de Cristo, los
herederos del padre Maciel,
tienen un nuevo líder.

Más de una década después de pro
meter "renovarse" y en medio de una
nueva crisis con revelaciones en que las
cosas después de Maciel siguieron más
o menos igual han decidido nombrar a
quien en los hechos se ha encargado de
la Legión en Estados Unidos desde ha
ce cinco años: el padre John O'Connor.

Horas después del anuncio, salieron
las notas que describen cómo O'Connor
recientemente no hizo más que lo que
los legionarios conMacielypostMaciel
hacen: evitar el escándalo cuando va a
reventar, mover a los abusadores de un
puesto a otros, darles eso sí— mucha te
rapia, pero nunca corriéndolos de la or
ganización ni entregándolos a la justicia.
Tal es el caso de un

legionario texano al
que, cuando en 2017
fue denunciado ante
los legionarios por dos
mujeres, lo mandaron
a Nueva York con un

sicólogo, lo retiraron del ministerio por
un ratito, él alegó que no se había meti
do con menores de edad y lo regresaron
a chambear.
Dos años después —sí, dos años des

pués— salió una nueva denuncia, esta
vez el padre texano admitió haber fal
tado al código de los Legionarios en lo
relativo a conductas inapropiadas con
mujeres adultas desde 2013. ¿Qué hizo
el padre O'Connor? Pues suspendió una
nueva asignación que ponía al texano en

laUniversidad de Carolina del Nortey lo
mandó a terapia
Y eso sí, pide a todos los legionarios

que todos los días recen por las "fami
lias afectadas" por el padrecito maloso.
Y que, aellas, diosles déelcuidadoycura
que, según dice, merecen.
El cura, por supuesto, sigue siendo

cura. Sin practicar, pero cura, porque
una vez legionario,
siempre legionario.
Igual que el cura que

en Cancún abusó de
sus estudiantes,
Igual que el mons

truo fundador de los
legionarios.
El padre O'Connor dijo que inicia su

responsabilidad "con los corazones y las
mentes centrados en las víctimas... para
analizar la magnitud del daño infligido,
la intensidad del sufrimiento infligido,
las causasylas consecuencias".
Por lo pronto, con las mujeres y el cu

ra texano, actuó como los Legionarios
han actuado, huyendo del escándalo
hasta que les estalla en la cara y el daño
a las víctimas es aún mayor, mmm

Nuevo líder de IOS
Legionarios, COíl mismÓ

pctiln miP Ma^l
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Queridas mañaneras

o podemos culpar de toda la disfun
j ción de este sexenio a López Obrador.
_L ^ Siguiendolaleydelaofertaylademan
da, si bien él es un excelso proveedor de ridiculeces,
no pocos de nosotros somos consumidores depen
dientes que, con pupilas dilatadas y manos temblo
rosas, vivimos atentos a la siguiente barrabasada es
tupefaciente que nos distraiga del horror verdadero
de la violencia impune, la corrupción rampante, la
ineptitud asesina, la destrucción de nuestra demo
cracia y la desintegración de nuestra economía
El Presidente, pues, todas las mañanas le de

dica un par de horas no a resolver los problemas
del país ni, mucho menos, a informarnos de ellos,
sino a tejer con sus otros datos los hilos de la in
verosimilitud y la sinrazón para, quiero imaginar,
proteger de la realidad a nuestras almitas inocen
tes de pueblo bueno. Para muestra basta un avión:
Verificado —el verdadero, no el plagiado por No
timex— contabilizó que "Seis de cada diez frases
verificables afirmadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador durante sus conferencias
matutinas de prensa, en los meses de diciembre
de 2018 a septiembre de 2019, son mentira o una
verdad a medias". Nada para sorprender a nadie:
AMLO suele perorar por más de media hora sin
aportar información sustancial alguna; cuando
no inventa confunde datos, como los nombres de
las esposas de los ex presidentes o fechas históri
cas básicas; echa mano una
y otra vez de las mismas mu
letas formulaicas, culpando
de todo y por igual a los con
servadores y a los neolibe
rales y, en vez de abordar la
sustancia de los asegunes
levantados por sus críticos,
los insulta llamándolos ven
didos o fifís.

Ese circo propagandístico tiene a sus propios
enanos: cómo olvidar a Sandy Aguilera cuando le
"preguntó" si usaba cámaras hiperbáricas porque,
por su buena condición, "parece corredor kenia
no"; o a Carlos Pozos quien, apenas pasado el Culia
canazo, se empeñó en conversar con el presidente
del juego de los Astros contra los Nationals; a Niño
Canún agradeciéndole sentidamente lo que es un
derecho y no una prebenda: "Estaba vetado pero
ahora se me abren las puertas cuando llega usted a
la Presidencia. La libertad de expresión acaba con
la ley mordaza y yo estoy muy agradecido con us
ted, señor Presidente"; a Isabel Arvide pidiéndole
moche o a Bernabé Adame conmovido por haberle
permitido, no preguntarle, porque "Yo no puedo, no
puedo cuestionarlo... estamos con AMLO sin con
diciones", sino alabarle que "Se levante tan tem
prano alas conferencias mañaneras, de acostarse
tan noche y de trabajar sin descanso", terminando
con una santa convocación: el bloguero le pidió a los
seguidores de la4T, ante la sonrisacomplacidade su
fiihrer, que paren "a todos los que se están querien
do elevar"; es decir, azuzó a la turba contra los perio
distas de verdad que osan hacerle a López Obrador
preguntas reales.
La realidad es que las inútiles y cívicamente tó

xicas mañaneras no existirían si los medios serios
dejaran de cubrirlas, o si los petardos de humo que
el tabasqueño lanza cada mañana no distrajeran a
los ciudadanos de los asuntos que realmente son
urgentes.
Tomen asiento, av

Las inútiles y
tóxicas mañaneras
no existirían si los

medios serios dejaran
de cubrirlas
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¿Amigos o cómplices?
La amistad tic Miguel Angel Manee

. ra y los hermanos Julio César y Luis
Sema Chávescomenzó en la infancia con

juegos, risas y aventuras. Cuentan los
allegados que él futboL fiestas y participar
en arrancones les unieron más. I !n ejem
plo es que son amantes de las carreras de
autos y tierno espectadores de la Formu
la 1 déla CDMX. Peno este afecta se afian

zó más con fa codicia de este trio que aho
rnes señalado por enriquecerse, como lo
demuestra la posesión de bienes raices. A
Mancera y los hermanea Serna, sus sub
alternos cuando estuvo al frente del go
bierno capitalino, ios une algo más que
una añeja y sólida amistad su infinita sed
de enriquecimiento y el gusto por d poder
político. que después de una mala jugada
los tiene al borde del precipicio y con un
pie en la cárcel, pues los gobiernos de la
4T sacaron las lupas y las apuntan al ex
jefe de Gobierno y a ai circulo cercano,
en donde se encuentran sus incondicio

nales Serna, que toda la vida se han pres
tado para cubrirlo ya sea para salir de pa
rranda o para comprar inmuebles. Dicen
que es momento de arredilara por que
se aproxima la tormenta. ¿Será?

Moren istas
desobedecen ai mesías
Hay que predicar con el ejemplo, así

dice el refrán popular que no están

aplicando los legisladores moralistas en
el Congreso de la Ciudad de México, ni
poique es un mandamiento de su mesías.
Y es que nos dicen que a muchos de ellos
se les olvidó o más bien se están saltando
el asunto de la austeridad republicana
que tanto pregonaron Resulta que algu
nos moralistas, tálese! caso de Ricardo

luis, excoordinador del llamante grupo
y delfín de Alejandro Encinas, solicitó la
asignación de un vehículo del Congre
so capitalino. ¿Qué de raro tiene dicha
acción", pues aparentemente ninguna;
sin embargo escuálido uno se acuerda
que el 31 de octubre pasado, ellos mis
mos aprobaron en d Pleno una propues
ta que impulsaron que contempla como
principios de austeridad que ningún le
gislador pudiera tener "asignados" ve
hículos, Entonces, ¿qué pasór Pues se es
tán pasando por el arco del triunfo sus
propias iniciativas. Nos cuentan que Ri
cardo Ruis no es d único desobediente,
también Lourdes Faz Reyes, José Mar
tin Padilla. Paula Soto. José Luis Rodrí
guez, Nazario Norberto Sánchez, Carlos
Mirón, Donají Olivera y Marisela Zúñi
ga. Qué muchachos tan desobedientes.

La Fiscalía rio aprende
la lección

Cero y van... ya hasta perdimos la
cuenta délas veces que la Fiscalía

sufre tropiezos en el nuevo astenia de jus
ticia penal todo porque los delincuentes
han descubierto que los videos pueden
explotar a su favor procedimientos des
cuidados de los policías. El último des
calabro. la liberación de El Lunares, el
extravagante capo de Tepito. quien logró
ai liberación por unos minutos antes de
ser nuevamente capturado, ahora por se
cuestro. ¥ es que nos dicen que los cárte
les, en especial el de La II. parecen haber
modificado la estrategia para defender a
sus miembros cuando éstos son deteni

dos: las fallas policiales y evidencia de ello,
su mejor arma. Por eso es que gracias a la
habilidad de la defensa. una ¡ra federal
encontró inconsistencias en la detención

del Lunares: d informe elaborado por dos
policías capitalinos y un integrante de la
Secretaria de Marina .Armada tic México

(femar) tenía inconsistencias de tiempo,
modo y lugar en cuanto al arresto, y or
denó su liberación. Ahora en la Fiscalía

tendrán que rezar o entrelazar los dedos
para que no les vaya ocurrir lo mismo en
la próxima audiencia del 14 de febrero
en la que se definirá la situación jurídica
del iiarcolralicante. quien ahora enfren
ta un proceso por plagio. No se vaya a re
petir la historia

PepeC apitatino ti gmail.com
i'aPepeCnpi taimo
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Hace un año el Congreso votó por retirarle el fuero a tus
propios integrantes del Poder Legislativo, que hoy ya no
pueden recurrir a esa figura para eludir la acción de la justicia.
Lo anterior porque Miguel Angel Mancera, ex jefe de
Gobierno de la CDMX, apareció en el radar de la Unidad de
Inteligencia Financiera de Santiago Nieto,
Se dice que su nombre ha comenzado a mencionarse en una
investigación ambiciosa sobre lavado de dinero y evasión fecal
alrededor de los hermanos Luis y j ulto César Sema Chávese
Uno fue secretarlo particular y el otro jefe de la
oficina del ex Jefe de Gobierno el sexenio pasado.
Más cercanos a Mancera, imposible,
La investigación está en curso. Todavía no hay nada para
nadie, pero una vez que tos hermanos Sema comiencen a
soltar la sopa. Mancera tendrá que buscar al mejor bufete
de abogados posible.

EL CASO BC5

Víctor Castro Cossío, coordinador de los programas
federales en BCS, es el aspirante con más posibilidades para
ser el candidato de Morena en la elección 2021.

Lo malo es que su nombre también se menciona en otros
ámbitos.

Hay señalamientos en su contra por uso de los
programas sociales para hacer proselitismo, Hay
quien asegura que su nombre podría salir a relucir
en un próximo comunicado de la SKP sobre los
llamados superdelegados.
Sí Castro Cossío tiene cuentas pendientes y lo bajan de
la contienda, la dirigencia local de Morena ya baraja
otros nombres, como los alcaldes de Los Cabos y La Paz,
Armida Castro y Rubén Muñoz, respectivamente.
0 hecho es que el partido no quiere que el propio

gobierno descarrile su posibilidad de ganar la
gubernatura. hoy todavía en manos del PAN.

COK TODO V SOMBRERO

Una delegación del más alto nivel de la Cámara de Diputados
realizó un recorrido por ia frontera sur de nuestro país.
Por ahí estaban Mario Delgado, titular de la Jucopo, y la
presidenta de ía mesa. Laura Rojas, y los coordinadores
parlamentarios.
A pesar de eso, Porfirio Muñoz Ledo dio el madruguetc
informativo y mientras sus colegas hacían el recorrido
él se unió con la presa para calificar de hipócritas a las
autoridades de migración de la Segob.
Contado y sombrero, Porfirio se acercó a los reporteros para
decirles que México no tiene por qué obedecer a Triimp,

La jaoueca de Pitágoras

Seguirle la pista al dinero se vuelve cada día más complicado.
La 4T se adentra a un laberinto diseñado por alguien, como
el Presidente, que no le entiende a las matemáticas.
Los 2 mil millones de pesos entregados por la FGft al instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado serán para pagar los
premios de la rifa del avión presidencial que no se rifará.
13 dinero que se recolecte con los 6 millones de cachitos
de 500 pesos cada uno serán para comprar medicinas y
equipar hospitales donde se atienden los más pobres.
Como todavía no es la rifa, no se sabe cuánto dinero
será para medicinas, aunque ya hay 2 mil millones para
los event nales ganadores.
1 Por qué no se usa el dinero de la PGR para comprar de
inmediato medicinas para ios pobres que hoy están enfermos,
en lugar de esperar a ía rila del 15 de septiembre, dentro de siete
meses, cuantío para muchos quizá ya sea demasiado tarde.'
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El rector de la Universidad Nacional

Autónoma de México se comporne
tió a actuar en contra de la violencia

y acoso sexual en las facultades y
planteles de la máxima casa de estudios, y lo está
cumpliendo. Muestra de ello es que en coordinación
con la Fiscalía General de la Ciudad de México está

trabajando para atender el ilícito; incluso se están re
visando algunas computadoras desde donde se po
drían estar realizando los acosos, Además en la UNAM

se han puesto en marcha algunas campañas para
concientizar y denunciar el pioblema, que ha sido tra
tado con todo el rigor posible.

Enrique
Graue
WlECHERS

Los zoológicos de la Ciudad de Mé
xico, que dependen de su secreta
ría, ia de Medio Ambiente, y donde
en los últimos meses se han egistra

do decesos, falta de mantenimiento y desatención es
pecializada hacia las especies que habitan ahí, están
muy lejos de conseguir ia acreditación que otorga la
Asociación de Zoológicos y Acuarios por los estánda
res de calidad en educación, cuidado y conservación
de la vida silvestre. Y lo peor es que ni les intBBsa tra
mitarla porque, según sus funcionarios, es muy cos
tosa e inservible, y por tal motivo dichos espacios con
tinuarán como hasta el momento: sin. recursos, con

poco personal y con limitaciones para el cuidado de
¡as especies.

Marina
Robles
García
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EMPEDRADO

Lo que un día fue no será
I documental An lerictm Faetón/
acaba de ganar el Osear en esa
categoría. Tal vez no sea un
til me particularmente entre
tenido, pero desmenuza con
bastante claridad los cambios

que están ocurriendo en el mundo laboral,
ligados a la crisis del viejo modelo indus
trial. a la giobalización y a la creciente vul
nerabilidad de ios trabajadores. También,
quizá, nos ayude a comprender un poco
mejore! ascenso del populismo en Estados
Unidos y. de paso, algunos sueños guajiros
que se dan en estas tierras.

El filme inicia con el cierre de la plan
ta de General Motors en Cay ton. Ohio, li
gado a la crisis de 2OCR, y cuenta cómo en
el mismo lugar se instaló una fábrica de vi
drios para automóviles, con el capital de un
multimillonario chino. Es el shock de dife

rentes estilos de trabajo, de distintas cul
turas y, encima de todo ello, de ios efectos
políticos y sociales de la giobalización en
aquellas zonas que alguna vez fueron prós
peras y ya no lo son.

Según las declaraciones de los trabaja
dores estadunidenses en el documental,
en los tiempos de General Motors se vivía
una bonanza, los salarios eran muy altos
y los obreros se consideraban a sí mismos
como parte de ia clase media estaduniden
se. Tras el cierre de la planta, hubo años de
desempleo, hasta que llegaron los chinos a
crear nuevas esperanzas.

La historia de American Factory es la
historia de obstáculos que parecían irre
montables. Fuyao. la empresa china, en
vía técnicos para entrenar a los obreros
de EU que saben armar autos, pero no
son expertos en vidrios— en sus nuevas

tareas. Los chinos pasan dos anos separa
dos de sus familias y se les enseña a lidiar
con obreros pasados de peso." torpes y flo
jos". que no están dispuestos a trabajar ho
ras extras, que no tienen amor a ia empre
sa y que todo el tiempo amenazan con sin
dicalizarse. A todas éstas, el salario de los

obreros gringos es la mitad de lo que gana
ban en los buenos viejos tiempos, Pero sig
nifica estar mucho mejor que en el desem
pleo: significa volver a soñar, aunque sea,
en ser "clase media".

fin grupo de jefes de escuadrilla viaja
a China a la fábrica central, y las escenas
son, para quien está de este lado de! mundo
—y de seguro para ellos—. bastante alu
cinantes. Por una parte, vemos la dedica
ción, calidad y eficiencia del trabajo de los
chinos, que llevan jornadas de doce horas.
Por otra, su organización casi militar. Por
otra más. el papel de! sindicato al!á: ei lí
der es cuñado de! dueño, ei sindicato com

parte sede con e! Partido, y evidentemen
te es blanco: la tarea es mantener los pues
tos de trabajo haciendo que ¡a compañía
tenga grandes ganancias. Pero Jo más in
teresante es que la empresa tiene un papel
dominante en ia vida social y el dueño ha
ce las veces de caudillo. Hay una fiesta en
la que se canta el himno de la empresa, se
hacen bailables con contenido nacionalis

ta, otros relativos a! trabajo de la empresa
y hasta hay una boda colectiva en la que el
dueño es padrino múltiple.

Es una vida regimentada, que también
tiene la característica de crear un luerte

sentido de pertenencia. A ia comunidad de
la empresa y a China. Ese sentido de perte
nencia genera lazos dilíciles de romper, en
tre otras cosas porque les resultaría carísi

mo a los trabajadores dejarla. De ahí las ho
ras extras sin pago, los dos años alejados de
ia familia, etcétera.

En algún momento un técnico chino
explica: "Para ios estadunidenses se trata
sólo de un trabajo, y luego hacen otra vi
da", Para ellos es distinto. Y lo dice el due
ñocaudillo. antes de entrar en una especie
de depresión: "El verdadero propósito de la
vida es el trabajo que hace uno".

Se trata de una tensión que nunca ter
mina de resolverse. Hay en la fábrica de
Dayton un intento de sindicalización ma
siva. movilizada en parte por la falta de
una cultura de prevención de accidentes
de trabajo de parte de los chinos, una con
traofensiva monetaria e ideológica de par
te de la empresa, hay dramas personales,
hay amistades que se forjan por encima
de las dilerencias culturales, pero pueden
deshacerse porque los intereses del capital
son más fuertes. Ai tinal, después de varios
años de pérdidas, la sucursal gringa de Fu
yeo llega a los números negros.

Al momento de hacer las cuentas, uno

de ios técnicos chinos llega a una con
clusión: la dilérenáa fundamental entre
ellos y los americanos es que ios chinos
vienen de una generación que se confor
maba con darle de comer a sus hijos y i a
de ahora, gracias a sus esfuerzos, puede
viajar y tener otras cosas, y está pensan
do en la siguiente, que tendrá una vida
todavía mejor, mientras que los de Ohio
no vienen de esas carencias y no ven al
futuro, sólo al presente.
Y del otro lado, un obrero estaduni

dense dice que, pase lo que pase, nunca
volverán los buenos viejos tiempos en los
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que trabajabas 40 horas semanales y ga
nabas casi 30 dólares ia hora. Lo que un
día fue no será.

Lo que vemos, pues, es el capitalismo
salvaje que hace su entrada con la veste de
la giobaíización, transformando para mal
la vida de lo que alguna vez fue la aristocra
cia obrera. Peores condiciones laborales,

mayor estrés, y los procesos de automati
zación que penden como espada de Damo
cies encima de todos. En esas circunstan
cias es fácil escuchar el canto de ia sirena

que te promete que todo volverá a ser co
mo antes. Fue io que hizo Trnmp. que ga
nó Ohio y otras zonas del "cinturón del óxi
do", El problema es que i a automatización
va tan fuerte que no hay manera que lo
que un día lúe pueda volver a ser.

En México hay quienes ven con nos
talgia una mítica "edad de oro" en zonas
petroleras que hoy están en plena crisis.
Le han dicho que no a la giobalización
(las empresas extranjeras del ramo, que
hubieran podido dar un buen símil con
la china del documental), pero sueñan
en que regresen, por alguna magia, las
oscuras golondrinas. Les han prometido
que todo volverá a ser como antes. Aun
que no haya manera.

Hay dos detalles en Jos que, considero,
e! documental es omiso. Uno es el origen de
todo, que lúe la crisis de 2008, basada en
ia preeminencia del capital financiero espe
culativo. Y otra, que en el rescate a las em
presas de la industria del automóvil, el di

nero público terminó traduciéndose en ga
nancias para los accionistas, pero igual en
desempleo para los trabajadores.

Finalmente, hay un filme de ficción de
1986. titulado CidiííJío. en el que pasa al
go similar a b que trata/lmenV<ui Factory,
con la salvedad de que en aquella ficción,
la empresa es japonesa, los obreros grin
gos sí se ponen las pilas, entran a la mística
oriental de trabajo, cumplen las metas de
producción y evitan que la fábrica emigre.
La fecha de Qdwjí/í? es significativa: es de
cuando se instauraba el nuevo orden eco
nómico reaganiano. De ahí el optimismo.
El contraste con el pesimismo realista de
Amcrican Factory es también una manera
de dejar claro que aquel orden se hizo peda
zos (aunque todavía haya quien lo dude).
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EL CRiSTALAZQ

"Comente de pensamiento..." ha
dicho de sus ideas el Señor Presidente

Cf órnente no es, en este con
texto, un adjetivo para cali
ficar la forma de pensar de
alguien. Es una novedad,

1 una tendencia, una incor
  por ación temátic a en el c a

tálogo de las ideas nacionales. Una co
rriente, una escuela, como en su tiem
po l'ue el positivismo; como el marxis
mo inspirador de tantas patrañas. Pe
ro también un discurso escatológico
(teologías aparte).

"...Pero no sólo es eso, es también
que ya hay lina nueva corriente de
pensamiento y eso se debe a nuestro
movimiento, porque antes ni en la aca
demia ni en las universidades se trata

ba el tema de la corrupción, mucho me
nos en ei Parlamento, en ios discursos
políticas, se mencionaba siquiera la pa
labra, Ahora es distinto, todos los días

la estamos mencionando y no sólo eso.
ei corrupto está quedando mal visto, es
tigmatizado. ¡Fuchi caca...!"

Pero la corriente de pensamiento
y la caca, no equivalen a decir lo co
rriente del pensamiento, pues no se
trata decalilicar sino de crear concien

cia de cómo el flujo de las aguas: de un
Jordán moralizante y purificados cu
yo manantial es la palabra morena,
riega la nueva tierra prometida, espe
cialmente en las comunidades de fuer
te presencia indígena, las cuales han
estigmatizado y, enviado a la mierda,
fuchi, a ios corruptos e inmorales, co
mo quedó probado en Milpa Alta el pa
sado fin de semana.

mayoría de los medios no le dedi

có espacio a un anuncio hecho ahí; la
creación de una universidad lingüísti
ca, dedicada a la preservación, ense
ñanza, y divulgación —supongo—, de
las lenguas indígenas especialmente (es
de suponerse), las más habladas aún en
México: el náhuatl y el maya.

Así lo dijo nuestro Señor Presidente:
"...Hablaba yo con Adolfo Regino

(director general del Instituto Nacional
de los Pueblos Indígenas) y miren, no
hay una universidad que enseñe ¡as len
guas originarias y vamos a ponernos de
acuerdo con Adolfo.

"La lengua que más se habla en el
país os el náhuatl y después el maya.
Hago el compromiso, ya ven que en los
pueblos, como yo conozco bien, hay ce
los y hay sentimientos; entonces, que se
pongan de acuerdo aquí en Milpa Alta
para ver en qué pueblo se pono la uni
versidad para la enseñanza do las len
guas indígenas de México".

Como sabemos esto no es nuevo
aun cuando sí es más ambicioso. Mar

celo Ebrard, cuando fue jelé de Gobier
no del DF, impulsó algo de esta natura
loza (febrero 2008J.

"...El jefe de Gobierno capitalino,
Marcelo Ebrard Casaubón. presentó
ei número 279 do la Gaceta Ofkkil del
Distrito Federal en el que se publica, por
primera vez. la traducción de un docu
mento olicial al náhuatl {el texto elegi
do para su traducción y publicación en
el órgano olicial del. gobierno de la ciu
dad íue el Programa de Desarrollo So
cial 20072012), y dijo que es obliga
ción de los servidores públicos de la ad
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ministración local, incluido ol Tribunal
Superior de Justicia (TSJDFly la Asam
blea Legislativa (ALDF), aprender esta
lengua (hasta donde se sabe nadie ha
cumplido con esa "obligación". Ni él. Se
ria muy bueno escucharlo en la tribuna
de la "ONliTL").

"...En tanto (prosigue la informa
ción). se trabaja en un proyecto para
establecer el Centro de Lenguas Indíge
nas de la Ciudad de México, así como en
insertar su estudio en ol sistema educati
vo de la entidad {hasta donde se sabe ese
Iue otro do los cotorreos de Marcelo

En esa ocasión Ebrard dijo estas pa
labras para el mármol: "..jio puede ha
ber equidad con las comunidades indi
gen as que hablan una lengua distinta
a! español sí la autoridad no resuelvo el
primor problema, que es la comunica
ción.,.™ Ajá. Ni el padre Angel María Ga
ribay lo hubiera dicho mejor. Bueno, ni
LeónPortilla,

En fin, los pueblos originarios son sa

bios y buenos. Cuando ellos se organi
zan en sus comunidades no hay delitos,
ha dicho el Señor Presidente, Y lo ha di
cho así, con toda claridad:

"...cuando yo fui jefe de Gobierno
no había en Milpa Alta delitos, no ha
bía delitos porque se mantenía la orga
nización comunitaria, el mismo pue
blo estaba organizado para garanti
zar la seguridad..."

HERMANO Y HERMANA. Hace
años, cuando la sucesión presidencial
era un asunto de "tapados" y fintas.
Miguel de la Madrid engañó a medio
mundo con su fraternidad elegida con
Alfredo del Mazo González. "El herma

no que no tuve.,."
Hoy el Señor Presidente se ha re

ferido a Claudia Sheinbaum como su

hermana,"...;Por qué no mencionó a
Claudia Sheinbaum?

"Porque ella es nuestra hermana,
yo estoy hablando por ella...".
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CRONICA CONFIDENCIAL

De Reyes Heroles a López Obrador
¡Todos JUNIOS CONTRA U CORRUpCÍON y Ia impunid/id!

DR. JESUS REYES |] EROLES
GONZÁI£Z GARZA,
GIU'PO ECONOMISTAS Y ASOCIADOS

+ Tu honor no Jo constituirá

tu origen sitio tu fin
 Fricdrich Nietszche

a única ocasión en que un alto
personaje político me amenazoLpe,por lo que esta columna ha dipoi
cho, escrito, hablado o publica

en sus más de 65 años de vi

da fue el 17 de octubre de 1978. cuando
su padre y entonces secretario de Gober
nación don Jesús Reyes J1 eróles, me di
jo por vía telefónica:
— ¡Mendivil. ahora sí que no me gustó
su columna! Una cosa es que se meta con
migo, [me vale madres!: y otra que lo haga
con el Presidente de la República ¡Si sigue
asi aténgase a las consecuencias!
— ¿Pero qué significa esto, don Chucho..?
—le respondí, la verdad, aterrorizado,
— ¡Usted sabe en qué país nadó, Mendivil,.!

Seria largo contar los motivos de aque

lla llamada, pero ni Reyes 13 crol es hizo
más, ni yo ni otra persona refutamos los
contenidos de aquella amenaza,

Y 2 7 años después ha salido al ruedo
político alguien cuya imagen pública ha si
do autoesculpida para ocupar su lugar en
la historia de México:

Andrés Manuel López Obrador...
Ei jefe de gobierno nació en Tepetitlán.

Tabasco, el año 1953, Tenía,pues, 25 años
cuando ocurrió el incidente que le he con
tado y ya se había percatado delmodus ope
nmrfi del sistema en el poder. Supongo que
ya hasta priista era: o a! menos disfrutaba
ios años del/Ioriiío populismo López porlillis
ta y es evidente que aprendió muchas lec
ciones de aquella época.., como el respeto
a la libertad de expresión y las maniobras
de puertas para adentro de la política por
muy diversa1! vías. Le gustó a AMLO. que
ni qué. Tanto que incluso ha avanzado mu
cho más como jefe del gobierno capitalino
que los personajes que en aquellas déca
das fueron presidentes, por delante, Eche
verría. quien primero alentó bajo la mesa
a las grandes empresas y a los organismos

del sector privado a cortar ¡os ingresos pu
blicitarios al periódico ExcéMor, pero bajo
ia misma mesa envió fondos a ese diario pa
ra que resistiera ios embates con que se pre
tendió doblegar su conducta critica.
Sin ser de ia misma estatura, López

Obrador ha aplicado en ios últimos tiem
pos técnicas parecidas a las de Echeverría.
Por ejemplo, no ha aterrorizado a ios or
ganismos empresariales; solamente los ha
manipulado como también se So ha hecho
a burócratas y seudoestudiantes universi
tarios para atacar al Alma Míiíer.

... En esta semana. López Obrador ini
ció 11 largos meses de la lucha más en
carnizada de su carrera política. No dudo
que sus contendiente tal vez puedan más
en camparía que ios seguidores de López
Obrador desde Palacio Nacional Hay, por
fortuna, muchos que saben defender el va
lor de sus palabras y no dan marcha atrás
ante ninguna amenaza...

Internet:. Ltneiidiv¡¡2QÍG<agiiia¡l.cai¡i
Facebook: Leopoldo .Vfruri] vil

Twitter: (a LmendivilZQ15
Blog: frapofdoniCTidivi/.roru
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Conflicto por el INE
La renovación de cuatro consejeros del INE se
convertirá en un conflicto político para la 4T, gracias
a la disputa de grupos en Morena, mientras que en el
máximo órgano electoral, encabezado por Lorenzo
Córdova, tienen la certeza de que López Obrador no
tiene la intención de vulnerar la independencia ni la
autonomía del Instituto. Y esto se los ha hecho saber.

Los puentes 4T
Atendiendo una instrucción presidencial, el secretario
de IXirismo, Miguel Torrueo, acordó con Alfonso
Romo, jefe del Gabinete Económico, respetar las fechas
cívico históricas del país y, con ello, prácticamente
desaparecer los puentes vacaciones existentes, pero...
dejó ver que la 4T creará los propios.

Embajadas vacantes
Robería Lajous dejó recientemente la embajada de
México en España, con lo que esta representación
diplomática se suma a las de Londres y Bolivia, por
mencionar dos, que no cuentan con embajadores. Para
los conocedores del tema, son puertas abiertas que se
desaprovechan en la relación con el mundo.
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Astudillo, mal y de malas
Al gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, no lo
calienta ni el sol de Acapulco, porque este destino
continúa asolado por el crimen. Ayer se reunió con el
embajador de EU en México, Christopher Landau, para
pedirle el favorcito de que quiten la alerta para evitar
viajar a la entidad. Nada más complicado para un
estado donde ocurren entre 5 y 6 asesinatos al día.

Resultados
Los nuevos parques y programas, como Mejor Escuela
y Mi Beca para Empezar, han valido para que, por
tercer mes consecutivo, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se posicione arriba en las encuestas y
en el top 5 de los gobernadores mejor evaluados. En
seguridad, aún hay áreas de oportunidad, pero nos
aseguran que la cuestión está en no aflojar el paso.
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• La actriz y cantante
mexicana Carmen Sarahí

sorprendió al interpretar
Into the unknown, de ia
película Frozen 2, en los
Oscar, un performance
multilenguaje con versio
nes de todos los doblajes.

• Eric Francisco, un inge
niero de 46 años de edad,
asesinó y desolló a su
pareja, Ingrid de 25 años
de edad. El crimen ocurrió

en la GAM y el hombre
confesó que fue porque
"se le metió el diablo".

• Al futbolista alemán y
volante del Real Madrid,
Toni Kroos le llovieron

críticas en Twitter, luego
de que contestara a un
fanático que dudaba que
en nuestro país existiera
Amazon Prime.
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EL AVION FRENTE
ALA SALUD

¿Por qué no usar ya los 2 mmdp que
entregó Gertz al gobierno en los equipos
médicos en lugar de esperar la rifa?

an alguñas preguntaspropuestasdu
Vdas..., como quieran llamarlas:

¿Por qué no en lugar de tanto diti
rambo con el avión presidencial, mejor
utilizamos de una vez los 2 mil millones
de pesos que Alejandro Gertz Mañero
entregó ayer al gobierno para comprar

los materiales de salud que son tan urgentes?
¿Para qué esperarnos hasta el 15 de septiembre a que se

haga el sorteo de la Lotería del avión (que a fin de cuentas
no se va a sortear, sino su equivalente en especie) para
juntar el dinero que tanto se requiere en los hospitales?

Después de todo, según nos informó el fiscal general de
la República en la mañanera, esos 2 mil millones proceden
de la corrupción y se han recuperado para devolverle al
pueblo lo robado.

Misma idea tras la "venta" del avión presidencial.
Claro, ese cheque que Gertz puso en manos del Pre

sidente no tiene la misma fuerza, como símbolo político,
que el avión que no tiene ni Obama.
¿Pero acaso no es más importante tratar de solucionar

lo más pronto posible la crisis que se vive en el sector
Salud? ¿O aquí también aplica aquello de que es más

importante estigmatizar aque
lla compra para concientizar al
pueblo/araóniea (que lo ameri
ta, sin duda, pero no a costa de
lo que sea)?
Urgencia médica us. la

concientización.

¿Es realmente necesario po
nernos en esa posición? ¿Acaso

no se pueden utilizar desde ya esos dos mil millones que
entregó el fiscal en la lista de equipos médicos que se re
quieren y luego seguir jugando con el avión presidencial?
EL CHEQUE NO

ES SÍMBOLO
COMO SÍ LO ES

EL AVIÓN
• • •

LISTOS PARA EL OUTSOURCING. Está más que listo
el programa de Parlamento Abierto para desahogar este
miércoles el tema de la subcontratación.

Para que se den una idea del nivel, la Mesa 1, Régimen de
responsabilidad y sanciones, será moderada por el senador
Napoleón Gómez Urrutia y tendrá como participantes
a Zoé Robledo, director del IMSS; Raquel Buenrostro,
titular del SAT; Carlos Romero, procurador fiscal; San
tiago Nieto, fiscal financiero; Carlos Martínez, director
del ISSSTE; Gustavo de Hoyos, presidente de la Copar
mex; Carlos Salazar, del CCE; Francisco Cervantes, de
la Concamin; Elias Micha, representante de GINGroup;
Ménica Flores, de Manpower; Gerardina González,
directora de la oficina para México y Cuba de la OIT; y el
abogado Marco del Toro.

Son cuatro mesas las que laborarán ese mismo día luego
de la inauguración a cargo de Monreal y de la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde.

El tema, como bien saben, trae muy nerviosos a diversos
grupos de empresarios. Ayer, algunos de ellos se entre
vistaron precisamente con Monreal, para pedirle que la
figura del outsourcing se regule, pero que no desaparezca.

• • •

GEMAS: Obsequio de Porfirio Muñoz Ledo sobre la
estación Siglo XXI, en Tapaehuki: "Es una cárcel mi

gratoria disfrazada de estación".
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MANITA DE GATO
EXPRÉS EN LA
ESTACIÓN MIGRATORIA

Diputados volvieron de Chiapas con
más argumentos de maltratado a
indocumentados de los que tenían antes

a delegación de diputados federales que
L visitó la estación migratoria de Tapachula

casi manchan sus ropas de pintura fresca
por la manita de gato a la que de última
hora fueron sometidas las instalaciones
para simular que la estancia en la que
sobreviven personas indocumentadas

está limpia y en óptimas condiciones.
Además de los coordinadores parlamentarios, estuvie

ron Laura Rojas, presidenta de la Cámara de Diputados, y
Porfirio Muñoz Ledo, quien exige la renuncia del Francisco
Garduño del Instituto Nacional de Migración, por el trato
violatorio a los derechos humanos que sufren quienes
entran al país como paso para llegar a EU. Los indocumen
tados, me dijeron legisladores de varios partidos, clamaron
ayer porque no se fueran los diputados debido a que este
lunes tuvieron las instalaciones limpias, trato especial y
hasta sopita caliente les tocó a los extranjeros sin papeles
por la vista de representantes del Poder Legislativo.

Muñoz Ledo aseguró que los representantes de Migra
ción no aceptaron una discusión jurídica y que en sus pláti
cas con indocumentados, le aseguraron que son maltrata
dos y los niños sufren violaciones a los derechos humanos.

Por lo que el diputado de Morena
y de otros partidos que denun
cian la política migratoria vol
vieron con más argumentos de
los que tenían antes de haber ido.
¡Ah¡ ¡Cómo se extraña a los crí

ticos de Peña Nieto en tiempos
de la 4T!, como el padre Sola
linde o Antonio Attolini, quien el

3 de octubre de 2011 escribió: "Dedico mi tuit 2,730 a todos
nuestros hermanos migrantes de Centroamérica, tratados
como perros por un gobierno hipócrita e insensible".
Identifican a los porros de la UNAM. Mañana tem

prano un grupo de más de 100 intelectuales y econo
mistas acude a la UNAM para entregar una carta al
rector Enrique Graue. Externarán su apoyo porque, de
acuerdo con reportes de la UNAM y de inteligencia, se
ha identificarlo que detrás de la toma de instalaciones,
los intereses políticos son para favorecer a un aca
démico de la máxima casa de estudios en funciones
pueda quedarse con la Secretaría General de la Universidad.

Detrás de la estrategia con actos porriles que se monta
ron en la demanda de acabar con el acoso en CU, hay dos
senadores de Morena involucrados, quienes además en
contraron el apoyo de Miguel Ángel Mancera para que éste
presentara una iniciativa que quita candados a extranj eros
nacionalizados con el propósito de eliminar restricciones
para ocupar altos cargos en la UNAM. ¿A cambio de qué
el senador del PRD presentó dicha propuesta?

• • •

UPPERCUT: También el miércoles acuden al Poder Ju
dicial coordinadores del Senado, los presidentes de las
comisiones de Gobernación. Puntos Constitucionales

y Justicia, así como Mónica Fernández, presidenta cíe
¡a Mesa Directiva para recibir los planteamientos de
reforma a la administración de justicia. Es el segundo
encuentro después del 1 de octubre, por lo que recibi

rán material para luego redactar las propuestas contra
el nepotismo, y corrupción de jueces y magistrados.

MAS DE 100

INTELECTUALES

DAN SU APOYO A

ENRIQUE GRAUE
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Lo cabeza del consejero presidente está
blindada y Morena no lograría más de
cinco consejeros de conpanza

HE >.N
GÓMEZ
BRUERA

1 INE es importante para asegurar la de
Emocracia electoral y debemos preservar

lo. Hay allí un nivel de profesionalización,
una experiencia y una capacidad únicas
para organizar elecciones.

La narrativa de que con este gobierno
peligra la supervivencia del árbitro elec

toral y de la democracia misma como algunos creen está
plagada de exageraciones, alarmismo y paranoia.
Los intentos por capturar al órgano electoral no son

nuevos: han estado presentes en todos los gobiernos y
ningún partido se ha sustraído a la pretensión de promover
a "su gente" en el Consejo General.
La lógica de esta administración no es muy diferente.

Es hasta cierto punto lógico que, en la elección de cuatro
nuevos consejeros, Morena busque revertir una confor
mación de procedencia mayoritariamente prianista.

Sucede que la mayoría que disfruta este gobierno ali
menta la creencia de que a ciertos consejeros les llegó la
revancha. Lorenzo Córdova, en particular, parece con
vencido de que van por su cabeza.

El consejero presidente, sin embargo, podría estar ali
mentando sus propios fantasmas. Su cabeza, para empezar,
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está blindada constitucional
mente y Morena no lograría
más de cinco consejeros de
confianza de un total de once.

Más allá de las impruden
tes declaraciones de algunos
allegados a la 4T o funcionarios
a quienes el tema no les com
pete, el propio Mario Delgado,

coordinador de la mayoría en la Cámara, ha descartado
una posible remoción. En las más sensatas manos de ese
legislador, además, recaerá la responsabilidad de integrar
el comité que habrá de procesar las listas de candidatos
de donde resultarán electos los nuevos consejeros.

Sí, es importante defender la autonomía del INE frente a
este gobierno o cualquier otro. Sin embargo, la autonomía
no se defiende con actos precipitados, como señaló la
consejera Pamela San Martín; tampoco con movimientos
éticamente dudosos y políticamente mal procesados, como
lo vimos recientemente con Edmundo Jacobo.

La autonomía, dicho sea de paso, debe defenderse con
autoridad moral. Resulta mezquino y poco inteligente
pretender hacerlo cuando se tramita un amparo para que
no te reduzcan tu propio sueldo, como en su momento lo
hicieron la mayor parte de los consejeros.

Tampoco se hace con sobreactuaciones, exageraciones
o creyendo que "la democracia soy yo". Mucho menos
concibiendo que el papel de los órganos autónomos es
ser oposición, como algunos consejeros creen.

Defender la au tonomía requiere consistencia argumen
tativa frente a los propios principios democráticos que uno
dice defender. La permanencia de un funcionario por 18
años como si fuera "indispensable" para la supervivencia
de una institución, como lo planteó Ciro Murayama, no
parece estar en esa línea. Aunque adelantar la elección
no viole la ley, es políticamente cuestionable y representa
una invitación al enfrentamiento. ¿Será que quienes creían
ser como Norberto Bobbio pasarán a la historia por haber
hecho chicanadas a lo bobo?

ES IMPORTANTE

DEFENDER LA
AUTONOMÍA

DEL INE
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Hace un año, los especialistas decían: lo
que va a provocar este esquema es una
distorsión de precios de garantía

LUIS
SOTO

ace justamente un año comentamos en
Hesta columna: el gobierno de la 4T cerra

rá la fábrica que durante más 80 años
de gobiernos priistas y panistas operó
en el campo mexicano, principalmente
en el sursureste del país, que lo único
que generó fue corrupción, abandono,

pobreza, miseria, desigualdad, contribuyendo al incre
mento de la delincuencia, a pesar de cientos de miles, y
hasta billones de pesos que se destinaron a un sinnúmero
de programas.
A partir de ahora, el campo generará riqueza y bienestar

a las comunidades rurales; generará fuentes de trabajo
para ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios.
La fórmula para lograr la bonanza en el sector más

fregado del país será "regalar dinero" a través de distintos
esquemas y programas que instrumentarán, cada quien,
por su lado, la secretaría de Bienestar (antes Sedesol),
la secretaria de Agricultura y el nuevo ente paraestatal
llamado Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex),
agregábamos.

El Heraldo de México publicó ayer la siguiente nota:
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), que dirige
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Ignacio Ovalle Fernández, dejó
en indefensión a productores
agrícolas, a quienes impuso
fuertes restricciones al momen

to de adquirirles sus granos, lo
que provocó que varias tonela
das sean rechazadas y vendan
el producto sobrante a "coyotes"
que pagan un menor precio.

"Una de las cuotas de corrupción que en el gobierno
federal hay es en Segalmex porque lejos de convertirse en
el propósito con el que fue crea do para ayudar a los pro
ductores a la comercialización de granos, se ha convertido
en la instancia que apoya a los coyotes e intermediarios"^
dijo Isidro Pedraza Chávez, presidente de la Unidad de
la fuerza Indígena y Campesina (IFIC).

Comentó que los productores han perdido en este pro
grama; "le han dado más la oportunidad de ganar a es tos
intermediarios que a los productores, ese es el tema para
revisar ¿Cuál es el padrón de proveedores?" preguntó y
exigió que lo trasparenten para saber a quién realmente
le están comprando.

Hace un año también, los especialistas comentaban: lo
que va a provocar este esquema, además de corrupción,
es una distorsión de precios de garantía y precios en el
mercado, pues no tuvo ningún razonamiento técnico
para fijarlos. No se conocen los flujos de efectivo que se
supone habrá ni los padrones base para saber cuántos
productores tienen hasta 5 hectáreas.

Inicialmente se dijo para maíz se tenían contemplados a
1 millón 600 mil productores. Supongamos que cada uno
de esta entrega 4 toneladas y le pagan 5 mil 610 pesos por
tonelada métrica, lo que significa que hay que desembolsar
casi 36 mil millones de pesos. Sin embargo, para este año
existen recursos etiquetados para Segalmex por 6 mil
millones de pesos.
Dicen los enterados que el culpable de esta triste si

tuación en dicho organismo paraestatal es el director
de Administración y Finanzas, René Gavira Segreste.

PARA ESTE
AÑO DIERON A

SEGALMEX 6 MIL

MILLONES
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Es un secreto a voces que Mario Delgado
cabalga en caballo de hacienda para
quedarse con las riendas del partido

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

oralmente derrotados están Bertha Lu
ján en sil aspiración a presidir Morena;
Alfonso Ramírez Cuéllar, en su intención
de ser legitimado como dirigente interino.

Desde Palacio Nacional se han encar

gado de hacerle llegar a Lnján el men
saje de que el presidente Andrés LcSpez

Obrador no la apoya.
Más aiín, qLie el pago por su trabajo y entrega para hacer

realidad que el tabasqneño llegara a la Presidencia, fue
el nombramiento de su hija Luisa María Alcalde como
secretaria del Trabajo. En pocas palabras, que AMLO ya
no le debe nada.

Respecto a Ramírez Cuéllar, Yeidckol Polevnsky se
muestra confiada en que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, que preside Felipe Fuentes,
avalará la prórroga que pidió para mantenerse en la pre
sidencia morenista, al menos hasta octubre próximo, lo
que deja como "espurio" al diputado con licencia.

Pero, si bien el fallo queestá por venir representaría un
triunfo para ella, no es una victoria total, porque al mismo
tiempo crece el rumor de que en la Presidencia ya no gusta

por lo que suena fuerte que la
mandarán de embajadora.

No saben a dónde, pero mo
renistas enterados comentan
que se busca poner tierra deLjuc ac uus\.a pwiici uciia uc

por medio con ella para con
gelar sus aspiraciones, incluso
las de llegar a la Presidencia
de la Repiíblica en 2024.
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De confirmarse que el TEPJF
revocará la elección de Ramírez Cuéllar como presidente
de Morena y le otorga a Y eidckol la prórroga hasta octubre,
son ocho meses los que ganará la dirigente para rehacer
su relación con el Ejecutivo,

Sobre todo, porque también es un secreto a voces que
el líder de los diputados de Morena, Mario Delgado, quien
se ha mantenido calludilo y con bajo perfil, cabalga en
caballo de hacienda para ser el as bajo la manga que,
al final, se quede con las riendas del partido en el poder.

De ser así, la"revolución de octubre" en Morena perfila
como grupo ganador de la Presidencia al canciller Marcelo
Ebrard, tutor político de Delgado.

• • t

Parlamento abierto sobre el outsoureing inicia mañana
el Senado de la Repiíblica, para escuchar las voces de los
empresarios, sociedad civil y académicos, con miras a
modificar el proyecto original.

Previo a esto, el líder de la Junta de Coordinación Política,
Ricardo Monreal, se reunió con hombres de negocio de
la comunidad judía. "No acudiremos a radicalismos que
afecten al empleo y al desarrollo económico del país. Hay
quienes cumplen con la ley y otros que han abusado de la
figura jurídica del outsoureing, con negocios particulares,
evadiendo al fisco y lastimando al trabajador", les dijo.
Los empresarios fueron claros: están de acuerdo con

que se regule, pero que no se prohiba.
• • •

EN EL VISOR: Inició la campaña oficial y oficiosa con
tra el consejero presidente del INE. Lorenzo Córdoua.

YEIDCKOL ESTA

CONFIADA EN

QUE EL TEPJF LE
DARÁ PRÓRROGA
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Lo defensa de la autonomía del INE parte
de la falacia de que es imparcial. Es un
órgano de facción integrado por cuotas

ALVARO
DELGADO

ay que decirlo una y otra vez: las eleccio
Hnes en México no deben volver jamás al

control del gobierno del signo que sea,
pero tampoco deben seguir en manos
de los partidos políticos ni de grupos de
interés mediante embajadores. Y hoy
el INE es "conquista territorial" de una

facción: el PRIAN. No es una conjetura, es un hecho acre
ditable. Los 11 consejeros electorales actuales proceden
de la coalición encabezada por PRI y PAN a raíz de la
reforma electoral de 2014, nacida del Pacto por México,
incluyendo el disidente Roberto Ruiz Saldaña propuesto
por el panismo y Lorenzo Córdova, quien preside el INE
por voluntad de Enrique Peña Nieto.

La parcialidad del órgano electoral tampoco comenzó
en 2014. Muchos quieren que se olvide, pero la ruptura
del consenso electoral y la traumática elección de 2006
se originó por la facciosa integración del entonces IFE
en 2003: El PRI de Elba Esther Gordillo y PAN de Felipe
Calderón se repartieron a todos los consejeros, con Luis
Carlos Ugalde como presidente, responsable de decisiones
parciales que ensuciaron esa elección.

El papel del IFE tampoco fue muy imparcial en la elección
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de Peña Nieto en 2012, conduci
da por Leonardo Valdés, ganada
"a billetazos" impunes. ¿No fue
consejero Sergio García, secre
tario general del PRI?

Por eso la defensa de la auto

nomía del INE parte de la falacia
de que es imparcial. No: Es un
órgano de facción integrado por

cuotas y cuates de los partidos mayoritarios hasta 2018,
PRI y PAN, y sus aliados PRD y PVEM, con sus réplicas
en los Organismos Públicos Locales.

Hoy que la izquierda que fue excluida del consenso para
integrar el Consejo General del INE hace 17 años quiere
usar su mayoría en la Cámara de Diputados para designar
a cuatro consejeros la reacción de Córdova y sus aliados
es usar su mayoría para extender a 18 años el periodo del
secretario ejecutivo, Jocobo Molina, con el desaseo que
vaticina actuará Morena. Pero la lógica facciosa con la que
se ha integrado el Consejo General del INE donde también
hay profesionales en la organización electoral no significa
avalar otro agandalle, porque la suma de parcialidades no
implica imparcialidad.

La exigencia al presidente Andrés Manuel López Obra
dor y Morena es que actúen con visión de Estado para
garantizar que la elección de los consejeros electorales
sea jurídica y políticamente impecable, como ordena el
artículo 41 de la Constitución.

Los cuatro consejeros durarán hasta 2029 y serán
electos por las dos terceras partes de los miembros pre
sentes de la Cámara de Diputados, que antes convocará
a la elección y a los mejores los seleccionará un comité
técnico integrado por siete personas: tres de la Junta de
Coordinación Política, dos por la CNDH y dos más por
elINAI.
Este proceso debe estar bajo riguroso escrutinio para

que se garantice, ahora sí, imparcialidad plena, porque
tiene razón Jesús SilvaHerzog Márquez: "Si el árbitro es
órgano de facción, el pluralismo habrá sido secuestrado".

HOY, EL INE ES
CONQUISTA

TERRITORIAL

DEL PRIAN
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ALEJANDRO
CACHO

Medina Moro, sus últimos
meses como ministro los

dedicó a defenderse

ace escasamente un mes

Hque la doctora Margarita
RíosFarjat asumió el cargo
de ministra y su mano ya se
siente en la Primera Sala de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Le tocó la com

plicada labor de llegar a encabezar la ponencia
que dejó vacante Eduardo Medina Mora, quien
renunció por causas aún desconocidas.
En los pasillos de la Corte se comienza a

notar el cambio. Medina Mora dejó una po
nencia de cabeza, porque sus
últimos meses como ministro
los dedicó a defenderse de las
gravísimas acusaciones en su
contra. Fuentes de la misma
Corte aseguran que la ponencia
del defenestrado Medina Mora
entró a un ritmo frenético en sus últimas
semanas, consciente de que le quedaba poco
tiempo para resolver los asuntos que más le
interesaban.

Por eso, uno de los primeros retos que en
frenta la ministra RíosFarjat es poner orden
en el interior y alinear la ponencia a los nuevos
tiempos. Luego de las suspicacias que dejó el
paso de Medina Mora por la Corte, RíosFarjat
está concentrada en acabar con los vicios y
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consolidar una oficina que trabaje con ape
go a la ley y compromiso social. Quienes la
conocen bien aseguran que su formación y
liderazgo le permitirá lograrlo pronto, como
lo hizo en el SAT.

El 5 de junio del año pasado, se develó
que el ministro Medina Mora recibió cerca
de 30 depósitos sospechosos en sus cuentas
bancarias por 2.3 millones de libras esterlinas
entre 2016 y 2018. El dinero fue transferido
desde México al Reino Unido, donde Medi
na Mora fue embajador entre 2009 y 2013.
En ese mismo periodo, el Departamento del
Tesoro de los Estados Unidos, donde Me
dina Mora también fue embajador, registró
movimientos similares por 2.1 millones de
dólares. Cuando ya era ministro de la Corte,
los cálculos sumaron 102 millones de pesos
en sus cuentas, 5.1 millones de dólares, cuyo
origen no era claro.

Medina Mora salió de la Corte por la puerta
de servicio cuando le quedaban 11 años en el
cargo. Terminó así su larga y lucrativa épo
ca como hombre cercano al primer círculo
del poder en México. Manejó la inteligencia

del país, la PGR y jugaba golf
con Enrique Peña Nieto, por
mencionar una pequeña parte
de la influencia y poder que
acumuló.

Aún en tiempos de la 4T,
persiste la resistencia a los

cambios. Sin embargo, la ministra RíosFar
jat ya imprime su estilo en la Primera Sala.
No se descarta que provoque molestias. Sus
aportaciones a las resoluciones y discusiones
que se discutirán en el pleno de la Corte irán
marcando la diferencia. No hay que perderla
de vista.

t • •

BON APPÉTIT: Consulta Mitofslky publi
có el primer ranking de aprobación de

gobernadores en 2020. El mejor eualua
do es Mauricio Vila, panista de Yucatán,

(72.8). Sigue Quitina Ordaz Coppel priista
de Sinaloa (64.8). En tercer sitio, Claudia

Sheinbaum. morenista de la CDMX (59.0).

LA MINISTRA

ALINEA SU

PONENCIA A LOS

NUEVOS TIEMPOS
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Tonto López Obrador, como Córdoua
Vianello deben mantener al INE

autónomo y libre de politiquerías

VERONICA
MALO

GUZMÁN

ste fin de semana fue de apuestas y pre
miaciones. Contra los pronósticos, inclu
so de los especialistas más informados,
Parásitos un filme coreano y no 1917
se llevó la presea como la mejor película
de 2019. Cabe la pregunta: ¿por qué la
Academia decidió de tal manera?

La respuesta se relaciona a un hecho que puede resul tar
paradójico pero que en el fondo es mucho muy racional y
se ha llegado a percibir afortunadamente en diversos
ámbitos a lo largo de la historia: un sistema, el de Ho
llywood en este caso, en ocasiones sale de los parámetros
acostumbrados, y aunque parece que se auto desacredita
o se limita con ello, en realidad lo que ocasiona es darse
más oxígeno, así como fortalecerse y legitimarse a futuro.

Así, me toca hacer una apuesta y, como lo sugerí ayer en
mi artículo para SDP Noticias al decir: "hoy más que nunca,
tanto López Obrador, como Córdova V. deben mantener
el INE autónomo y libre de politiquerías, pero también de
malos manejos", es posible que por la afinidad ideológica
y hasta familiar de ambos personajes se dibuje un arreglo
que resulte conveniente para el instituto y para México.
Me explico: ciertamente por edad y experiencia sino
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es que también por vocación,
López Obrador no querrá el
desgaste que significaría que
la opinión pública (nacional e
internacional) evidencie que él
ha cargado mañosamente el INE
a su favor. Probablemente una

buena parte de Morena la más
moderada tampoco quiera eso.

A Lorenzo Córdova mismo no le conviene la confrontación,
esto es, no deberá "estirar la liga" demasiado y parecer
intransigente y poco negociador con el gobierno federal.
Algunos lectores me dirán que estoy equivocada, tanto

así que ya se han dado prácticas poco democráticas re
cientemente por parte de ambas partes; los columnistas
Salvador García Soto (El Universal) y Denise Dresser
(Reforma) han descrito muy bien algunos de esos casos.
Y es cierto, tanto adelantar la reelección de Jacobo Molina
como secretario ejecutivo del INE, o la aplanadora que se
espera y muy posiblemente se dé por parte de la 4T
para elegir en el Congreso a los cuatro nuevos conseje
ros integrantes de Consejo General del Instituto, si bien
acciones legales, no son ejercicios que hablen muy bien
de una voluntad democrática de quienes los practican.

Pero la verdad sea dicha, todos los partidos y autoridades
que han estado en el poder han hecho, hacen y seguirán ha
ciendo uso de estas prácticas. Y poco ayuda a mejorar el de
sarrollo político nacional conformarse con atacar a quienes
las llevan a cabo (que son todos); mejor concentrémonos en
corregir la práctica y hacerla innecesaria, sino imposible.
Entonces, lo verdaderamente interesante será anali

zar los perfiles que mande el presidente López Obrador
al Congreso como candidatos para integrar el Consejo
General del órgano electoral. Es en ese acto donde real
mente AMLO estará mandando un mensaje. ¿Lo hará en
el sentido como ocurrió con el cuerpo de elección de
la Academia del Óscar de abrirse, de concordia y para
darle mayor respiro al sistema de conciliación con las
demás fuerzas políticas o no?

EN PUERTA, LA
ELECCIÓN DE
CONSEJEROS

DEL INE
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DIPLOMACIA:
¿ALTERNATIVA?

«ARIO DUARTE
VILLARELLO*

El cambio climático tiene cada día manifes
taciones más evidentes: recientemente, en
la bahía de Bórgen, Antártida, un gigantesco
bloque se desprendió, cayendo al mar. La
escena quedó grabada y se hizo viral. Esto
se debe, por supuesto, al incremento de la
temperatura global.

Por otro lado, la reciente 25® Reunión de
las Partes de la Convención Marco de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
(COP25) fue un fracaso, una "oportunidad
perdida", según el propio Secretario General
de la ONU. Esto es una señal clara de que los
gobiernos nacionales no han podido alcanzar
los arreglos suficientes para poder contener
el aumento de la temperatura global en el
umbral de los 1.5° celsius, conforme se com
prometieron en el Acuerdo de París.

¿Pero toda la responsabilidad debe recaer
en los gobiernos nacionales? Afortunada
mente no: las ciudades tienen un rol prota
gónico también. Sin pretender profundizar
en el término "paradiplomacia", en pocas
palabras se define como "las relaciones in
ternacionales realizadas por los gobiernos no
centrales", lo que abarcaalas ciudades. Pues
bien, hay una activa "paradiplomacia climá
tica" impulsada por el Grupo de Liderazgo
Climático (C40), que engloba a las principales
ciudades del mundo  entre ellas a la Ciudad

de México y Guadalajara representando al
país que está teniendo un importante papel
coordinando una serie de acciones colectivas

para facilitar el cumplimiento de varios com
promisos, incluyendo el Acuerdo de París y
los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la
Agenda 2030.
La semana pasada el C40 organizó en

Salvador, Brasil, la "2da Academia Regional
de Planificación parala Acción Climáticapara
América Latina" cuyo objetivo fue compar
tir experiencias y avances para lograr que
cada ciudad participante pueda concluir a
tiempo (antes de la COP26 de este año, en
Glasgow) su "Plan de Acción Climática" que
es un instrumento de planeación que integra,
coordina e impulsa acciones para disminuir
el impacto climático de las ciudades y que es
al mismo tiempo un compromiso asumido
públicamente. De esta manera, las autori
dades locales no están esperando a que sus
respectivos gobiernos nacionales avancen,
sino que contribuyen al cumplimiento, en
este caso específico, del Acuerdo de París.

Si tomamos en cuenta que la mayor parte
de la población mundial habita en ciudades
y que en las próximas décadas la tendencia
hacia la urbanización continuará, las metró
polis son fundamentales en el impacto no solo
sobre el clima, sino sobre el ambiente en ge
neral determinando el rumbo del desarrollo
planetario, por lo que si son sostenibles, el
impacto será significativamente menor. Por
ello y ante el impasse que prevalece entre
los gobiernos nacionales, la paradiplomacia
climática se erige como una esperanzadora
alternativa de solución.

La semana

pasada el
C40 or

ganizó en
Salvador,

Brasil,
la "2da

Academia
Regional de
Planifica
ción para
la Acción
Climática

para Amé
rica Latina".
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EN BUSCA DE UN
CANDIDATO ACEPTABLE

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Lo mayoría de los 11 aspirantes
demócratas parecen estar sobre todo
en el argumento de no ser Trump

ientras el presidente Donald Trump pare
ce fortalecerse, los demócratas parecen

Meada vez más preocupados por encontrar
un candidato que al menos unifique a la
mayor parte de sus posibles votantes.

Pero hasta ahora, la mayoría de los 11
actuales aspirantes parecen estar sobre

todo en el argumento de no ser Donald Trump o de nin
guna de sus políticas.

Pero mas allá de eso... el candidato elegible no parece
estar entre ellos.
De entrada el actual líder del grupo de precandidatos

es Bernie Sanders, el senador de Vermont que se presenta
como socialista demócrata y que si bien tiene un muy
leal grupo de seguidores, sobre todo, entre los jóvenes
educados, preocupa a los demás demócratas tanto por su
edad (78 años) como por su salud y su definición política:
todavía muchos oyen "socialismo" como una mala palabra.

Joe Biden, el exvicepresidente es o era el favorito del
sector centrotradicionalista de los demócratas. Pero está
en el centro de una vengativa investigación republicana
sobre sus vínculos y los de su hijo Hlinter con empresas
ucranianas. Al igual que en el caso de Sanders hay preo
cupación por su edad: 77 años.
Las senadoras Amy Klobuchar y Elizabeth Warren

han mostrado fortaleza y
solidez política. Klobuchar
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es una liberal del estado de

Minnesotta y Warrenes una
populista de izquierda de
Massachussetts.

Pete Buttigieg, el joven
(39 años) alcalde de South
Bend (Indiana) sería ideal:
políticamente moderado, veterano de guerra, educado...
pero abiertamente homosexual. Y nadie está seguro de que
el país esté listo para un mandatario con esa característica.
Y el género es también es el problema de Klobuchar

y Warren. No se trata de su capacidad, pero son mujeres
en un país donde al margen de cualquier otra cosa y sus
avances sociales y políticos todavía las mujeres fuertes
son vistas con recelo.

Más allá de su candidatura y una disposición a gastar
sumas impresionantes por obtener la candidatura de
mócrata, el multimillonario Michael Bloomberg enfrenta
tanto el ser judío como acusaciones de usar su riqueza
para tratar de "comprar" la nominación.
El venerado presidente John F. Kennedy era católico

y muchos se preguntaban en 1959 si los Estados Unidos
estaban listos a elegir a un mandatario católico. Lo hicieron
a fin de cuentas y fue asesinado en 1963, pero no han
vuelto a elegir un católico desde entonces.

La misma pregunta se planteó respecto a Barack Oba
ma. ¿Están listos los Estados Unidos para un presidente
negro? Lo eligieron y fue un gobernante exitoso, pero su
selección tuvo costos, incluso la reacción de sectores de
derecha que resultó en la elección de Donald Trump y un
programa de gobierno por omisión, o sea basado simple
mente en deshacer lo que hizo Obama.
La ventaja demográfica de los demócratas está en la

diversidad de su coalición. La desventaja política, al menos
por ahora, parece en la variedad de sus aspirantes.
LA DESVENTAJA DE
LOS DEMÓCRATAS
ES LA VARIDAD DE

ASPIRANTES
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Es una oportunidad para madurar la vida
democrática del país, ya que la mayoría
está discutiendo los temas de gobierno

ADRIANA
SARUR

oda la ciudadanía mexicana hoy sigue
T hablando del avión presidencial, que fue

adquirido en la administración de Felipe
Calderón, usado por el presidente Peña
Nieto y utilizado por López Obrador como
un hito de comunicación política. Recor
demos que AMLO lo usó desde sus spots

de campaña cuando decía: "Ese avión no lo tiene ni Obama"
y ya en Palacio Nacional, decidió dejarlo en desuso, ponerlo
a la venta y, a partir de enero, anunció la rifa entre todas y
todos las mexicanos que compren su cachito.
Tras el anuncio, los comentarios no se hicieron espe

rar. Pláticas de café, editoriales, noticieros en TV y radio,
redes sociales (con miles de memes incluidos), etcétera.
Un país volcado a emitir su postura, los más cercanos al
Presidente y los llamados cimlouers están de acuerdo con
esta ocurrencia, por su lado, los pejefóbicos y, en general,
los comentócratas no le encuentran sentido alguno a esta
nueva cortina de humo emanada desde la mañanera.

Se puede tomar partido y tratar de argumentar por qué
se está a favor o no, pero lo indudable es que el Presidente
es quien dicta la agenda pública y lo viene haciendo desde
sus días de campaña. Basta hacer un recuento de los temas
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abordados y que, en sexenios
anteriores, sería impensable,
desde la pertinencia del neo
liberalismo, solicitar discul
pas a España por la conquista,
abrazos en lugar de balazos y la
venta, renta o rifa de un avión.
Periodismo y sociedad discu
tiendo los temas que propone.

En este sentido, la Cuarta Transformación quizá se
refiera a cómo el debate público se está cambiando en
este país, actualmente la agenda pública es directamente
dictada desde Palacio Nacional y no más desde la redacción
editorial de algún medio, hoy también éstas discusiones
se dan desde redes sociales y el ágora pasa por las plazas
públicas y desde un teléfono inteligente. Se trata de una gran
oportunidad para madurar la vida democrática del país, ya
que la mayoría de la ciudadanía está discutiendo los temas
de gobierno, elemento esencial para poder intervenir en
la temática pública y así construir gobernanza: política,
administración pública y sociedad, decidiendo juntos.
Ahora bien, para lograr esto, se deberá identificar cuá

les son los tópicos que realmente abonan a este objetivo.
Sabemos que López Obrador utiliza los símbolos para
ejercer su comunicación política, cuando él habla de rifar
el avión, inmediatamente conecta con un gran número
de mexicanos pues, en realidad, es un símbolo, del des
pilfarro de gobiernos anteriores, de excesos y lujos de la
clase política; cuando se refiere a eliminar los fines de
semana largos, llama a la memoria de las fechas históricas;
cuando dice "abrazo, no balazos", refiere a una política
pública en seguridad. Los ejemplos sobran. Así que, más
allá de poner sobre la mesa los dichos del Presidente, se
deberá cuestionar la pertinencia, el método y la factibilidad
para hacer realidad sus frases. Llegó el momento de que
la oposición, parte fundamental para la consolidación
democrática, medios y sociedad pidamos cuentas de los
resultados de la administración y se propongan agendas
más amplias y necesarias para el país.

LO INDUDABLE

ES QUE AMLO
ES QUIEN DICTA

LA AGENDA
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Gertz no se fue y ¡qué casualidad! 2 mil mdp
para la rifa: Porfirio le tira a Gobernación

Alejandro Gertz Mañero no renunció.
Cuando menos no este fin e inicio de semana.
La ignorancia y la facilidad con que cualquiera teclea en twitter y face

book hicieron tendencia la presunta salida del fiscal general de la República.
Ovaciones desmintió el rumor y hasta reveló lo que sucedería en la ma

ñanera del lunes: el ex secretario de seguridad acudiría a entregar billete
asegurado para que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, que ma
neja un fondo de entre cuatro y cinco mil millones de pesos, tuviera listos los
recursos para el premio de la rifa del avión... sin avión.

Así, el fiscal, siempre oportuno, entregó un chequecito de 2 mil millones de
pesos, pagaderos al citado instituto, ¡justo lo que se requiere para cubrir los cien
premios de veinte millones de pesos del sorteo de la Lotería del 15 de septiembre!

Qué afortunada coincidencia.
Pero el señor Gertz, educado y correcto, no quiso dar más información:

dijo que el recurso es producto de una denuncia que presentó el Ejecutivo a
través de la consejería jurídica, o sea Julio Scherer Ibarra. y que, gracias a las
reformas, ahora se puede disponer de lo incautado y recuperar los bienes de
la nación, aún cuando el proceso legal no haya concluido.

Andrés Manuel López Obrador lo había dicho minutos antes.
Con las reformas a la Constitución es delito grave la corrupción, la fac

turación falsa para evadir impuestos y hay un mecanismo que permite que la
fiscalía recuperar los fondos sustraídos ¡legalmente extinción de dominio,
los presuntos delincuentes pueden devolver el dinero, una especie de repa
ración de daño, y con eso se recupera lo que es un bien público, lo que es
producto de la corrupción.

Y presumió:
Esto es para que les produzca, respetuosamente, poquito de comezón.
Lo que sí, sí me gustaría, Alejandro, por favor, vamos a tomarnos una foto,

porque esto (los dos mil millones de pesos) es historia.
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Fuego amigo
Por supuesto, esto no significa que las diferencias en el gabinete lopezobra
dorista sean mentira.

Gertz Mañero no es del agrado de Santiago Nieto, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), después de ser criticado por su costumbre de
revelar investigaciones en curso.

Ni de Alfonso Durazo Montano, secretario de Seguridad, quien no avaló su
reforma penal, esa que Andrés Manuel ya echó al cesto de la basura.

Le quitaba poder.
El mismo Gertz lo confirmó:
Me han enfermado, me han renunciado, han puesto en mi boca palabras

que no he dicho.
Parece que hay grupos a los que estoy molestando. Fuego amigo.
El mero preciso dio la orden de que no se elimine el término feminicidio

ni se reforme, para no encender a los movimientos feministas y de defensa
actuales, como lo ha propuesto Gertz Mañero.

Pero el fiscal ha sido muy claro.
No pretende que se elimine, como equivocadamente han dicho esos gru

pos, sino todo lo contrario.
Asegura que como está actualmente, para que un asesino sea sentencia

do por feminicidio tienen que cumplirse al menos siete requisitos.
Eso complica el fallo de los jueces y propicia impunidad.
Así, en concreto, lo que plantea es que se clasifiquen como homicidios

para que sea más ágil el proceso y el criminal reciba castigo.
Pero el tema incomoda a Andrés Manuel.
No quiere más ruido, ahora que la UNAM está caliente, porque ha sido el

argumento de los y las paristas. La violencia de género.
No quiero que el tema sea nada más el feminicidio. En los medios, no en

todos, claro, los que no nos ven con buenos ojos, aprovechan circunstancias
para generar campañas de difamación, dijo.

López Obrador suele encenderse cuando las cosas se le salen de control o
no le gusta lo que ve, aunque sea realidad.

Y, como dice él, respetuosamente, le produce poquito de comezón.

Porfirio Muñoz Ledo lo volvió a hacer
Tras la visita a la estación migratoria de Tapachula, Chiapas, soltó el llegue:

Un desastre, majaderos, altaneros. Una burla. No querían fotos.
Migración es, por desgracia, la mano dura, o la mano peluda del gobierno.
El veterano legislador de Morena y amigo de Andrés Manuel, reiteró sus

críticas al gobierno federal por hacer el trabajo sucio a Estados Unidos y mal
tratar a los migrantes.

Y dijo que Gobernación es basura.
Hasta la pintura estaba fresca, criticó en referencia a la manita de gato

que le dieron al lugar.
Al clásico estilo del PRI o del PAN.
Una pintadita, una barridita y la basura debajo del tapete.
Mario Delgado, coordinador de los diputados, entregado totalmente, dijo

que se hace una gran labor.
Vámonos: Raciel Pérez, alcalde de Tlalnppatla por Morena, acabó con el de
porte que practicaban cientos de niños yjóvenes en el Tlalli.
Echó a todos los equipos de basquetbol, volibol, box y más.

¿Querrá el negocio para él o para un compa?
albermontmexayahoo.es ®albermontmex
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Aunque en países como Suiza se votó
apenas el fin de semana por sancionar
como racismo la discriminación basada

en la orientación sexual, en México hace
unas semanas el Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México dictó ya la
primera sentencia de ese tipo en el país.

Resulta que la Sexta Sala Civil de la ca
pital, compuesta por los magistrados
Delia Rosey Puebla, Francisco Huber
Olea y Miguel Ángel Mesa Carrillo, fa
llaron en contra de una consultoría fis

cal que despidió a un empleado por sus
preferencias sexuales, además de pre
sionarlo para que firmara documentos
que hicieran parecer el acto como re
nuncia voluntaria.

Toca ahora que también la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, de Ro
sario Piedra, le entre al tema para im
pulsar una estrategia que permita erra
dicar la violencia y evitar que se repitan
casos similares.

En im hecho sin precedentes, el go
bierno de Colima, de José Ignacio Peral
ta, firmó con la Secretaría de Salud y
Bienestar Social estatal y el Instituto

Colimense del Deporte, un convenio
para dar rehabilitación y seguimiento
clínico a mujeres sobrevivientes de tra
tamientos oncológicos que padecen lin
fedema, es decir, retención de líquidos
crónica.

El programa denominado Carril Rosa
consistirá en sesiones de acuaterapia a
cargo de instructores expertos, atención
médica oncológica e incluso nutricionis
tas, con lo que, nos aseguran, se espera
mejorar considerablemente la calidad de
vida de las mujeres en aquella entidad.

¡jt*.*

Dicen los que saben que este miércoles
12 de febrero a mediodía, se llevará a ca
bo un curso masivo abierto en línea de

periodismo digital, enfocado al combate
de las fake news. Será en la Facultad de

Derecho de la UNAM y participan perio
distas y especialistas como Jenaro Villa
mil, Julio Hernández, Blanche Petrich,
Arturo Cano, Fabrizio Mejía, Sanjuana
Martínez, Sergio Sarmiento y John
Ackerman, coordinador del curso y es
poso de Irma Eréndira Sandoval. la titu
lar de la Secretaría de la Función Públi
ca (SFP).

Compartirán tips para la creación de un
estilo personal, detección de noticias
falsas, ética, perspectiva de género y se
guridad digital. Algunos dicen que el
curso deberla llamarse: "¿Cómo hacer
periodismo en la cuatroté sin hacer
enojar al Presidente, ni a Jesús Ra
mírez? Y que faltó en su programa la
participación de Lord Molécula y su
propuesta de periodismo de investiga
ción para el futuro.
"Ya viene de regreso, no se
preocupen", respondió al salir
de una reunión privada con el
presidente Andrés Manuel
López Obrador en Palacio
Nacional, el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, Se refería al subsecre

tario de América del Norte,
JESÚS SEADE, quien está en
China varado, luego de
aparecer sorpresivamente
en Hong Kong, en plena crisis
del coronavirus. "¿Y va a estar
en cuarentena?", le pregunta
ron a Ebrard los reporteros
un tanto burlones. "No, no
le corresponde", aseguró,
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Dinastía Aliyev y democracia
Ala liberal: Desde su elección como primer secretario del
Comité Central del Partido Comunista de la Unión Sovié

tica (PCUS) Heydar Aliyev (HA) mantuvo una posición
crítica a la Reestructuración ¡Perestroika) y apertura tGl
ásnost) ofrecidas por el controvertido secretario general
del PCUS Mijaíl Gorbachov que llevaron a HA a renunciar
a todos sus cargos. Aliyev revirtió una condición de gue
rra civil para lo cual fue decisivo el Nuevo Partido de
Azerbaiyán.

Legado: Con ese antecedente Ilham Aliyev (IA) asu
mió los destinos de una nación de tradición y moderni
dad, que mira hacia el Este y Oeste gracias a su ubicación
en el complejo pasaje geopolítico. En su visita 2019 a
Bakú el presidente del Consejo de la Unión Europea, Do
nald Tusk apoyó la soberanía, independencia e integri
dad territorial de Azerbaiyán ¿claro mensaje a Armenia?

Nueva Política Exterior: Que diversifica y amplía los
horizontes de Azerbaiyán conectando con Rusia, Asia
central y Europa lo cual llevó a IA a reunirse en Francia
con el Consejo de líderes Empresariales donde se entre
vistó con su presidente Emmanuel Macron. Para México
es aliado y puente comercial con la región del Mar Caspio

Solidaridad: Ante la

emergencia sanitaria del
Coronavirus, elide febre
ro el presidente de la Re
pública de Azerbaiyán,
Ilham Aliyev, envió una
carta al presidente de
China, Xi Jinping donde
apreció mucho las medi
das tomadas por el go
bierno y sus habitantes
para prevenir la propaga
ción de la epidemia. Su
brayó que en estos días

temporalmente difíciles
el pueblo de Azerbaiyán
se solidariza con el amis

toso pueblo de China y
está dispuesto a prestar
toda la ayuda posible.

Reconocimiento: Del

gobierno de China, a través del encargado de negocios
interino Li linsong quien recordó un refrán empleado por
Deng Xiao Peng al concluir las negociaciones con la pri
mera ministra británica Margaret Thatcher sobre la resti
tución de Hong Kong a China continental: "En la necesi
dad se reconoce al verdadero amigo y en tiempos difíciles
como el actual podemos ver mejor a nuestros enemigos y
amigos que luchan y superan con nosotros nuestras difi
cultades".

Azerbaiyán: Se ubica en el Cáucaso, región montaño
sa entre las estepas de Rusia y Asia Occidental, el Mar
Caspio al este y el Mar Negro en el oeste. Durante siglos
fue la encrucijada entre los imperios de Persia, Roma,
árabes, Turco y la Rusia Zarista por ello su diversidad
étnica y religiosa.

Totalplay: La Ciber Conexión inalámbrica más rápida
de México en 2019, entre los 4 mayores proveedores que
dan servicio en el país de acuerdo con datos de nPerf,
empresa de prestigio mundial para medición de veloci
dad en internet. ..SMSEM: Inauguró consultorios odonto
pediátricos para atender a los miembros más pequeños
de la familia magisterial.

Ilham Aliyev asu
mió los destinos de
una nación de tradi

ción y modernidad,
que mira hacia el Este
y Oeste gracias a su
ubicación en el com

plejo pasaje geopolíti
co. En su visita ¿019 a

Bakú el presidente del
Consejo de la Unión
Europea, Donald Tusk
apoyó la independen
cia e integridad territo
rial de Azerbaiyán
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REACCION EN CADENA
La salida de Clara Luz Flores del

PRI vuelve a poner en entredicho
la falta de acuerdos y el fracaso
de las negociaciones en el inte
rior de este órgano político.

Pegó mucho su renuncia, así
se deja entrever por las declara
ciones del aún dirigente de este
partido, Pedro Pablo Treviño,
y de otros destacados priistas
como Héctor Gutiérrez.

Parece que en el tricolor no
aprenden la lección. Decir que el
PRI es más grande que cualquier
militante y que los logros de la
alcaldesa de Escobedo se deben

a este partido, simplemente refle
jan que no están dimensionando
lo que se avecina en 2021.

Un exalcalde de García, llama
do Jaime Rodríguez Calderón,
apodado "El Bronco", se postuló
por el PRI para la gubernatura en
2015, no lo dejaron en el tricolor y
decidió participar como inde
pendiente tras renunciar a este
partido.

Los priistas encabezados por
el entonces gobernador Rodrigo
Medina apoyaron a la ahora di
putada federal, Ivonne Álvarez,
quien perdió dramáticamente.
Ni juntando los votos de Ivonne
con los del candidato panista,
Felipe de Jesús Cantú, alcanza
ban a ganarle a "El Bronco", hoy

gobernador.
Desde el interior del priismo

estatal aseguran que hay cartas
fuertes para recuperar la guber
natura.

¿En serio? ¿Adrián de la Gar
za es uno de ellos? Cuando muy
apenas logró sacar la alcaldía de
Monterrey en su reelección (y en
elección extraordinaria).

Es cierto que Ildefonso Gua
jardo es bien conocido y respeta
do en el sector empresarial, pero
entre la ciudadanía no tanto.

¿O acaso están pensando en
César Garza, alcalde de Apo
daca?, ¿o tal vez una segunda
oportunidad para Ivonne Alva
rez? En fin, veremos quién más
se suma.

EL DEFICIT CASINERO

Vaya que en la administración es
tatal están más que preocupados
por la propuesta de la ministra
de la Suprema Corte de Justicia,
Yasmín Esquivel Mossa, de que
el impuesto a los casinos lo cobre
la Federación y no el gobierno
local.

El propio secretario General
de Gobierno, Manuel Gonzá
lez, ya le puso cifra a la posible
pérdida: 900 millones de pesos
anuales dejaría de percibir el
gobierno neoleonés.

De esta bolsa, el funcionario
dijo que el 30 por ciento se otorga
a los municipios, mientras que el
resto lo administra el gobierno es
tatal, y principalmente se destina
a reforzar la política de seguridad
en la entidad.

A pesar de que continuarán
el litigio en la Suprema Corte,
lo cierto es que el gobierno
independiente no las ha tenido
todas consigo en las últimas
fechas, pues aunque "El Bronco"
presume su buena relación con
el gobierno federal, en los hechos
esta no luce tan saludable.

Pedro Pablo Treviño, dirigente estatal
del PRI, dejó entrever la falta deacuerdos.
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El déficit y los 2 mil millones
La presencia de Alejandro Gertz
Mañero en la conferencia ma

tutina del día de ayer en Palacio
Nacional tuvo el doble objetivo
de desacreditar las versiones

surgidas el fin de semana sobre la
posible renuncia del fiscal general
de la República, nos comentan.
Pero lo que quedará para el anec

dotario sin duda fue el cheque por
2 mil millones de pesos (recupe
rados por el combate a la corrup
ción) que entregó el fiscal y que
servirán para pagar los premios
de la rifa del avión presidencial.
Habría que recordar que en el Pre
supuesto de Egresos para 2020, la
FGR sufrió un recorte de mil 500

millones de pesos, y que el propio

fiscal argumentó en un informe al
Congreso que ese déficit dificul
taba la transición hacia el modelo

de Fiscalía. ¿Por qué no se destinó
una parte de esos 2 mil millones
para la Fiscalía? Hay prioridades.

Se desparraman
las preguntas
El personal de la Lotería Nacional
revisa 'La Mañanera y al mismo
tiempo prende la veladora para
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no tenga otra
ocurrencia como la de rifar el avión

presidencial. Fue tal el número de
solicitudes de información que

llegó a la Lotería Nacional que per
sonal de otras áreas fue destinado

temporalmente para responder
a las preguntas de los solicitantes.
Unas300 solicitudes en una sema

na, según nos cuentan, un número
alto para lo que suelen recibir, que
no supera las 20 preguntas. A la gen
te le surgen más preguntas, desde
quién diseñó el boleto de la rifa tan
sonada, que cuántos cachitos" esta
rán designados a los estados, que si
habrá acceso público al sorteo o si
lo piensan transmitir, entre otras.

Pies de plomo
en outsourcing
El parlamento abierto que se reali
zará en el Senado de la República

este miércoles para tratar el tema
de la regulación del outsourcing
dará cabida a todas las posturas, al
menos así lo asegura el presidente
de la Junta de Coordinación Polí
tica, Ricardo Monreal. El zacate

cano recibió ayer a un grupo de
empresarios quienes le pidieron
que el outsourcing no se prohiba
pues podría afectar a las empresas
que han utilizado este esquema
actuando conforme la ley. Lo
cierto es que también han pedido
emitir su opinión diversos líderes
sindicales y políticos, cada uno
con sus propias demandas. Vaya
tarea la del Senado con tantas

presiones.
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Entra un indio a la farmacia, pone el miembro
sobre el mostrador y al lado un billete:

Darme un condón.
Sí, sí, claro responde nervioso el en

cargado al ver aquello y le entrega la cajita
con preservativos.

Al día siguiente regresa el apache y le
dice:

Indio fuerte, bolas fuertes, condón...
ipum!

No se preocupe, gran jefe, aquí tiene
estos condones que son extra reforzados.

Al día siguiente, de nuevo entra el apa
che y le dice molesto:

Indio fuerte, bolas fuertes, condón...
¡pum!

~Ay, no, qué pena, gran jefe, mire lo que
puedo hacer por usted es darle estos nue
vos condones que no vienen reforzados, sino
¡blindados!

Se los lleva y al día siguiente regresa y
dice con voz compungida:

Indio fuerte, condón fuerte, bolas...
¡pum!

Obviamente no tengo la menor inten
ción de hablar de las bolas presidenciales,
pero sí de lo que dijo Andrés Manuel López
Obrador el fin de semana: en su tradicional
perorata sobre cómo él es el úuunico que ha
combatido la corrupción, se aventó una fra

se que seguramente quedará inscrita en los
libros de historia. Dijo el Jefe del Ejecutivo,

Comandante Supremo de las Fuerzas Arma
das y Presidente Constitucional de los Esta
dos Unidos Mexicanos que a los corruptos...
¡fuchi caca!

Hay quienes creen que AMLO habla así
para "conectar" con el pueblo. Pero a menos
que el pueblo tenga 3 años de edad, no veo
la necesidad de que el presidente de México
hable como si fuera un Teletubbie. La frase
cita del presidente fue lanzada en un mitin
con indígenas de Milpa Alta en la Ciudad de
México. No sé qué me preocupa más: que el
presidente crea que sólo habiéndoles como
bebés los indígenas entienden; o que real
mente esa sea la capacidad del mandatario
para expresar una idea. Mi perico habla mejor
cuando está borracha

Verdat, austeridat, ciudat, Donal Trun, vo
tastes... son algunas de las palabras del dic
cionario de todos los días del Garn Jefe Ca

cas. Tienes que aprendértelas porque pronto
habrá examen.

MALDITA ACADEMIA
Este año los Óscares fueron una decep

ción casi completa. Por ejemplo, en Mejor
Actriz le dieron el premio a una gringa, en
lugar de reconocer el trabajo de Claudia

Sheinbaum por su papel en "Jefa por acci
dente". Y lo mismo pasó en la categoría de
Mejor Actor, pues se lo dieron al payaso de
Joaquin Phoenix, siendo que nuestro paya

so de las mañaneras es más terrorífico que
El Guasón e It juntos. El único Óscar que sí
aplaudí, fue el de Mejor Película a "Parásitos",
ya que retrata a la perfección la vida de todos
los políticos mexicanos que viven de lo que
tú y yo trabajamos.

¡RÍFENSA ESTA!
Con eso de que AMLO iba a rifar el avión
presidencial, varios morenistas fueron co
rriendo de copiones. (Diría mi madre: o sea
que si tus amigos se tiran de cabeza por la
ventana, tú también te avientas). Ya que

andan en esas, propongo que rifemos, por
ejemplo, una noche con Manuel Bartlett,
porque es rico, rico, rico. Rifemos también
el cerebro de Vicente Fox, pues todos sa
ben que está nuevo, así que debe valer una
fortuna. Podríamos rifar también un strip
tease del diputado Sergio Mayer, que no
sirve más que para encuerarse. Y, por últi
mo, en el caso de las Chivas, lo ideal no se
ría rifarlas sino comprar al equipo en lo que
realmente vale y venderlo en lo que cuesta
mantener a esa plantilla de inútiles.

¡Nos vemos el jueves!

Fecha: 11/02/2020

Página: 19

Area cm2: 364

1 / 2

Columnas Políticas

Dan T. "Comedia Polìtica"

Dan T.

Costo: 30,576



Fecha: 11/02/2020

Página: 19

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Políticas

Dan T. "Comedia Polìtica"

Dan T.

Costo: 30,576



Rispido o lo que le sigue— se está ponien
do el asunto de la cancelación del derrotero
que coma de Santa FePaseo Acoxpa. Si, sí, el
que funcionaba con unidades de transporte
público, pero con acompañamiento tecnoló
gico para dar un sen/icio mucho más eficiente.

En redes crece la irritación porque
más de uno siente que la CDMX descom
puso algo... ¡que no fallaba!

Y ayer, el ex Secretario de Movilidad,
Héctor Serrano, envió una carta para ne
gar cualquier negocio —"de ninguna índole
o naturaleza"— durante el desempeño de
sus funciones, versión que se maneja des
de el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

Así es que, además de la explicación
que merecen los usuarios, también estaría
bien saber a qué se refieren cuando dicen
que la ruta se autorizó "¡legalmente".

¿O no es lo que corresponde a quien
acusa?

i M ¦ ¦
En Tultepec andan que echan chispas.

Resulta que en la Feria Internacional
de la Pirotecnia, que se realizará del 6 al 14
de marzo, uno de los invitados estelares
era un contingente de artesanos de China.

Dicen que hasta ayer no se había
anunciado cambio alguno al programa.

Sin embargo, los organizadores andan
tronándose los dedos, pues tras la emer
gencia por el coronavirus en aquel país, la
posibilidad de que asistan se ve cada vez
como un castillo... ¡en el aire!

1
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RED
COMPARTIDA
UNAM Y SU PLAN
DE EMERGENCIA

¦L M afiana miércoles sesiona
H&, oH
/ . i,,?',' . el Consejo Universitario
\jf 1 de la UNAM, en el Anti

m H guo Palacio de la Escuela
6 de Medicina. Ahí, el ver

dadero rector de la máxima casa de estu

dios, Enrique Graue, va a presenta:' su plan
de cinco puntos para resolver la actual crisis
que enfrentan. Los puntos principales están
relacionados con las demandas y quejas de
las alumnas que hoy tienen paralizadas a
preparatorias y CCH, así como a una buena
cantidad de facultades. Los puntos buscan
responder a cada uno de los problemas
planteados por e! estudiantado. Es hora de
solucione? y el equipo que hoy está en rec
toría es bueno enfrentando retos.

Ahorita, lo que ha estado so
nando es que la directora
del Metro. Florencia Serra

nía, ya busca nuevos pro
veedores de alimentos para

el sistema de transporte colectivo; esto
es después de que integrantes del Sindi
cato de Trabajadores del Metro afirma
ron que la calidad de los alimentos que
hoy les provee la firma Escore son de
mala calidad. Cabe recordar que Escore
es una empresa sobre la que ya pesa una
inhabilitación por dos años a nivel fede
ral por incumplir con el DIF.
Hace al menos tres años, lo

que hoy es la 4T aborrecía
al consejero del 1NE, losé
Roberto Rui7 Saldaña, a
quien acusaban incluso de

hostigar al personal femenino de la insti
tución. la ofensiva de entonces la enca

bezaba Irma Eréndira Sandoval: sí, la
misma que hoy en día ya está convertida
en la titular de la Secretaria de la Función

Pública y desde ese cargo defiende la
postura del consejero que acusa al presi
dente de la institución, Lorenzo Córdova,
de ratificar fraudulentamente a su secre

tario ejecutivo. Ojo, lo más divertido es
que la funcionaría pasó de acusarlo de
clasista a decir que hoy es el único que
representa a los mexicanos.
Esta semana, Barixico debe tomar

una decisión de política mone
taria y tasa de interés que debe
rá ir a la baja y llegar a los 725%,
una de las más altas del mundo,

por lo pronto, se confirma el gasto hecho
por ¡a SHCP de Arturo Herrera, invirtió 25
mil millones de pesos en las coberturas de
petróleo 2020. Fsta factura de la coliertura
petrolera es 8,4% más alta que en el año
anterior, según los datos disponibles,
PD hoy el banco preferido por

al 4T es el RBVA. que fue el
usado por la FCR, del "renun
ciado" Alejandro Gertz Ma
ñero. y el Instituto para De

volver al Pueblo lo Robarlo para el che
que de 2 mil millones de pesos
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Matías Pasca/

Este miércoles, primer encuentro
para la gran reforma al Poder Judicial

Será este miércoles cuando finalmente se reúnan un grupo de senadores con
los ministr os de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), encabe
zados por el presidente de la Junta de Coordinación Política, Jucopo, Ricardo

Monreal Ávila, y el ministro presidente, Arturo Zaldívar, respectivamente, para
empezara delinear lo que será la gran reforma ezi administración de justicia.
La otra es la de procuración de justicia, pero ésa tiene que ver con la Fiscalía

General de la Eepública. Las dos igual de importantes, las dos igual de necesarias
para beneficio de toda la población.
La del jueves la anunció él piopio senador Monieal Ávila, quien dijo que serán

los senadores quienes acudirán a la Corte hacia las 11:00 horas, en un gesto de
cortesía política, para conocer el avance de su propuesta para la reforma al
Poder Judicial.
En la improvisada conferencia, la cual ya se hizo costumbre en los pasillos de la

Cámara de Senadoras, el líder de Morena detalló que a ese importante encuentro
acudirá la Comisión de Justicia en pleno, la presidencia de la Comisión de
Gobernación, la presidencia de la Comisión de Puntos Constitucionales, la presi
dencia de la Comisión de Estudios Legislativos, Segunda, y los coordinadores de
los grupos parlamentarios.
La intención es, agregó, escucharlos y esperar la propuesta que haga el Poder

Judicial, pero eso no implica que vaya a ser aprobada tal cual, pues el Senado va
a enriquecerla, va a mejorarla, a ampliarla, oraa adicionar temas. Ése es un
punto de partida.
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Además, es una iniciativa que tendría qué ser presentada a través del Poder
Ejecutivo, pero eso ya seria una decisión de ellos, aclaró.
Los reporteros, incisivos cómo son, algunas veces, si en caso de qué los ministros

no vayan a fondo en sus propuestas como nepotismo, abuso de poder corrupción,
enriquecimiento, ¿Qué haría el Senado?
Diestro en batear de todas, todas, el senador Monreal respondió: Recuerden

que la última palabra la tiene el Senado y el Congreso mexicano. Si no se con
templan temas tora/es, pues tendremos que incluirlos nosotros.
o ¿Como qué temas?
o No lo sé, porque no quiero adelantarme a la vispera, quiero esperar que nos

presenten el documento y ver qué instituciones se están modificando, o qué conte
nidos de la Ley Orgánica, o del Sistema de Justicia están proponiendo a modificar,
entre otros mejorar o aplicar una lucha frontal contra la corrupción, o contra el
nepotismo, o contra este tipo de lacras que han perseguido ai Poder Judicial.
Con ánimo mesurado y conciliador que le caracteriza, el senador concluyó este

tema, porque la entrevista dio para más, con estas reflexiones:
"Creo que tienen su oportunidad, y el Senado ha dado una gran apertura y le

tiene confianza al presidente de la Corte, para que pudieran presentar un docu
mento serio, profundo, que satisfaga al Senado, pero si no fuera asi, la palabra
última la tienen el Cenado y el Congreso mexicano".

Higinio, va con todo contra doble remolques
Apenas se reintegró a su bancada, la del Movimiento de Regeneración Nacional

(Morena) y el senador Higinio Martínez Miranda, va con todo en temas funda
mentales para la sociedad...
Y es que la demanda de los ciudadanos de prohibir los transportes de doble

remolque ha sido escuchada y es respaldada por los senadores Ricardo Monreal
e Higinio Martínez.
Monreal presentó una iniciativa en este sentido, donde con modificaciones a

la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal para prohibir la circulación
de camiones o ira cfocam iones con doble remolque o doble articulado en todos
los caminos y carreteras deJ país.
Por su parte, Higinio Martínez, presidente de la Comisión de Comunicaciones

y Transportes, destacó que se va a ir a fondo con esta iniciativa, ya que no se puede
dejar a medias algo que les quita la vida a las personas.
El tema, delicado y que afecta muchos intereses económicos, va a ser analizado

en parlamento abierto, para escuchar las voces de los involucrados y los interesa
dos en esta prohibición.
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La que refuerza La estrategia en el
tema de seguridad para enfrentar
La delincuencia es La alcaldesa de

Naucalpan Patricia Duran Reveles,
quien propondrá aL cabildo como
Secretaria Técnica del Consejo
Municipal de Seguridad Pública
a Ceorgina Minerva González
Moreno, quien estuvo en la Fiscalía
Especializada en Control, Análisis y
evaluación en el Estado de Chihu

ahua y posee un currículo bastante
amplio y competitivo en el tema de
seguridad. Es un gran reto, sin duda.

Por cierto, los vecinos de la Cuarta
Sección, también en Naucalpan, han
comenzado a colocar cartulinas,
para protestar por el edificio que
se pretende construir en la calle
de Andes, por parte de la empresa
SICA, cuyos permisos fueron otor
gados en noviembre, de acuerdo
a Las autoridades auxiliares. Los

habitantes de este fraccionamiento,
dijeron estar dispuestos a impedir
que entre la maquinaria al predio
en donde se pretenden construir
locales comerciales, departamen
tos y oficinas, ya que de acuerdo al
delegado del fraccionamiento, a las

autoridades auxiliares nunca se les

tomó en cuenta

Muchos alcaldes mexiquenses ase
guran que el INEGI ha sido tramposo
en cuanto al número de habitantes

de sus municipios, motivo por el
cual se les asignan menos recursos,
por eso Roberto Belmont, coordi
nador regional de esta dependencia
en Edomex, pidió en conferencia de
prensa en Cuautitlán, que la gente
de la información real sin temor

alguno, porque sólo son datos
estadísticos. Por cierto, sería bueno
que alguien le explique a Belmont
que el nombre del municipio no es
Cuautitlán México como él dice, sino
simple y sencillamente Cuautitlán.

El alcalde Ariel Juárez Rodríguez
desestimó lo dicho por los panistas
de Cuautitlán en torno a su gobierno,
e incluso preguntó ¿quiénes son? EL
edil morenista, comentó en La confe
rencia del INEGI, que espera que en
este Censo de Población y Vivienda
2020 salgan Las cifras reales de La
población, ya que dicen que son 150
mil habitantes, pero él calcula que
son alrededor de 250 mil.
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JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Una priista por Morena
para gobernadora
en Nuevo León

Lo adelantamos aquí eljueves pasado:
Comienza la cacería de candidatos desde el

poder.
Informamos cómo altos miembros del Gobier

no, e inclusive desde Palacio Nacional, buscaban seducir
a opositores.
¿Para qué?
Para hacerlos candidatos de Morena en las próximas

elecciones, en especial las intermedias de 2021.
Hablamos de varios prospectos.
La seducción va sobre políticos muy atractivos, con base

electoral suficiente para asegurar la victoria del partido al
frente del mando federal.
Dimos varios nombres.
Está confirmado cómo se intenta atraer a personajes

como Armando Cabada, presidente municipal de Ciudad
Juárez, para candidato a gobernador de Chihuahua.
También citamos como parte de ese objetivo a Xavier

Nava, alcalde de SanLuisPotosí
El proyecto incluye, para sorpresa de muchos, desplazar

a quienes mencionanlos fiiturólogos para entidades claves.
Una muy importante: Sonora.
Aunque se cite a Alfonso Durazo y a Ana Gabriela

Guevarauno u otra para candidato a gobernador, emer
ge una favorita.
Es Cálida Teresa López, edil de Hermosillo, a quien los

ojos presidenciales la ven como la mejor prospecto para
hacerse de esa entidad del noroeste.

Son algunos ejemplos, pero importa un caso especial.
EN HOMBROS PRESIDENCIALES

Eljueves mencionamos a Clara Luz Flores Carrales.
Mujer clave, debemos insistir ahora.
Ha sido invitada a las reuniones de seguridad como mu

ñí cipe estrella y se le envió al extranjero para exponer por
qué en su municipio, Escobedo, da tan buenos resultados.
Ahí no hay índices preocupantes de violencia a pesar

de estar en la zona metropolitana de Monterrey, donde
la delincuencia ha sentado reales a cienciay paciencia del
Gobierno de Jaime Rodríguez El Bronco.

Fue enviada a Harvard arropada por un grupo de exper
tos en seguridad, entre ellos Gerardo González, de Ce
mex; Salomón Chertorivski, Alejandro Hope, un Mea
de muy conocido...
Pues ayer Flores Carrales renunció al PRI.
¿Porqué?
Porque de acuerdo al acuerdo en un tiempo prudente se

adherirá a Morenay entonces estará en condiciones de ser
candidata al Gobierno de Nuevo León.
Y entonces sí, adiós Alfonso Romo, Tatiana

Clouthier y quienes sueñen con ser escogidos por el dedo
presidencial para ser gobernadores de Nuevo León.
Pero no especulemos aquí porque, dice el discurso

oficial, ya se acabaron los tiempos cuando el Ejecutivo
mangoneaba al partido en el poder.
COQUETEO CON EMPRESARIOS
El país necesita desarrollo y sólo la inversión puede dár
selo.

Por eso desde distintos espacios de poder se lanzan
mensajes de tranquilidad a los empresarios.
Alas dos alas de Palacio Nacional la sede del Ejecutivo

y Hacienda se ha sumado el Senado de la República.
El jefe del control político de ese cuerpo plural, Ricardo

Monreal, dispuso abrir la discusión en torno a los contra
tos indirectos, conocidos como outsourcings.
"No acudiremos a radicalismos que afecten al empleo y

al desarrollo económico del país", señalóy de esamanera
deja en espera la iniciativa de Napoleón Gómez Urrutía.
Otra del Senado:
La legisladora Susana Harp, segura candidata a gober

nadora de Oaxaca por el partido presidencial, ha tenido
un éxito:

Por primera vez el Inegi conocerá las cifras de afroame
ricanos en su censo de poblacióny vivienda.
Un iniciativa suya.
Otra senatorial: también se discutirá cómo sacar de

circulación el transporte de doble remolque.
Transporte de muerte, debiera decirse.
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La batalla por la
subcontratación

Esta claro que el outsourcing
no desaparecerá, como pre
tende locamente Napoleón

Gómez Urrutia, ni la práctica será
criminalizada como también pro
puso el senador de Morena.
Lo que no ha quedado claro es el

alcance de las modificaciones a la
iniciativa del senador canadiense

mexicano, que fue tan agresiva
por decir lo menos que hasta el
propio presidente López Obrador
la descalificó.
A favor de los empresarios del

outsourcing y de quienes emplean
este modelo de subcontratación,
juegan dos hechos importantísimos,
que no estuvieron en el radar del se
nador cuando redactó su iniciativa.

El primero fue la firma del T
MEC con Estados Unidos y Cana
dá, en donde las empresas echan
mano de la tercerización de la con

tratación para eficientar costos.
El segundo la caída de la econo

mía mexicana.
Con la economía nacional es

tancada, aprobar la iniciativa na
poleónica en sus términos repre
sentaría dejar sin trabajo a cientos
de miles de mexicanos y de paso
poner un freno a la productividad
de miles de empresas que recurren
a la subcontratación.

Uno de los mayores empresa
rios en el sector, CEO de la empresa
GINgroup, Raúl Beyruti Sánchez,
aseguró que de los 342 mil em

pleos creados el año pasado, su em
presa aportó el 6% de esos empleos.
Pero, en total, las empresas de

subcontratación aportaron, según
Beyruti, el 30% de los empleos crea
dos en el 2019, es decir, poco más de
110 mil, una cifra nada despreciable.
Ayer el coordinador de los dipu

tados de Morena, Ricardo Mon
real, se reunió con un grupo de
empresarios del outsourcing, a
quienes prometió que la prácticano
se criminalizaría se penalizará si se
utiliza para evadir impuestos y obli
gaciones con los trabajadores, y se
harán los ajustes necesarios a la ini
ciativapara corregir los vicios que la
práctica tiene desde su origen.
Aver qué resulta del ejercicio de

parlamento abierto sobre el tema.
• • • •

Si usted se pregunta por qué el PRI
no es ni siquieraunremedo de opo
sición pese a los millones de votos
que recibió en el 2018, la respuesta
la puede encontrar en la conducta
del presidente municipal de Mon
terrey, Adrián de la Garza.
La semana pasada el periódico

Reforma publicó que el alcalde se
encontraba en Las Vegas, en días
laborales.

De la Garza lo negó pero la ma
drugada del día siguiente rentó
un avión privado que salió de To
luca para regresarlo de Las Vegas
a Monterrey.
Las explicaciones que dio el polí

tico tricolor sobre el viaj e y el regre
so son una antología de lo absurdo.
Lo malo para el PRI es que de la

Garza se veía como "su gaño" para
disputar la gubernatura en el202 i
Ya le pueden cantar las golon

drinas.

Ayer Luis Donaldo Colosio cum
pliría 70 años; algunos de los po
líticos que en su momento fueron
considerados "sus viudas" y otros
que siguen lucrando con la imagen
del sonorense, salieron a condoler
se de su pérdida.
Bueno,hubo másmensajesenFB

que en el aniversario de su asesinato.
• • • •

La firma mundial nPerf que mide
la velocidad en internet, concedió
a la empresa Totalplay, de Ricardo
Salinas, el reconocimiento por "el
mejor rendimiento en la red fija"
en el país.
Para elaborar su reporte 2019

Barómetro de las Conexiones a

Internet Fijas en México, nPerf
realizó 980 mil 679 pruebas de
velocidad en los cuatro operado
res que compiten por el mercado
mexicano: Telmex, Izzi, Megaca
ble y Totalplay, en donde este últi
mo registró el doble de velocidad
que los otros tanto en las descargas
de datos como en las subidas de
información.
Nada mal para la empresa más

joven en ese sector.
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Reto en el SAT

A través de un video mensaje, Raquel
Buenrostro, jefa del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT), planteó a
todos sus colaboradores que es inne

cesaria una Reforma Fiscal para incrementar la
recaudación.
El presidente López Obrador declaró, en sep

tiembre de 2018, que el país estaba "en banca
rrota", pero en realidad lo que sucede es que no
hay suficiente dinero público para invertir en el
desarrolla del país. Por ello, instituciones finan
cieras, organismos empresariales y organismos
internacionales como la Organización para la
CooperaciónyelDesarrollo Económicos (OCDE)
consideraron necesario impulsar una reforma
fiscal para apuntalar el desarrollo económico de
México.

La reforma fiscal propuesta para este 2020,
marcan tres objetivos centrales: que los esta
dos recauden, formalizar la economía, así como

mayores recursos para inversión pública y pro
gramas sociales. Todo en un marco de finanzas
públicas responsables y sin endeudamiento.
Ahora, Raquel Buenrostro, comprometió a

toda la plantilla del SAT a ser más eficientes para
elevar la recaudación. Enelvideomensaje, seña
ló que los ingresos recaudatorios en 2019 fueron
3.2 billones de pesos, por debajo de la meta que
estimó la 4T del orden de 3.3 billones de pesos.
Para este 2020, lajefa del SAT precisó que la meta
de ingresos es de 3.5 billones de pesos.
El reto no debiera ser cosa del otro mundo. Sin

embargo, al hablar de los litigios y el monto que se
disputa de 1.2 billones de pesos, se descubre que
hay áreas de la dependencia que viven una crisis
a causa del personal despedido al inicio de la

administración, profesionales expertos en temas
fiscales que fueron sustituidos por personajes sin
experiencia. Y si a esto se agrega la corrupción en
el sistema judicial, no hay resultados eficientes.
Raquel Buenrostro, se comprometió a facilitar

al contribuyente el pago de impuestos para tener
mejores servicios. A ningún ciudadano le gusta
pagar impuestos, sin embargo, son necesarios
para atender los programas y políticas públicas
para que funcione el país. ¡Ojalá las metas se
cumplan y lo principal será acabar con el flagelo
de la corrupción!
SUSURROS

1. Una verdadera acción para combatir la pobre
za alimentaria infantil es la alianza que firmaron
el Banco Santander vía Héctor Grisi su presi
dente en México y la Operadora de restaurantes
Alsea, a través de Alberto Torrado, Presidente
ejecutivo del Grupo. La alianza está diseñada
para apoyar a la Fundación va por mi cuenta,
cuyamisión es procurarla seguridad alimentaria
de las comunidades vulnerables e impulsar el
desarrollo humano através de iniciativas enfavor
de la educación.

2. Las tres mujeres que obtuviéronlas más altas
calificaciones aprobatorias para ocupar el cargo
de Comisionado de la Comisión Federal de Com

petencia (COFECE) son: Alejandra Martínez
Gándara, PaulinaMartínezYounyAnaMaría Re
séndiz Mora. El viernes siete de febrero, el Comité
de evaluación entregó al presidente López Obra
dor los nombres y la documentación decadauna
de ellas para que elija a una y remita al Senado de
la República el nombre de la designada para su
ratificación con el voto de las dos terceras partes
de los senadores.
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Deuda en materia de desapariciones forzadas

De acuerdo con la Convención Contra

la Desaparición Forzada de la Orga
nización de las Naciones Unidas, la
desaparición forzada es el arresto,

detención, secuestro o cualquier otra forma
de privación de la libertad que sea obra de
agentes del Estado o por personas que ac túan
con el consentimiento delmismo. Dicho delito

es uno de los que más lacera a nuestra socie
dad, ya que viola diversos derechos humanos
como lo son: la vida, la libertad, la seguridad,
la salud, el trato digno entre otros, aunado a
que se usa como estrategia parainfundir terror
a la ciudadanía.

Las desapariciones forzadas son unfenóme
no que ha aumentado de manera dramática.
Apenas en enero de este año, la Secretaría
de Gobernación dio a conocer que existen 61
mil 637 personas desaparecidas en el país.
Asimismo, actualmente tenemos una crisis de
identificación forense, ya que se tiene registro
de más de 30 mil cuerpos sin identificar en
diversas instituciones forenses del país.
Únicamente en el primer año de esta admi

nistración, se han localizado 874 fosas clan

destinas, de cuyo interior fueron exhumados
mil 124 cuerpos. Estos cementerios ilegales
han sido localizados muchas veces por madres
y padres de víctimas de desaparición, ya que el
Estado se encuentra superado en las labores
de búsqueda e identificación de cuerpos, esto
como resultado de los escasos recursos que el
Gobierno federal ha destinado a la Comisión

Nacional de Búsqueda.
Desafortunadamente, existe una cifra ne

gra de personas desaparecidas, ya que, por
ejemplo, los migrantes son víctimas de este
lamentable delito, sin embargo, no es denun
ciada dicha desaparición debido a que sus
familias desconocen dicha situación.

Por otro lado, es urgente que el Gobierno
mexicano acepte la competencia para casos
individuales del Comité contra la Desapa
rición Forzada de la ONU ya que, si bien es
cierto, el Presidente manifestó en agosto del
año pasado que lo iba a hacer, también lo es
que a la fecha no lo ha realizado. Aunado a
lo anterior, sigue pendiente la aceptación de
una visita de la ONU a nuestro país para revi
sar las políticas que se están implementando
sobre la materia.

Es importante señalar que el titular del eje
cutivo federal declaró en agosto del año pasa
do, que iba a destinar recursos ilimitados para
la búsqueda de personas, sin embargo, en el
Presupuesto de Egresos del presente ejercicio
fiscal, vimos con desaliento que incumplió con
su palabra. En las entidades federativas, la
situación es igual de desalentadora, ya que a
pesar de que prácticamente todas cuentan con
una Comisión Estatal de Búsqueda, el presu
puesto que se les ha asignado no es suficiente
para atendery abatir esta crisis de inseguridad
que está viviendo elpaís.
Es necesario que el Gobierno multiplique

esfuerzos a efecto de que, con base en los prin
cipios rectores de búsqueda de personas des
aparecidas, se logre disminuir el flagelo que
representa para las familias mexicanas el que
uno de sus integrantes sea sustraído por agen
tes del Estado y se desconozca su paradero.
Hacemos votos porque el Mecanismo Extraor
dinario de Identificación Forense coadyuve
para cumplir con la deuda que el Estado tiene
con las víctimas. Es momento de otorgarles
verdad, justiciayreparación.
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TIEMPONUEVO
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

sgchipres1@hotma¡l.com/@guerrerochipres

Violencia de género y progresismo
Erradicar la violencia de género es priori

dad nacional.

La llegada al poder de fuerzas progre
sistas que predominan a nivel federal

no necesariamente ha detonado algo más que
una visibilización generalizada del problemay el
inicio de la atención del mismo.

Esas alertas incipientes no transcurren sin
contradicciones. En la última semana, en el mis
mo lapso de tiempo, por ejemplo, el fiscal Gene
ral de la República, Gertz Mañero, cometió un
desacierto que nos recuerda la importancia de
hacer visibles los ilícitos con el nombre que les
corresponde; la UNAM reconoció que aún falta
mucho para terminar con la violencia de género
y se promovió que las protestas sonradicalizadas
por terceros; la ciberdelincuencia utilizó méto
dos más elaborados de acoso digital —una falsa
campaña contra el cáncer de mama mediante la
cual se le piden a las víctimas fotos de sus senos—
y, en la alcaldía Gustavo A. Madero, un hombre
asesinó de forma brutal a su pareja sentimental.
Ninguno de estos cuatro hechos realmente es

inédito. No es la primera vez que un político de
primer nivel es puesto en tela de juicio por sus
declaraciones aparentemente contrarias al sen
tido de su autoridad especializada, ignorando
la pertinencia de la reivindicación clara del tipo
legal que se quiere castigar.
Existe una subcultura heredada de la depre

dación de género, cuya confrontación con la
agenda internacional atestiguamos. El machis
mo patriarcal violento requiere de una atención
y combate estructural que apenas se insinúa en
todo el país en cuya mayoría de entidades no hay

protestas contra él.
En la ciudad que gobierna Claudia Sheinbaum,

en acompañamiento de una estrategia de seguri
dad que presupone la justicia social y la jurídica,
es útil resaltar tanto la complejidad del fenómeno
como la disposición a saber de ély confrontarlo.
Según datos de 2018 y 2019 del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, hay cinco alcaldías que doblan la media
local de delitos contra las mujeres violación,
feminicidio, abuso sexual, trata de personas y
violencia familiar: Cuauhtémoc, Venustiano

Carranza, Iztacalco, Magdalena Contreras y
MilpaAlta.
Fuera de la zona centro de la CDMX, donde el

flujo de gente que lo transita relativiza apenas
la frecuencia de los incidentes, es notoria la pre
sencia de las zonas rurales de la ciudad entre las

áreas de más riesgo.
Según datos abiertos de la nueva FGJ capitali

na correspondientes a la primera mitad de 2019
la violencia de género está presente también en
Xochimilco, Tlalpan, Magdalena Contreras y Mil
pa Alta. Lo está en todos lados. Enla CDMX se ha
bla de ella, se manifiestan activistas y medios en
contra de ellay las autoridades atienden el tema.
En México, el machismo y su erradicación es

urgente. Tipificar el delito del feminicidio es in
dispensable y ha sido una victoria de feministas
que transforman su causa en convicción hacia la
política pública, destacadamente en este tema la
senadora Malú Mícher.
El desafío para ciudadanía y autoridad debe

producir acciones convergentes de largo plazo.
Desde ayer.
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Outsourcing a
Parlamento Abierto

A partir de mañana el Se
nado déla República co
menzará el análisis del

dictamen que se aprobó
a principios de diciembre pasado
y que tiene que ver con la subcon
tratación laboral, mejor conocida
como outsourcing, tema que ha
empuj ado el legislador de Morena,
Napoleón Gómez Urrutia.
Para esta discusión se convocó a

diversos sectores relacionados con

el tema laboral para que, a través
de sus opiniones y propuestas se
pueda mejorar y enriquecer la re
forma, a fin de que este esquema
sea 100 por ciento correcto, ético y
legal, pues de acuerdo allegislador,
en la actualidad la tercerización ha
defraudado con miles de millones

de pesos anuales alos trabajadores,
alfiscoyal Seguro Social.
En una sesión maratónica de

12 horas estarán intercambiando

ideas actores de primerísimo nivel
como el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Car
los Salazar Lomelín; los titulares
de Coparmex, Gustavo de Hoyos
Walther, y de Concamin, Francisco
Cervantes Díaz; así como las em
presas líderes en esta materia, GIN
Group y Manpower.
Por parte del Gobierno federal

asistirá el director del Seguro So
cial, Zoé Robledo Aburto; la titu

lar del Servicio de Administración

Tributaria (SAT), Raquel Buen
rostro Sánchez; el Procurador
Fiscal, Carlos Romero Aranda; el
titular déla Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), Santiago Nieto
Castillo; y el director del Infonavit,
Carlos Martínez Velázquez.
Y aunque aún no están cien por

ciento confirmados, no se descar
ta la presencia de los secretarios
de Hacienda, Arturo Herrera Gu
tiérrez, y del Trabajo, Luisa María
Alcalde Luján.
Entre los temas a abordar des

tacan los alcances y contenidos
del dictamen; certificación y su
pervisión efectiva en la subcon
tratación; la especialización y
temporalidad como factores de la
subcontratación, así como el de

BANORTE, LA MARCA
MÁS VALIOSA

De manteles largos están en Banor
te, que comanda Marcos Ramírez
Miguel, yes que el banco se ubicó
como la marca más valiosa de la in

dustria bancaria mexicana y el nú
mero 137a nivel mundial, en el ran
king"Banking 500 2020" de Brand
Finance, difundido por la prestigia
da publicación The Banker.

El ranking eligealas500marcas
bancarias más valiosas con base
en los criterios del estándar de
valoración de marca ISO 10668,
internacionalmente reconocido, y
creación de Brand Finance.
El banco mexicano subió 27

posiciones con respecto a 2019,
cuando ocupó el sitio 163 a escala
internacional.

Bien por Banorte que continúa
cosechando reconocimientos a ni

vel mundial, gracias al liderazgo
quehaconsolidadoennuestropaís.
BECAS A ESTUDIANTES
DELAUNAM

Mientras un grupo de "estudiantes"
mantiene paralizadas las labores
académicas en al menos 9 escuelas
de la Universidad Nacional Autóno
ma de México, seis alumnos de las
facultades de Ingeniería, Ciencias
y de Estudios Superiores Cuautit
lán se hicieron acreedores a la Beca

EXXONMOBILparala Investigación.
A través de esta, recibirán un

incentivo económico de dos mil

dólares, así como asesoría de pro
fesionales de la empresa para de
sarrollar trabajos de investigación
en diferentes áreas.

La beca reconoce el desempeño
académico y valora las propieda
des de liderazgo, así como el com
promiso social.
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¿SERÁ? ]
Distorsión y riesgo
En el círculo rojo existe una fuerte inquietud por la ruta
que ha tomado Morena para apropiarse de los organis
mos autónomos, como ahora lo intentan hacer en la
elección de cuatro consejeros delINE. Se comenta que
ya lo hicieron con la CNDH, con la CRE, con el Consejo
de Administración de Pemex, en donde han cambiado
leyes a modo para meter a gente afín a la 4T. Yhasta en
la Corte hay una clara tendencia de intervención, según
dicen. Para algunos esta elección en el INE apunta a que
los morenistas aplicarán su aplanadora para acabar
con el último ente autónomo. Algunos aseguran que se
avecina un peligro para la democracia... ¿Será?

Alianza clave
En un escenario en el que el esquema de apoyos para
el campo ha cambiado, toma relevancia la alianza que
promueven el titular de Agricultura, Víctor Villalobos,
y el presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios
de Desarrollo Agropecuario (AMSDA),yresponsable
del ramo en Hidalgo, Carlos Muñiz, quienes impulsan
la colaboración Federaciónestados para atender las
demandas de los productores e impulsar inversiones
en el sector agroalimentario. Hay que recordar que este
ámbito creció 2.1% en 2019y, a decir de sus actores, da
para más, con proyectos que pueden alentar también
la participación de la IP, como es el caso de la cuenca
lechera para el sursureste y la producción nacional de
fertilizantes. ¿Será?

Mujeres en la ciencia
Nos cuentan que, en el marco de celebración del Día In
ternacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, el Centro
Cultural de España en México, de Miguel Utray, orga
nizó por segundo año consecutivo el encuentro ¡Quiero
Ser Científica! con el propósito de incentivar el ingreso
de las mujeres a carreras relacionadas con la ciencia,
toda vez que en México la participación femenina es
apenas de 3 7%. El programa, que cuenta con el apoyo
de investigadoras reconocidas a nivel internacional, ya
alcanzó a casi mil niñas y adolescentes que han recibido
charlas, seminarios con valor curricularyhasta becas
de diversas instituciones; situación que les permitirá
asegurar en el futuro un lugar dentro de dicho sector.
¿Será?
Señalamiento de Héctor Serrano
El diputado Héctor Serrano rechazó tener algún
negocio de cualquier tipo "que por su naturaleza esté
vinculado con el ejercicio" de su función como servidor
público, por lo que reitera que es falso y dolosa la afirma
ción de que el Gobierno capitalino "canceló uno más de
los negocios chuecos del ex titular de Movilidad", y el
hecho de que haya manejado una flota de transporte.
"Lo desmiento de forma contundente", dice la carta
enviada a esta columna y reiteró que su conducta como
servidor público gubernamental siempre fue apega
da a la legalidad y cabal cumplimiento de las normas
establecidas.
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• Gabriel Contreras dejará de
ser presidente interino en el IFJ .
Nos cuentan que el actual pre
sidente del Instituto Federal de
Telecomunicaciones termina su
encargo el 29 de febrero, como ya
se sabía. En consecuencia, habrá
nuevo titular, que pudo salir de
los actuales comisionados. Pero
en el gobierno tienen otros datos:
el próximo presidente o presi
denta deberá salir del conjunto
de siete comisionados, y eso sólo
será posible hasta abril que se
termine el proceso de elección
de quien ocupe el espacio de
comisionado de Contreras...
• Porfirio Muñoz Ledo sigue
gritando al vacío. El legislador de
Morena file invitado a una visita
de legisladores federales a la esta
ción migratoria de Tapachula. Ha
sido férreo crítico de la política

migratoria y exigió la renuncia
del director del Instituto Nacional
de Migración. Y pues resulta que,
a ojos de Muñoz Ledo, el paseo
de este lunes fue "un maquilla
je, un desastre y una burla. No
aceptaron ninguna discusión
jurídica con un comportamiento
hostil y majadero". Y, como diría
el clásico, pese a las denuncias de
Porfirio "nadie hace nada".
• Olga Sánchez Cordero recibió
a los padres de niños que protes
tan por el desabasto de medicinas
contra el cáncer con la noticia de
que ya presentaron 105 amparos
en distintos estados del país. A
esto se suma al menos un caso
en Coahuila donde un padre ya
recibió la protección de la justicia
federal. Así el panorama para la
secretaria de Gobernación. El pro
blema, lejos de resolverse, crece.
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"Margarita
Zavala recibió
$15 millones"
México es una nación que pierde la
memoria casi de manera inmediata, nos
enfocamos en situaciones banales que
saturan las redes sociales y pocos recuerdan
lo que sucedió en el 2006.
El negocio familiar de los Calderón

Zavala no tiene llenadera, no obstante de
toda la ola de violencia que se activó en el país
y las pérdidas cuantifieables en el gobierno
federal "Margarita" prefiere hacerle caso
a su ambición creando un "nuevo partido"
para seguir saqueando al país.
Tan solo es necesario darle el micrófono

a la Sra Zavala para darnos cuenta que no
sabe hilar siquiera tres frases consecutivas,
divaga y "cantinflea" sin lograr expresar una
idea clara sobre cualquier tema.
Análisis dejan ver que Calderón ha

sido el peor presidente de este país en
los últimos años gracias a los manejos
corruptos en diversas áreas que incluso
dejaron ver la detención de García Luna.

Esto fue suficiente para aclararnos mucho
más quién está detrás de Zavala
México Libre nos deja en claro que

se construyó a base de fraudes ante el
INE pues en fechas recientes se logró
determinar que inflaron las firmas
necesarias para obtener este registro.
Los Calderón y Zavala descubrieron un
negocio que puede darles ingresos por los
siguientes veinte años.
Margarita Zavala, como candidata

independiente recibió más de 15 millones
de pesos para realizar su campaña
polít ica y al darse cuent a que no ganaría
se retiró de la misma. ¿Qué pasó con el
dinero? Regresó solo dos millones y lo
demás lo justificó con 70 contratos a una
empresa que se dedica principalmente a
la importación de salsa de "soya".
Bendito sea nuestro México, pidan s ushi

yyakimeshi para llevar!
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Juicio y cárcel,
en vez de fuchi

MAESTRO, DAN PRISION PREVENTIVA A EL
LUNARES, AHORA POR SECUESTRO.

Urge que jueces y fiscales acuerden en esa y en
futuras detenciones porque más que lunares
quedan manchas oscuras en los procesos.
AMLO dyo que el corrupto es mal visto y es
tigmatizado con un "fuchi caca".
Más bien con un "juicio a expresidentes" y "cár
cel a Ratero Deschamps y empresarios ladro
nes", demandas que no han sido atendidas; no
basta con ver sus fotos y decirles "fuchi caca".
Calderón afirmó que la gente recuerda que
su gobierno le hizo frente a la delincuencia
con todo.
Con todo cuidado de no molestar al Cártel de Si

naloa y eliminándole enemigos por medio de sus
arietes García Luna y Guillermo Galván.
Al hablar de don Genaro, Felipe respondió
que cada quien es responsable de sus actos.
Pero un presidente es responsable de todos, y
debió "ver y oir" los malos pasos de Genarito y
don Memo, porque entonces queda como cóm
plice o solapador.
FCH agregó que México Libre busca confor
marse con ciudadanos de buena voluntad y
de la calle.

Y sobre todo que no protesten a la hora de falsi
ficarles sus firmas y fotocopiarles muchas veces
sus credenciales del INE.

Martín Orozco pidió evitar la confrontación
de bandos políticos.
Y de ciudadanos hidrocálidos contra los de es

tados vecinos, después de que el mal gobernador
mandó "a la chingada" a derechohabientes forá
neos, mostrando su finura y solidaridad; luego se
disculpó, pero lo dicho, dicho está y no se borra.
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Sólo Irma Sandoval

apoyó a AMLO vs INE
LA ÚNICA ARMA DE LA OPOSICIÓN
DEL GOBIERNO FEDERAL

Mientras de manera espontánea miles
de ciudadanos marcharon contra Lo

renzo Córdova por regalarle a Borolas
su partido e imponer ilegalmente al se
cretario Ejecutivo del INE, la gran ma
yoría de MORENA y del gabinete de
AMLO callaron ante tales tropelías. Así,
mientras AMLO acusaba que en el INE
hay muchos "coraje" porque perdieron
el poder y les recordaba cómo ayuda
ron a organizar el fraude en 2006 y 2012,
naaadie del gabinete ni de su partido le
hizo segunda, salvo Irma Sandoval, la
titular de la SFP. A través de su cuenta de
Twitter, Irma retuiteó y apoyó el discur
so del consejero electoral, José Roberto
Ruiz Saldaña, que criticó duramente a
Lorenzo en la sesión del Consejo donde
se ratificó al secretario Ejecutivo. Esto le

granjeó a Irma la furia de la prensa cha
yotera, que le exigieron que callara ante
esta ilegalidad, como si ser titular de la
SFP le cancelara sus derechos políticos y
su libertad de expresión.
En contraste a lo expresado por Irma, to
dos los demás miembros del gabinete de
la 4T callaron, así como lo hizo MORE
NA y sus dos dirigencias en disputa. Este
silencio ensordecedor contrastó con las

críticas que el propio AMLO le propinó a
Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y
demás consejeros electorales corruptos,
recordándoles cómo hasta firmaron des

plegados apoyando el fraude del 2006.
Ni Olga Sánchez, ni Alfonso Romo, ni
Ebrard, Encinas, Jesús Ramírez o al
gún otro secretario se atrevió a meter
se a la polémica, dejando sólo a su jefe en
medio del fuego cruzado de chayoteros,
grupos fácticos y bots de Borolas y el INE.
Para el gabinete, se les hace muy fácil de
fender públicamente a su jefe cuando son
requeridos en la mañanera en algún tema
específico; pero si no, se hacen rosca y que
el presidente se raque con sus uñas.
Ah, pero si se trata de defender a me

dios chayoteros que a cada rato se victi
mizan de "agresiones" de ciudadanos o de
activistas de derecha que también se dicen
"perseguidos" por las redes sociales yyou
tubers, entonces sí se rasgan las vestiduras.
¿Para quién trabaja el gabinete de la 4T?
¿Para AMLO o para la prensa chayotera?
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Horario
de verano
GOBIERNOS CON INTERESES
EXTERNOS DECIDIERON SEGUIR,,,

...los pasos de otras latitudes y cambiaron
husos horarios en México, mismos a los
que se les denomina de verano e invierno;
así de pronto se suma y se resta una hora,
argumentando para ello beneficios diver
sos, especialmente en lo que se refiere al
consumo de energía eléctrica.
Por supuesto las cifras oficiales eran

impactantes, hablaban de millones y mi
llones de pesos de ahorro con esta imita
ción del cambio de horario; la verdad es
que a muchos nos trastorna tal modifi
cación, ya que nuestro organismo sufre
efectos nocivos, todo lo debemos hacer
más tarde o más temprano y en las escue
las se padece de manera espectacular esa
medida draconiana.

Esperamos que en este nuevo gobier
no se acabe con esos inservibles meca

nismos, que según se afirma, en realidad
solo beneficia a los ámbitos mercantiles
en cuanto a la coincidencia con los merca
dos internacionales.
Mantener el horario actual es lo in

dicado, bien valdría la pena realizar una
consulta popular, que me atrevo a asegu
rar, de manera impactante se votaría por
que se mantenga el presente horario y no
continuar con los errores del pasado en el
próximo mes de abril.
Entendemos excepciones, ciudades

fronterizas que reclaman por razones de
sus relaciones con poblaciones norteame
ricanas, mantener horarios coincidentes.

Los mandatarios actuales están obliga
dos a marginarse de malas decisiones, eso
es lo que hace la diferencia entre quienes
actuaron para beneficio de unos cuantos
y lo que bien ahora se puede lograr, estabi
lizar y mejorar las condiciones de vida. Es
peramos el fin de los cambios de horario.
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;í« guerra!
La semana pasada, las calles de la Ciudad
de México fueron el escenario de la
lucha que mantienen las personas que se
dedican al comercio popular, exigiendo
que se apruebe de una vez por todas la
Ley que regule a los trabajadores no
asalariados y a los comerciantes populares
de la vía pública de la CDMX, demandando
en particular la atención a la iniciativa
ciudadana preferente popularmente
conocida como "Chambeando Ando", que
cuenta con el respaldo de más de 32 mil
ciudadanos.

Después de haber conseguido entablar
el diálogo con distintos legisladores en el
Congreso CDMX y generar el compromiso
de que de manera individual, la discusión
de la citada iniciativa se daría antes de que
termine el mes de febrero, las personas no
asalariadas y comerciantes que trabajan •
en la vía pública, no han podido dejar de
padecer el abuso de autoridad y el uso
de violencia que han distinguido a los

operativos de reordenamiento, incluso
en sitios como el perímetro B del Centro
Histórico, donde no existe prohibición
alguna para desarrollar sus actividades.
Al parecer, lo que comenzó como un

esfuerzo ciudadano en atención a una

disposición Constitucional, en el caso de la
creación de un marco jurídico que regule
a estos sectores, hoy se ha convertido en
una guerra en la que funcionarios están
dispuestos a llegar hasta las últimas
consecuencias, con tal de hacerse del
control de estos miles de personas que
trabajan en la llamada informalidad.
Por eso, urge que el Congieso local

apruebe cuanto antes el marco jurídico,
para ponerle fin a las arbitrariedades, y
de esa manera termine también la ola de
violencia no sólo física, sino también en
contra de la subsistencia de las personas
que no pueden conseguir el sustento para
mantener a sus familias si no los dejan
trabajar.
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RESEÑA DE LA MAÑANERA

De las buenas
notieias al disgusto
en la mañanera
El Presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, llegó de muy buen humor
al Salón Tesorería de Palacio Nacional.
Lo acompañaban en la conferencia

de prensa matutina el Fiscal General,
Alejandro Gertz Mañero, el titular de
Profeco, Francisco Ricardo Sheffield
Padilla y el director del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado, Ricardo
Rodríguez Vargas.
Todo estaba preparado para un anuncio

espectacular.
"Vamos a iniciar la semana con una

buena noticia. Nos acompaña el fiscal
general de la República, Alejandro Gertz
Mañero. Nos va a informar sobre una

acción que significa recuperar dinero
de los actos de corrupción o de delitos
graves (...) estamos ante el terreno de los
inédito, nunca se había recuperado dinero.
Y nos trae el fiscal esa buena noticia,
que ya ha iniciado la recuperación de
dinero y que se ha tomado la decisión de
que ese dinero ingrese al Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado", comentó
el mandatario.

Una vez que finalizó la intervención de
Sheffield Padilla, todo estaba listo para el
gran anuncio:
La FGR entregó al Instituto para

Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep)
un cheque por 2,000 millones de pesos
de un solo caso de recursos confiscados al

crimen organizado,
Hasta ese momento, todo iba bien y el

primero en dar pie a la sesión de preguntas
hacia el fiscal fue Urbano Barrera del

diario Ovaciones seguido por su servidor,
quien representa a ésta casa editorial.
De buen humor, el Fiscal Gertz Mañero

respondió a los cuestionamientos y
rumores sobre su renuncia.

¡Claro que no renunciaré!, atajó Gertz.
Sin embargo, la conferencia dio un giro

de 360 con los cuestionamientos de las

periodistas Diana Lastiri de El Universal,
Dalila Escobar, corresponsal de ATiempo.
Tv sobre el tema de los femincidios.
Con serenidad, el fiscal Gertz Mañero

defendió su propuesta y la explicó a detalle
al señalar que se busca castigar con mayor
severidad este flagelo social que había
crecido en los últimos años.

Sin embargo, todo parecía salirse
de control ante los continuos

cuestionamientos de las reporteras, lo cual
desató el disgusto presidencial.

"No quiero que el tema sea nada más
el feminicidio, ya está muy claro que se ha
manipulado mucho sobre este asunto, en
los medios, no en todos, los que no nos ven
con buenos ojos, aprovechan cualquier
circunstancia para generar campañas de
difamación, así de claro, de distorsión,
información falsa, este es el caso", expuso
el mandatario.

"Este es un Gobierno que procura a
justicia, no vamos a hacer nunca nada en
contra de los mexicanos, nunca, el asunto
es que hay no un mal humor social, como
había antes, ahora hay un buen humor
social, donde están encorajados es en
los grupos de poder que se sentían los
dueños de México y que tenían mucha
influencia en medios de comunicación

convencionales, por eso sigo sosteniendo
que son benditas las redes sociales",
comentó.

El mandatario insistió en la relevancia

de informar sobre los recursos entregados
al Instituto para Devolverle al Pueblo
lo Robado, mismos recursos que serán
ocupados para pagar los premios de la
próxima rifa del "avión presidencial".
Posteriormente, el titular del Ejecutivo

se disculpó por sacar a relucir el tema y
con ello, quitar importancia al tema de los
feminicidios. "Ofrezco disculpa por decir,
sí es importante lo del feminicidio, pero ya
estoy viendo cómo va a ser esa la nota y no,
porque fue una manipulación".
Nuevamente, el presidente fue

cuestionado sobre el feminicidio.

"Haya salido de quien haya salido,
pero le dan vuelo, si no tuviéramos esas
mañaneras, nos tendrían arrinconados",
espetó y remató: "vengo a decirles que
tenemos 2 mil millones de pesos para
ayudar a la gente y me van a voltear el
sentido de la conferencia, pues no me
gusta esto", finalizó para salir rumbo a
Santa Lucía.
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Envía tu opinión
raymond73@hotmail.com
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La página oficial que sirve
para que la ciudadanía
pueda aspirar a ocupar
un puesto én él Servicio
Profesional de Carrera del
Gobierno federal funcio
na muy bien técnicamente

hablando. Lástima que funcionarios
de unías las secretarías lo manipulen
a su antojo, solapados por algunos de
la Secreta ría de la Función Pública.
El día de ayer el president e Andrés

Manuel López Obrador mencionó que
los gobiernos anteriores "metieron en
él Servició civil de carrera del gobier
no. a sus allegados, hicieron la fara
malla de llevar a cabo exámenes, péro
al final ya se sabía, todavía tengo que
estar parando esas cosas, supuestas
ternas... Ya lodo va dirigido*
Yo no podría haberlo dicho me

jor. Es una vieja práctica que se sigue
ejerciendo para que los iíi ufares de Jas
áreas puedan darle el espacio a quien
ellos quieran.
Teniendo como marco miles de

vacaníes por renuncia en esta nueva

administración, la forma de operar és
la siguiente":
LaS áreaS elaboran los exámenes,

así que ellos mismos pueden disponer
y decidir indebidamente a quién se
lo comparten. Ellos programan a dis
creción las fechas para las diferentes
etapas del procedimiento, piden leer
miles fie cuartillas y ponen lecha de
examen en dos días.

Cha 11 temprano al examen de co
nocímienlos y por la larde aplican el
examen psicoméirico y el de habilida
des gerenciales; a veces hasta la revi
sión de documenlos y valoración fie la
experiencia. Lodo armado y dirigido
para hacerlo imposible.
A vééésénciman las fechas impidien

do que puedan participar en más de un
concurso a la vez. Y si ha blamos del di
seño fie los exámenes, encontramos que
pifien dominar de memoria, lío solo el
articulado de la legislación correspon
diente, sino identificar el contenido tex
tual de fracciones e incisos.
Piden menioi¡/.ai manuales fíe or

ganización y fié procedimiénios, para

preguntar sobre algún Irámite muy
específico én medio dé cientos de pá
ginas. Cosa que tal vez, solo tal vez,
él funcionario do base que lleva años
realizando ese Irámite, podría conocer
a ese detalle.
Exigir identificar el contenido tex

tual de un artículo o fracción, entre
tres opciones, de las cuales la única
diferencia es una palabra, y que ade
más se trate de sinónimos, es en rea
lidad una falla de respeto, por decir
lo menos.

Y si en los exámenes alguien logra
obtener el mejor resultado, mágica
mente en la revisión documental y va
loración de la experiencia, la elegida
0 elegiflo lo rebasa sorpresivamente,
colocándose én primer lugar.
Para los tres que lleguen a la enlre

vista, a pesar de iodos los obstáculos
mencionados, se: enfrentan a un exa
men oral donde nuevamente la me
moria es primordial. Casualmente, el
elegiflo o elegida fie origen, siempre
sale avante y con el nombramiento.

Muchas personas honestas y capaces
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se van desilusionando en el camino,

quedan lastimadas en la confianza que
tenían en este gobierno. Salé muy caro
al país que quienes tengan que atajar
éstas prácticas sean el Presidente y su
Secretaria de la Punción Pública, Irma

Eielidirá Sando\al Ballesteros, quien
es conocida por combatir la corrup
ción.

Anie la observación presidencial
1 e\ isará quién ®P éslá metiendo gol y
llamará a cuentas a lodos sus represen

tant.es que asisten de paleros en estos
procesos de selección. Ya encárrerada
detendrá el abuso de nombramientos

temporales én que incurren los linda
res de las áreas, al amparo fiel artículo
34 de la Ley del Servicio Profesional
de Carrera.
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Parásitos, en la
mira mundial

Voy a tomar hasta mañanaaseguró
eufórico el diréctor Bong Joonhú y
¿quién no lo liaría como parle de una

Celebración después de ganar 4 premios Oscar?
Así fíe triunfal ha sido su entrarla a Hollywood y el
íeconocimie.nlo para, este director surcoreano, un
hombre de 50 años que además de dirigir, escribe
guiones, es sociólogo, ha vivido el cambio de una
dictadura y desde hace 33 años la llegada de la
democracia y ha siflo lesiigo del despegue que ha
léñido su país para ubicarse en él lugar 11 en lá
economía a nivel mundial,

¿Te suenan marcas de amos como Kia, Hyun
dai, o Samsung y LG? Todas vienen de Corea del
Sur. Además su aeropuerto "Incheon" és fie los
más imporlanlesen Asia y ocupa el quinlo puesto
a nivel mundial en tráfico de mercancías; quiero
poner .esto en contexto para entender más la his
toria de éste hombre del que ahora todos hablan,
Joonho, porque tan sólo hace unas decadas Co
rea del Sur vivió Con la tensión constante de un
ataque por parte de su vecino Corea fiel Norte.
Mientras Seúl decidió abrirse al mundo y al de
sarrollo en todos los sentidos como su meta, del
otro lado de la frontera el líder norcoreano, Kim
Jongun, mantiene á su país cerrado y lo qué pasa
adentro es un misterio.

La [iclicula l'iinisiitis retraíala brecha tan mar
cada que existe entre ricos y pobres no sólo en
Seúl sino en lodo el mundo. 1.1 lugar donde vive la
familia pobre es conocido como "banjiha '. En la

década de los 70, el gobierno pidió que lodos los
edificios de apartamentos de baja allura tuvieran
Sólános que sirvieran como un bunker en caso fie
emergencia nacional. Actualmente los jóvenes,
reniart estos espacios para poder tener un ahorro,
atrás quedó la amenaza norcoreana.

Corea del Sur iniciia ©sie 2020 celebrando 100
años de su ciñe con 4 estatuillas del Oscar. Ya
lo dijo el presidente Moon Jaein: "Parásitos ha
Conmovido los t tirazones de las personas de todo el
mundo con una historia coreana única''. Además

prometió una buena lana para la industria ciñe
malográfica para que en su país se pueda hacer
cine sin ninguna preocupación. Eso yó llamo
visión de un nuevo sector, que puede poner a
Corea del Sur en el reflector mundial.

E.> LA PISTA. Es visto como una estrella emer

gente entre los demócratas Pele Bultigieg de 38
años. De visión política model ada, arranca, en el
segundo puesto de preferencias para las prima
rias fie hoy en New Hampshire donde habrá voto
directo y menos complicaciones que en lowa; el
favorito, Bernie Saiidérs; joé Biden permanece
en el cuarto pueslo. ¿El afecto. Obama le será su
ficiénte para remontar? Está és su última opor
l unidad para ser el rival de Donald Trump quien
está por el momento imparable.
•Es analista de temas internacionales,

especialmente, en política de EU,
Latinoamérica y el Vaticano.

@lauperezcisnero
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Poética e ironía
Gabriel Rico es un artista origina

rio de Lagos fié Moreno, Jalisco.
Tiene 40 años fie eflar 1 y es repre
sentarlo por impona.ni.es galerías
en París, Nueva York, Hong Kong,
Seúl y Shanghai, En ¡a Ciudad de
México lo representa la prestigio

sa galería OMR. I la expuesto en la Biénal fié Ve
necia y tiene una amplia trayectoria en Europa.

Su trabajo sé caracteriza por la interrelaclón
de objetos aparentemente dispares.
La constante éii su obra es un cuestiona

mierilo filosófico Sobre la materia, él proceso y
el espacio. El método que utiliza para desarrollar
su trabajo va én torno a identificar, combinar
materiales, encontrar su función y su relación.
Cuestiona así su significado y reorganiza los olí
jeLos para crear esculturas que invitan a los es
pectadores a reflexionar sobré el contacto énire
lo humano y el entorno.
En sus obras está presente el neón, la taxi

dermia, cerámica, ramas y objetos más perso
nales. La relación entre ellos busca la ironía y
la poética.
Cada obra de arte tiene su propio destino.

Así, irónica y hasta poética, la obra denominada
Nimble and sinister tricks (Ta be preserved ivi
thout i smtidfll of Coiruption ) — Trucos Agiles
y siniestros (para ser preservada sin escándalos
o corrupción), en español—, valuada en 20 mil
dólares (380 mil pesos) no pudo, ser preservada
y cómo eñ un truco siniestro fue destruida —con

el consiguiente escándalo cuando la periodista.
Avelina, Lésper, conocida por su desagrado por
el arte contemporáneo, se acercó a la pieza para
ponerle una lata dé refresco y demostrar, desde
su discurso, que la obra no vale nada. En el acto,
la obra sé rompió en mil pedazos.
Se trataba de un vidrio templado, de buen

grosor, intervenido con un balón de fútbol, una
pélotá dé ténis y unas ramas; montado en una
estrucl ura de metal.

Hay quién considera qué fue intencional. Ella
y el galerisla lo califican como un accidente. Lo
qué es cierto —»y todos sabemos— es que las
obras de arte no se locan ¿o no?Aunque resulte
molesto, las restricciones fié éspácio en los luga
res fie exposición I ferien que ver con la seguridad
del especiado! y con la preservación fié la obram
Mientras Avelina Lésper reconoce su res

ponsabilidad y Su poca solvencia para pagaf el
desperfecto. La galería lo considera una falla de
profesionalismo y de respélo decepcióname. A
su vez el artista reseñado por el El País cree que
es imposible volver a hacerla.
Así, la Semana del Arte en México no se va

invicta y nos fleja una anécdota más que hará
saltar á la lama, más allá fiel círculo fié conoce
dores, al artista Gabriel Rico. Pondrá a prueba
los seguros contratados por la Galería y la Feria,
y sobre tocto demuestra, quizá casualmente, el
objetivo de investigación dé] arlista.'^nues'iro.s
propios defectos eullurales'Va través fie la; con
templación y la asimetría*
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Integridad
electoral y
democracia digital
Con frecuencia, el gasto público que nuestro

sistema electoral demanda ha sido visto con
recelo. En efecto, si bien los requerimien
tos financieros de las elecciones modernas
se dirigen a solventar nuestras ansiedades
democráticas y los extremos de una norma
tiva densa y barroca, generan toda suerte

dé Crispacionés a lo largo y anchó fie las élites políticas,
que a su vez deben enfrentar a una sociedad francamente
causada de un sistema político qué filtrante muchos años
ofreció pocos y malos resultados.

En ésté inmuno de rispidez y austeridad, las soluciones
tecnológicas digitales |) ueden ofrecernos herramientas út i
les. pero solo cuando garantizan integridad electoral y más
soluciones y ahorros que dificultades. Para ello, conviene
asomarse al informé Protegiendo ¡a Integridad Electoral
en la Era Digital, de la Comisión ele Democracia y Elec
ciones de la Eunelación Koli Annan, creada y dirigida por
el Exsecretario General fie la OKU, publicado la semana
pasada en coordinación con la Universidad ele Stanford y
que considero fundamental para entender mejor y atender
con mayor eficacia los retos y principios ele la integridad
electoral líente a Jas ventajas y amenazas qué presentan
las tecnologías ele la información y la comunicación.

Conviene recordar que como lo lie referido en entregas
previas, la fundación fue la primera en proponer, en un
estudio publicado en 2013 íjfi. coordinación con Interna
tional IDEA, los contornos conceptuales y los componen

tes pragmáticos básicos de ésta innovadorá disciplina dél
estudio de las elecciones y de los valores que éstas deben
encarnar y garantizar en Ja actualidad.

El reporte es proflucto fie un año entero de estudios y
análisis, orientados por 5 preguntas relevantes en estos
tiempos: ¿Qué elementos fundamentales fie las tecnologías
digitales tendrán un impacto único (positivo o negativo) en
la democracia y los procesos electorales? ¿Qué potencial
tienen las tecnologías digitales para fortalecer o debilitar
la integridad del entorno electoral? ¿Cómo lograr que el
uso fie la tecnología en las elecciones sea transparente y
garanticé rendición ele Cuentas? ¿Qué oportunidades e in
centivos ofrecen a los elect ores jóvenes para involucrarlos
en los procesos elemocráticos? ¿Qué papel é impacto tiene
el financiamienlo político en el despliegue y uso de las es
trategias e instrumentos éléctorales fie basamento digital?

Por otro lado, el texto se articula alrededor fie dos obje
tivos principales, qué son ¡dentilii ar \ encuadrar los reíos
para la integridad electoral provenientes de la disemina
ción ele las tecnologías digitales y dé las redes sociales y
desarrollar políticas públicas que enfrentaran esos retos
y subrayaran lasoporl unidades que la innovación tecno
lógica ofrece para robustecer la integridad electoral y lá
participación elemocrática.

Quizá el corazón clel eliseño y hallazgos del reporte,
que elesarrollaré posteriormente, resielen en la frase ele
Aliñan al crear la Comisión referida unos meses antes
ele morir: "La tecnología no está inmóvil; la democracia
tampoco debería estarlo",
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La UNAM y los
movimientos
estudiantiles
La, Universidad Nacional Autónoma fie Méxi

co (IJKAM) acogió en el periodo 20182019
a 356 mil 530 est lidiantes. Representa uno
ríe los Centros ríe investigación ríe mayor
relevancia en México y en el mundo. Sin
embargo, quizá uno ríe sus rasgos más ríis
linl ivos es que funge como una de las voces

críticas ríe mayor trascendencia en el país. De aquí la
memoria colectiva de las diversas movilizaciones estli
dian tiles qttese han gesiado en sus espacios en el marco
ríe un conocimiento criticó que transforma realidades.

No debemos desconocer los logros alcanzados des
pués ríe glandes movimienlos universitarios como: el ríe
1929 con motivo ríe un conflicto est ucliantil surgirío en la
Escuela ríe Jurisprudencia que concluyó con el decreto
de la autonomía universitaria, o la movilización de est u
ríianies ríe, la propia,Facultad fie Derecho en I966ríeman
flanrío la renuncia del entonces rector Ignacio Ghávez
por una reforma al reglamento interno de exámenes;
y por supuesto el histórico, y aún vivo, movimiento ríe
U|®S que representó un movimiento ríe transformación
política y formó parte ríe la construcción ríe la ciudada
nía democrática en nuestro país.

Los movimientos est lidian!¡les son mullifaCéücós,son
un ejercicio contundente de auloafirmación que permite
construir la idéntiríarí propia y la colectiva, que fomentan
la lucha por la libertad, la justicia y la democracia.

En ése; tenor, es incuestionablé el papel crucial ríe las
y los est udiantes como un grupo líder en los movimien

tos en sus llamados a favor ríe las demandas sociales.
No obstante, el eco ríe las voces estudian liles en 1a. ola

fiel activismo social a Jo largo ele su historia ha; sufrido
la brutalidad fie los denominados "grupos de choque",
mismos que representan un contrapeso al movimiento
estudiantil popular con el objeto de vulnerar la iríenliríad
fie la causa a través ríe la agresión física y verbal que
termina por desviar la fuerza del propio movimiento.

Recientemente hemossido testigos ríe: grupos ajenos
a láijniversiflarí que han cerrado diversos plantéleí;, ríes
virluanrío la atención ríe: un movimiento legítimo que
refleja el hartazgo ríe la violencia fie género. Raúl Con
treras Buslamanle, flireclor ríe la Facultad ele Derecho,

impidió con el apoyo ríe su comunidad el cierre fié sus
instalaciones e invitó a generar propuestas y soluciones:
por medio fiel diálogo.

Aunque la. comunidad Universitaria es fuerte, no es
ajena.il contexto nacional, pues es un reflejo ríe la inse
guridafl y violencia que afecta a la sociedad mexicana
en sú conjunto, tín ese seniiflo, es inríispeusable la cons
trucción ríe componentes que permitan rest ruci urar una
política institucional no sólo con perspectiva fie género,
sino con jusliciá: y equidad qué construya BUS insl¡Ili
ción universitaria que haga efectivo el derecho a las y
los ést Lidiantes de vivir una educación libre dé violencia,
un espacio: en el que cada ser humano reciba un trato
digno y féspel uoso.

Los invito a que nos sigan en las redes sociales: La
cebook, Tvvitter e Instagram como Derecho a Débale,
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FANFARRIAS A MEDIAS

s • Aunque se anunció con bombo y platillo %
% que los ilícitos en el Metro bajaron en
1 el último mes, hay algo que no cuadra
1 yes que las autoridades del Sistema de
i ^ í? r_ x ?_ ai í_>_ _r_(_ }r' sivav.
Ü incrementó en aproximadamente 30 por g
1 ciento Ja cifra negra,.^to es ja tendmcia_ §
i de las personas que no denuncian los
1 ittdtoiyi es que ahora para muchas per ¡§
i sqiias ir a iniciar una carpeta de investi §
§ gación significa perder hasta una semana g
Í laboral. Así no hay manera.

SIN PODER DE CONVOCATORIA
«La anunciada convocatoria para nombrar g

1 a los titulares de las Unidades Adminis
1 trativas que se encuentran vacantes esrd i
Í Congreso deia Ciudad de Médco ¿telan
i entrever que en las negociaciones entre

)í?Sde bancada de Morena para i
1 M designación de Martha Soledad Ávila
i como.coordinadora de jos diputados de
i esa fracción, no incluyeron la designación |
i de.Quienes.ocuparánJa Coordinación de
f§ Comunicación Social, Servicios Parlamen g
1 ísriosyei Canaldel.Co^resoentte otras I
g áreas, por lo que los nombramientos se
i tendían que, hacer de forma pública, 0 por
i lo menos esto es lo que se espera.

CON TRANSPARENCIA
i 'Eneste.proceso!.fluienja_mostó_queno_ g
1 está dispuesto a tener una feresidenda
i testimonial alfaente ¿lela Jucopo es el
i . ^i?.1!I?vlfrlj íS'1 r'' i** labe, quien g
1 ! kÁVí}. .yL !_c el cr i Lcric) cjc\ se le cc_if>ri |]><n ra
1 k1. i?a\ Ü I íi A ía kd/} j IÍIUi 5ÍA ?_T
Ü municación Social, Servicios Parlamen g

tartos, y del Canal del Qoiigggso, ho sea
1 el "iníluyentismo". El legislador anunció g
i flye.proj3ondrá a1 lai.Jucopo lanzar una
1 convocatoria pública para que a más
i tardar en los primeros días de mar/o
g sean los nombramientos y que el mismo
I _(Ár_íííT'fJAi_ 1 Í A!%

PIDEN GARANTÍAS 1
•«'Quien tuvo que involucrarse para que los g
feffi¿os dd nrercadto de la MefredJ^^a g
ran lazona dañada después dd incaidio g
¿dEasado 24 dejdiGiemlireá fue la jefa de g
CoMerno^Claudia Slieinbaum, y es que
los locatarios eetederon garantías para
}3í.¿MMcio;cíí3s

cosas, que todas las gestiones se realicen ¡j
de manera individual y sin intermediaris g
mo de diligentes, adonás deque las obras
.se concluyan en los tiempos pactados Für g
el momento los comerciantes serán reubi  g
3¿os en caigas cercanas 3]. niercado.
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Tiraditos
GERTZAMLO: FOTO CONTRA
RUMORES

^..^ñ^nera, el cheque,. ja sonrisa, líi
aclaración y la Jola Para"aca|6rjpsmwresj.
notas y columnas que aseguran que es un
hecho el distanciamiento de Alejandro
Gertz Mañero de Andrés Manuel Lffijez

c]T_ü i^11: A5:l1.? ' .iJ
cJp. _1íi r^i?_vÁ!?Alc _• _i?i? ?_i
5rUA! c.r,1)5r!.clc), me h a 1 ¡1 iciiVtVXc ?.il_ > ^!AÁ
ej funcionario ante el presidente López
í^lAíAlc! fA í. _• 1A Í.C.L f) 11 el e iviti _ií ()_Sj_ AIJAÍ StA^ 5r'_VA l'Á:
arobps i la entrega1 de un cheque por 2
ipil millones de pesos recuperados de una
investigación de combate a la corrupción.

DISMINUIDA MARCHA
CCHVALLEJO
"Nó más de 70.estudiantes^ casi el mismo
número de periodistas y camarógrafos que
cubrióel...evento,..marchó y_se_manife^
® Reetoría1 dela UNAM. Con pocos
epeapuchados, .sin..actps ..de.Aiolencia,

AÁ Í ^'A i11IA' ^l'A JfA1^ XA Á! ^A^_ ^A ÁlA sAA ^ L
pliego petitorio donde destaca el tema de
^.violencia de género...j3Í.yez_los_yándalos_
deparas marchas.se;.repleMaron ante la
PyMicación de las ..organizaciones que los
patrocinan.

PORFIRIO EL MIGRANTE
•Don Porfirio Muñoz Ledo se ha

convertido en el pniicipal vocero
X.delensor deios migrantes
cenproammeanos.En la..gira promovida
por la presidenta de la Mesa Directiva,
Laura Rojas, por la Estación Migratoria
''^iglíA^SÍ" ^^^ l AP^jl^'lA'^A'jADA^^AlAM^.
político calificó de hipocresía la actitud del
gobierno .mexicano> qu e le..hace ej_^rabajo_a.
Estados Unidos para, detener migrantes.

EL MUNDO AL REVES
EN LA UNAM
•En un comunicado dela ..Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales, avalado es
de suponer por la directora Angélica
Cuejlar Vázquez, se; llama1 a1 la..calma a la
comunidad estudiantil que
yngrupúsculode:.en£apuchadi@sjes.
impide realizar sus actividades acad&nicas,
frues decidieron 'tomar" la$ instalaciones
de.la Facultad. Llama_a..los.alumnps^ que
ci.liípn a1 una ..asambleaJ[^..?s^.martes.
p_ara..buscar;.levantar .elparp.de a^
a.que "se.1conduzcan con .absoluto respeto
hacia..quienes.participan"en_la toma_de_la_.
facultad". Lo dicho, el mundo al revés.
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